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C

Introduction

hanter ! Aimer ! Depuis des décennies, les livres

de conjugaison vous proposent pour modèles

des dix mille verbes du 1er groupe ces deux actions

qui occupent une grande partie de votre vie  –  le

deuxième surtout, sauf pour Johnny Hallyday…

Le temps n’est-il pas venu d’ajouter au

divertissant et à l’aimable, au réjouissant et au

jubilatoire, une activité peut-être moins exaltante

que les vocalises de toute sorte, certes, mais tout

aussi utile au groupe social auquel vous

appartenez : voter !

Voter, c’est tenir entre ses mains le bulletin de

santé de la démocratie. Voter, c’est choisir

librement le destin du pays, voter pour, voter

contre, voter blanc, voter vert, voter rouge, voter

utile, voter futé, voter dans le sens du vent, puis

pivoter, à contre-courant, voter pour le meilleur,

le plus brillant, l’éblouissant, celui qu’on voit

venir, voter, sans rire, pour éviter le pire…



Bref, vous le voyez, voter, c’est aussi se divertir.

Voilà pourquoi, dans les pages qui suivent, ce

verbe, plus riche, plus puissant que vous ne

l’imaginiez, a été choisi pour remplacer les

modèles traditionnels : aimer et chanter.

Désormais, quand vous ouvrirez cet ouvrage pour

chercher comment on écrit le passé, le présent ou

le futur de n’importe quel verbe du premier

groupe, vous acquerrez (futur simple du verbe

acquérir, 2e personne du pluriel) ce réflexe  :

« Voyons… Chercher, le verbe chercher, se conjugue

comme voter… Et puis trouver aussi, c’est comme

voter. Traquer, troquer  ? Comme voter  ! Trinquer  ?

Aussi… Voter, vous le constatez, c’est tout à la

fois  ! C’est  –  aussi  –  chanter et aimer. Et c’est

parfois pleurer et tromper…

Avec voter pour modèle des dix mille verbes du

premier groupe, vous tenez en main le premier

livre citoyen, celui qui maintient votre pensée

questionneuse, diurne ou nocturne, dans les

parages ou la proximité des urnes.

Prétexte au changement, tout cela, toute cette

déclinaison, ces variations autour d’un verbe à

présidents, à députés, à maires, à conseillers  ?

Peut-être…



Peut-être pas. À vous de juger, de décider si savoir

chanter et savoir aimer suffit. Ou bien si votre

bonheur, qui est aussi celui de la société, dépend

souvent de ce savoir, simple, accessible, de ce

verbe ici élu : voter.

Maintenant que voilà justifié le nouveau verbe

modèle, sans passion et sans haine, tranquille et

sereine, pour vous : la conjugaison citoyenne !

Jean-Joseph Julaud

Comment ce livre est organisé

Première partie : l’interview

du verbe

Vous allez d’abord bénéficier d’une première

mondiale, étonnante, inattendue, et pourtant

élémentaire dans un pays de liberté, dans une

démocratie  : pour la première fois de toute

l’histoire du langage, le verbe, oui, le verbe lui-

même, est interviewé !

Il va répondre à toutes les questions que vous vous

posez à son sujet  : l’origine de son nom, le



nombre de ses modes, le nombre et le nom des

temps que chacun de ses modes contient.

Il va vous parler des temps simples, des temps

composés. Il va vous expliquer ce que sont les

verbes d’état, les verbes d’action.

Vous serez introduit ensuite dans chacun de ses

groupes, le premier groupe en  -er, le deuxième

en -ir, le troisième en… courez-y vite !

Quelles sont les terminaisons propres à chacun de

ces trois groupes  ? Un tableau très clair vous les

indique.

Deuxième partie : l’interview

des modes

Puis, sur cette lancée, les modes eux-mêmes vont

être interviewés. Ils en ont, des choses à dire, à

préciser  : leur rôle, leur métier, leurs conditions

d’emploi, leurs revendications.

Chaque mode vous donne sa carte d’identité afin

que vous puissiez ensuite le reconnaître à coup

sûr. Il vous racontera son histoire, depuis son

apparition dans le langage. Il vous renseignera sur

sa mission, sur son profil. Et pour prendre un tour



plus concret, vous le verrez se montrer en

exemples. Enfin, vous saurez ce qui l’amuse, et il

vous proposera de jouer avec lui.

Ainsi vous saurez que l’infinitif est le mode du

réel, que le conditionnel est celui de l’éventuel,

que le subjonctif traduit le doute. Vous saurez s’il

faut employer le subjonctif ou l’indicatif après

après que…

Pour quelle raison parle-t-on de l’impératif  ? du

participe ? de l’infinitif ?

Modes personnels, modes impersonnels, vous

allez tout comprendre !

Troisième partie : l’interview

des temps

Le présent, le passé, le futur… Interviewer les

temps  ! Tentant  ! Voilà qui est fait. Il suffit pour

vous de glisser un peu plus bas, un peu plus loin,

dans les paragraphes où ils se confient  : et moi

j’exprime ceci, et moi cela, et moi je suis capable

de dire à la fois cela et ceci mais avec la nuance

que voici, que voilà.



Un présent peut raconter le passé, exprimer un

futur, et, plus simplement, le… présent  ! Quand

faut-il employer l’imparfait ? Qu’exprime le passé

simple, ce parent pauvre de l’oral qui se rattrape à

l’écrit, un passé simple que l’on déclare presque

disparu, affirmation étrange quand on lit les

romans, les essais qui paraissent régulièrement,

où il est bien présent.

Voulez-vous dire de façon littéraire «  J’aurais

aimé…  »  ? Que choisir  : «  J’eus aimé  » ou

«  J’eusse aimé  »  ? La réponse dans cette

troisième partie… entre autres passionnantes

informations !

Votre randonnée temporelle va s’agrémenter de la

rencontre d’un original, un vrai dandy, un

étonnant élégant des belles pages de nos Grands

ou de leurs discours peaufinés  : l’imparfait du

subjonctif. Allez vite recueillir ses confidences  :

sous le prestigieux chapeau de sa troisième

personne du singulier, bat un petit cœur sensible,

et souvent blessé.

Quatrième partie : l’accord du

participe passé



Dans cette partie, la rencontre que vous allez faire

devrait vous marquer pour longtemps… En effet –

 et c’est encore une première mondiale –, la règle

du participe passé profite de l’espace de liberté qui

est accordé aux mots de sa parentèle pour exiger

d’avoir voix au chapitre. Et quel chapitre  ! Celui,

justement, de l’accord du participe passé. Elle est

en colère, la règle  ! Une colère semblable à celle

que poussa Clément Marot qui précisa, dès 1520 :

« Enfants, oyez une leçon,

Notre langue a ceste façon,

Que le terme qui va devant,

Volontiers régit le suivant. »

Il s’agissait déjà de la règle de l’accord du

participe passé, qu’on respectait quand on avait le

temps…

Depuis, on s’est efforcé de l’apprendre, de la

retenir et de l’appliquer. Mais il faut bien avouer

que, de nos jours, on lui mène la vie dure  ! Et

pourtant, tout serait si simple, si une bonne fois

pour toutes, on s’y mettait, si on l’apprenait,

vraiment, cette règle, si on l’appliquait, elle est

simple, facile…



Tous les cas particuliers de son emploi vous sont

exposés, clairement. Il ne répondent qu’à une

seule et même règle : accord avec le sujet pour un

participe passé conjugué avec l’auxiliaire être,

accord avec le complément d’objet direct s’il est

placé avant pour un participe passé conjugué avec

l’auxiliaire avoir  : « Ces orties étaient coupées, je

les ai offertes à mes meilleurs ennemis  ». Voilà,

c’est tout !

Est-ce si compliqué d’accorder le participe passé ?

Vous décidez dès maintenant de rendre visite à la

règle en question  ? Prudence, elle est vraiment

furieuse ! Mais, rassurez-vous, elle va se calmer…

Cinquième partie : la

conjugaison des verbes

Voici un livre de conjugaison qui vous offre un

nombre considérable et inégalé de verbes

modèles : cent vingt et un au total !

Les verbes modèles vous sont proposés par ordre

alphabétique, ce qui rend votre recherche facile.

À droite du verbe apparaît le groupe auquel il

appartient.



Vous disposez pour chaque verbe de tous les

modes et de tous les temps.

Au début de cette partie, vous trouvez les deux

auxiliaires, être et avoir, suivis du verbe de

référence pour tous les verbes du 1er groupe, le

verbe citoyen : voter.

Sixième partie : Index

Une liste très complète des verbes de la langue

française vous est fournie en fin d’ouvrage.

Après avoir trouvé dans cette liste le verbe dont

vous cherchez la conjugaison, il vous suffit de

vous reporter au verbe modèle qui vous livre

toutes les terminaisons de tous les temps –

  chaque verbe modèle porte un numéro. Et, dans

l’instant, vous voilà comblé !

Vous vous demandez ce que sont la voix

pronominale, le sens transitif, la voix passive, le

complément d’objet direct, indirect…? Vous

hésitez à considérer le gérondif comme un mode à

part entière  ? Vous voulez tout savoir sur le

radical, la terminaison ? Un index situé à la fin du

livre vous renvoie aux pages où vous trouverez le

renseignement cherché.



Les icônes

La conjugaison est une discipline rigoureuse qui

réserve parfois quelques surprises. Il suffit d’en

être informé afin de déjouer tous les pièges qui se

présentent. Suivez cette icône, vous apprendrez

tout, sans surprise…

On peut toujours aider son raisonnement ou sa

mémoire en employant ce qu’on appelle

familièrement des «  trucs  », des moyens qui se

résument à une petite astuce bien pratique

lorsqu’on est confronté dans l’urgence (ou pas) à

une situation d’accord, de conjugaison…

La langue française est gouvernée par des règles

précises, immuables et sûres. Ces règles

garantissent la clarté et l’efficacité de la langue et,

partant (qui signifie ici «  par conséquent  ») la

clarté et l’efficacité de la communication. Se

mettre en règle, c’est se mettre dans la mémoire

et dans les réflexes la règle qui va éviter de

commettre une erreur.

Pour devenir performant, il faut toujours faire

fonctionner ce qu’on apprend. Les exercices qui

vous sont proposés dans la rubrique

«  Assouplissement des neurones  » ont pour



objectif de vous faire vérifier (avec le sourire) vos

acquis et de constater si vos neurones ont besoin

d’être assouplis…



I

Interview du verbe



DANS CETTE PARTIE…

Écoutez parler le verbe ! Lisez ce qu’il dit ! Il va tout

vous apprendre sur lui : quels sont ses modes,

quels sont ses temps. Il va vous aider à faire la

distinction entre verbes d’action et verbes d’état.

Les trois groupes et leurs terminaisons qui se

rassemblent sous son nom ne vous seront plus

étrangers.



C

Chapitre 1

Les modes par tous les temps

DANS CE CHAPITRE :

» Familiarisez-vous avec le verbe qui parle de lui

» Effectuez une première approche des modes

» Soyez performant par tous les temps

haque heure, chaque minute, et parfois chaque

seconde ou presque, il nous sert, répond à la

sollicitation de notre pensée, exprime nos doutes,

nos envies, nos passions, véhicule jusqu’à leur

destinataire nos promesses, nos espoirs, nos

serments, nos ruptures. On compte sur lui le jour,

la nuit. Bref, il est toujours de service en son

palais (c’est-à-dire le nôtre…), prêt à bondir de

son trône  : la langue (la nôtre…). C’est là que,

pour vous, nous l’avons rencontré. Ne le sentez-

vous pas qui frétille de bonheur, sur vos papilles,

heureux qu’on le titille un peu, qu’on l’interviewe

afin qu’il brille à vos yeux, mis en lumière enfin,



lui, le P.D.G. de la plus grande entreprise

d’expression qui soit : le langage !

Lui ? Faut-il le nommer ? Laissons-le se présenter

lui-même…

Verbe, quel est votre nom le

plus courant ?

Verbe  ! On m’appelle verbe. Mon père était latin,

originaire de Rome voilà deux mille ans au

moins… Il s’appelait verbum, et désignait le mot

en général, la parole. Peu à peu, j’ai acquis mon

sens grammatical actuel. Pourtant ce terme verbe

est polysémique, je veux dire qu’il a plusieurs

sens…

Lesquels par exemple ?

Eh bien, le verbe, ce peut-être la parole en

général  ; on dit par exemple de quelqu’un qui

parle fort  : Il a le verbe haut  ! Ce peut être l’écrit,

l’expression de la pensée  ; on peut avoir le verbe

élégant, raffiné ou lourd et balourd… Ce peut être un

terme qui, dans la religion catholique, désigne le

fils ou la parole de Dieu. Enfin, ce peut-être moi



lorsque je représente mon entreprise de

conjugaison, fondée sur l’emploi de mots dont la

terminaison change en fonction des personnes

désignées et du temps évoqué.

Présentez-nous l’entreprise

d’expression dont vous êtes le

chef

Le chef d’une entreprise d’expression  ? Comme

vous y allez  ! Je suis surtout un serviteur, je

réponds dans la seconde à toutes les demandes de

ceux qui veulent exprimer le présent, le passé ou

n’importe quel futur  ! Six cadres sont à mon

service, à votre service, pour l’expression de votre

pensée : je les appelle les modes.

De combien de modes disposez-

vous ?

Je dispose de six modes en tout  : quatre modes

personnels et deux modes impersonnels.

Voici les quatre modes personnels (leur

conjugaison change avec chaque personne : je, tu,

il, nous, vous, ils…) :



» L’indicatif qui a les pieds sur terre ! Il exprime le

réel.

» Le conditionnel qui a la tête dans les nuages ! Il

exprime l’irréel, l’éventuel.

» Le subjonctif qui n’est jamais sûr de rien ! Il

exprime le doute en général.

» L’impératif qui donne des ordres, toujours, sans

se poser de questions…

Et voici les deux modes impersonnels (leur

conjugaison ne dépend pas des pronoms

personnels) :

» L’infinitif qui donne l’idée générale de l’action ;

» Le participe qui… participe à la fois du verbe, de

l’adjectif ou de l’adverbe.

Est-il possible d’interviewer les

modes ?

Bien sûr ! Ils auront le temps… La deuxième partie

en entier leur est réservée. En attendant, parlons

des temps dont l’interview va occuper la totalité

de la troisième partie.



Combien de sortes de temps

existe-t-il ?

Il existe deux sortes de temps :

» les temps simples ;

» les temps composés.

Qu’est-ce qui les différencie ?

Dans les temps simples, on trouve :

» le radical du verbe (les lettres du verbe qui ne

changent pas) ;

» sa terminaison, qui est différente selon la

personne (je, tu, il, nous, vous, ils).

Verbe voter Pronom

personnel

Radical (lettres

qui ne changent

pas)

Terminaison

Indicatif

présent

je vot e

Indicatif

imparfait

nous vot ions

Indicatif ils vot eront



futur simple

Conditionnel

présent

vous vot eriez

Participe

présent

  vot ant

Infinitif

présent

  vot er

La plupart des verbes possèdent un radical unique,

appelé aussi «  base  ». Mais pour certains, ce

radical, ou base, peut prendre plusieurs formes.

Par exemple, le verbe prendre possède quatre

bases : prend-/pren-/prenn-/ pri- ; le verbe vouloir

en possède cinq : veu-/voul-/veul-/voud-/veuill-.

Verbe

vouloir

Pronom

personnel

Radical (lettres

qui ne changent

pas)

Terminaison

Indicatif

présent

je veu x

Indicatif

présent

nous voul ons

Indicatif

présent

ils veul ent



Conditionnel

présent

vous voud riez

Subjonctif

présent

(que) tu veuill es

Subjonctif

présent

(qu’) il veuill e

Dans les temps composés, on trouve :

» un verbe auxiliaire, soit le verbe avoir (le plus

fréquent), soit le verbe être ;

» cet auxiliaire est suivi du participe passé du verbe

conjugué.

Vous vous demandez ce qu’est le mode participe ?

Vous pourrez tout à l’heure l’interviewer, vous

saurez tout sur lui…

Verbe voter Pronom

personnel

Auxiliaire Radical Terminaison

Indicatif

passé

composé

tu as vot é

Indicatif

plus-que-

nous avions vot é



parfait

Indicatif

futur

antérieur

ils auront vot é

Conditionnel

passé

vous auriez vot é

Participe

passé

  ayant vot é

Infinitif

présent

  avoir vot é

À quoi bon ces combinaisons

auxiliaire suivi du participe

passé ?

Cela permet une expression plus précise du

moment que vous évoquez, ou des moments les

uns par rapport aux autres, quel que soit le mode.

Ainsi, vous pouvez tout raconter : il y a un temps

pour tout…

Dites-nous ce que sont les

auxiliaires, les semi-auxiliaires



Qu’est-ce qu’un auxiliaire ? C’est un verbe qui se

fait l’adjoint d’un autre verbe pour former un

temps composé. Les deux auxiliaires employés en

conjugaison sont les verbes être et avoir.

Il existe aussi des verbes dits semi-auxiliaires. Un

semi-auxiliaire est l’utilisation d’un verbe courant

adjoint à un autre verbe  ; l’ensemble produit une

signification où le semi-auxiliaire a perdu une

partie de son sens. Ces verbes accompagnent un

verbe à l’infinitif ou au participe présent. Les

voici  : aller, venir, savoir, vouloir, devoir, faire,

pouvoir.

Exemples d’emploi de semi-auxiliaires :

» Elle vient de partir

» Nous allons décoller

» Nous devons faire lire cette page par un

comédien.

Vous n’avez pas répondu à la

question : combien y a-t-il de

temps par mode ?



Je vais vous donner la réponse sous la forme d’un

tableau. Il existe six modes et vingt temps. Et je

vous répète que, pour l’interview de chaque mode,

vous pouvez vous rendre directement dans la

deuxième partie, et pour celle des temps, dans la

troisième partie.

Mode Il exprime Temps

simples

Temps composés

Indicatif le réel Présent

Imparfait

Passé

simple

Futur

simple

Passé composé

Plus-que-parfait

Passé antérieur

Futur antérieur

Conditionnel l’éventuel Présent Passé 1re forme

(Passé 2e forme,

identique au

subjonctif plus-que-

parfait)

Subjonctif le doute Présent

Imparfait

Passé

Plus-que-parfait

Impératif l’ordre Présent Passé

Participe le dépendant Présent Passé



Infinitif l’indépendant Présent Passé

De quoi les temps composés

sont-ils donc… composés ?

Permettez-moi de vous répondre en vous

proposant un nouveau tableau :

  Temps

composés

… composés de

l’auxiliaire

suivi du

participe

passé

Indicatif Passé

composé

Plus-que-

parfait

Passé

antérieur

Futur

antérieur

Présent de

l’auxiliaire

Imparfait de

l’auxiliaire

Passé simple de

l’auxiliaire

Futur simple de

l’auxiliaire

participe

passé

participe

passé

participe

passé

participe

passé

Conditionnel Passé 1re

forme

Passé2e

forme

Cond. prés. de

l’auxiliaire

Subjonctif

imparfait de

l’auxiliaire

participe

passé

participe

passé

Subjonctif Passé Subjonctif présent participe



Plus-que-

parfait

de l’auxiliaire

Subjonctif

imparfait de

l’auxiliaire

passé

participe

passé

Impératif Passé Impératif prés. de

l’auxiliaire

participe

passé

Participe Passé participe présent

de l’auxiliaire

participe

passé

Infinitif Passé Infinitif présent de

l’auxiliaire

participe

passé

Quel nom donne-t-on à l’aspect

du verbe selon l’action qu’il

exprime ?

Aspect Il exprime Exemple

Itératif La répétition Le facteur passait chaque

matin

Semelactif Action unique Le facteur a déposé un colis

Sécant ou

duratif

Action dans une

autre

Il regardait un film quand tu

es venu

Terminatif Fin de l’action Je cesse de me plaindre



Inchoatif L’action

commence

Je me mets à lire

Progressif L’action se

déroule

Je suis en train de

téléphoner

Verbe d’état, verbe d’action ?

Expliquez-nous cela !

Concentrez-vous, je vous explique  : les verbes

d’état sont des verbes transparents, on peut les

remplacer par le signe égal =. Ils relient un

élément sujet à ce qui lui est attribué, une des

parties qui le constituent ou une des qualités qui

le caractérisent :

Le cycliste est = prudent. Son vélo semble = en bon état.

Les pédales paraissent = larges. La côte passe pour =

difficile. Le ravin paraît = profond. La chute a l’air =

spectaculaire. Le cycliste n’est pas = blessé.

Les verbes d’action expriment ce qui est en train

de se réaliser, ce qui s’est réalisé, se réalisera, se

réaliserait, bref, ils expriment une action qui se

suffit à elle-même, ou qui porte sur un objet, qui

s’enrichit de circonstances… Les verbes d’action

sont les plus nombreux.



Un exemple : Le cycliste grimpe ≠ sur son vélo, appuie

≠ sur les pédales, descend ≠ une côte et tombe ≠ dans un

ravin (miraculeusement, il s’en tire ≠ sans une

égratignure).

Il existe peu de verbes d’état, mais ils sont

fréquemment employés. Ce sont :

Verbes d’état

être demeurer

paraître rester

sembler avoir l’air

devenir passer pour

Verbe, vous possédez trois

groupes, parlez-nous-en…

Avec plaisir  ! Je possède effectivement trois

groupes où les verbes sont classés selon leur

conjugaison. La conjugaison du premier groupe,

les verbes terminés par -er, est très simple.

Celle des deux autres groupes est réputée

compliquée, ce qui est faux ! Elle est moins simple

que celle du premier groupe, voilà tout  ! Il suffit



d’un petit effort et on l’acquiert sans mal. Voici

donc mes trois groupes :

» Le premier groupe comprend les verbes

terminés par -er à l’infinitif. Ces verbes du premier

groupe sont les plus nombreux : dix mille environ.

Le premier groupe s’enrichit régulièrement de

nouveaux verbes. En effet, sa conjugaison étant

ouverte, dès qu’un verbe doit être créé, il se

termine par -er. Ainsi sont nés au cours des

dernières décennies : informatiser, positiver,

bloguer, chatter, zapper, etc.

» Le deuxième groupe comprend les verbes

terminés à l’infinitif par -ir et dont le participe

présent se termine par -issant (finir se termine

par -ir, son participe présent est finissant). On

compte seulement trois cents verbes du

deuxième groupe ; cette conjugaison fermée n’a

entrouvert ses portes au XX
e siècle que pour les

verbes amerrir et alunir. Peut-être qu’au XXI
e siècle

elle les ouvrira pour amarsir...

» Le troisième groupe réunit le verbe aller (parce

qu’il est irrégulier, son radical est multiple : je vais,

il allait, nous irons…) et les verbes en -ir, -oir, -re,

dont le participe présent se termine par -ant. On

en dénombre un peu plus de deux cents. Parmi



eux, se trouvent les plus fréquents (devoir, dire,

faire...), qui sont aussi les plus capricieux de la

langue française. Ces verbes sont en grande

partie responsables de la triste réputation de

notre conjugaison auprès des étrangers.

Peut-on voir le tableau des

terminaisons de vos trois

groupes ?

Maintenant que tout le monde connaît les trois

groupes, voici le tableau de leurs terminaisons.

Ces terminaisons s’ajoutent au radical, qui est

l’ensemble des lettres du verbe qui ne changent

pas dans la conjugaison.

Par exemple, dans : je cherche, nous cherchions, tu

cherchas, vous chercherez, que je cherchasse,

cherchez… les lettres qui demeurent inchangées

sont : cherch-, radical du verbe chercher.

Le radical est facile à trouver pour les premier et

deuxième groupes.

Les verbes du troisième groupe étant pour la

plupart irréguliers, le radical est plus variable.



TABLEAU 1-1 Tableau des principales terminaisons

  1er groupe 2e groupe 3e groupe

Présent e, es, e

ons

ez

ent

is, is, it

issons

issez

issent

e, es, e, ons, ez, ent

s, s, t, ons, ez, ent

s, s, d, ons, ez, ent

x, x, t, ons, ez, ent

Imparfait ais, ais, ait

ions, iez

aient

ais, ais, ait

ions,iez

aient

ais, ais, ait

ions, iez

aient

Passé

simple

ai, as, a

âmes

âtes

èrent

is, is, it

îmes

îtes

irent

is, is, it, îmes, îtes,

irent

us, us, ut, ûmes,

ûtes, urent

ins, ins, int, înmes,

întes,

inrent

Futur erai, eras,

era

erons,

erez

eront

irai, iras,

ira

irons

irez

iront

rai, ras, ra

rons

rez

ront

Conditionnel erais, erais,

erait

irais, irais,

irait

rais, rais, rait

rions



erions

eriez

eraient

irions

iriez

iraient

riez

raient

Subjonctif

présent

e,es, e

ions

iez

ent

isse, isses,

isse

issions

issiez

issent

e, es, e

ions

iez

ent

Impératif e

ons

ez

is

issons

issez

e, ons, ez

s, ons, ez

Verbe, vous vous accordez avec

le sujet… Parlez-nous de lui

Le sujet ? Il répond à la question posée au verbe :

« Qui est-ce qui (fait cette action ou la subit) ? »

ou «  Qu’est-ce qui (fait cette action ou la

subit) ? » Le sujet est l’élément de la phrase qui

commande ma conjugaison.

Ce peut être un nom, un pronom, un verbe à

l’infinitif, une proposition. Le schéma de base de

la phrase comporte l’ordre suivant  : sujet, verbe,



complément. Le sujet vient donc en tête, avant le

verbe, mais il peut aussi être inversé.

» Dans la phrase suivante : Une rivière coule dans la

vallée, rivière est sujet du verbe couler.

» Dans la phrase : C’est un trou de verdure où chante

une rivière, le sujet du verbe chanter, rivière, est

inverse.

» Dans les verbes impersonnels, le pronom il ne

représente rien, il occupe la place du sujet, mais

ce n’est pas un vrai sujet :

» dans : Il neige encore à Montréal, le pronom il est

neutre et ne représente personne.

» Certains verbes impersonnels sont suivis d’un

terme qui est le sujet réel :

» dans cette phrase : Il manque trois croissants sur

la table, le sujet réel du verbe manque est trois

croissants.

De quelques accords avec le

sujet…

Comment accorder le verbe lorsqu’on a deux

sujets ?



Accord pour deux sujets

Toi et moi irons à Veracruz, toi et moi, nous sommes

allés à Oaxaca.

Lui et elle se seront plu sans s’être nui.

Vous et elle aurez chargé les escopettes.

C’est vous et moi qui nous serons battus dans

l’hacienda.

C’est vous et eux qui serez partis les derniers.

Vous faites partie des personnes qui sont parties pour

un long voyage.

Angèle et Aurélie, vous faites partie de celles qui ont

toujours su donner le meilleur.

L’accord des collectifs : la

plupart, une foule de…

Après un groupe de mots ayant un sens collectif,

l’accord est variable.

Si ce groupe est précédé d’un article défini (le, la)

ou d’un adjectif démonstratif (ce, cette), le verbe

est au singulier :

La totalité des chameaux est arrivée.



S’il est précédé de un, l’accord est variable selon le

sens que l’on veut donner à la phrase :

Une foule (ou un grand nombre) de manifestants se

pressait ou se pressaient devant le château du

propriétaire des chameaux.

Après beaucoup de, peu de, la plupart, bien des...

l’accord se fait au pluriel  : La plupart des ours sont

repartis.

Après une foule de, une multitude de, un grand

nombre, la moitié de, une moitié de, le quart de, un

quart de, les deux tiers de, une minorité de, une partie

de, la majorité de, la grande majorité de, le reste de,

une grande quantité de, etc., on accorde tantôt avec

le collectif, tantôt avec le complément, selon la

nuance qu’on veut apporter à la phrase, ou selon

le sens :

Le quart des chameaux sortit du château devant le car

des manifestants  ; Un quart des manifestants sortirent

du car afin d’empêcher le quart des chameaux de sortir

du château.



Q

Chapitre 2

Voix active, passive, sens

transitif ? Expliquez-nous

DANS CE CHAPITRE :

» Écoutez les trois voix du verbe

» Sachez reconnaître les transitifs directs et indirects

» Soyez informés de l’intransitivité

uand on m’entend, on entend des voix…

Pourtant, je ne suis pas un fantôme  ! Je peux

être actif, passif, transitif, intransitif… Que de

mots au sens obscur, quand on ne s’est jamais

penché sur ce qu’ils signifient vraiment ! Patience,

dans quelques minutes, vous saurez tout, vous

aurez tout compris, et vous pourrez même

l’expliquer à qui vous le demandera !

Verbe, vous possédez trois voix.

Quelles sont-elles ?



Oui, trois voix  ! En cela, je suis supérieur aux

humains qui m’utilisent et n’en possèdent qu’une.

Et vous, humain qui m’interviewez avec votre voix

unique, vous ne vous apercevez pas que, chaque

jour, vous vous servez des trois miennes des

centaines de fois, voire des milliers ! Voici le nom

de chacune de mes trois voix :

» La voix active

» La voix passive

» La voix pronominale.

Parlez-nous de votre voix

active…

Eh bien, lorsque je suis à la voix active, mon sujet

fait l’action, il en est responsable, il s’engage, il se

montre, il s’identifie !

Par exemple, lorsque je dis  : Mon voisin a abattu

mon cerisier, je connais l’auteur de l’abattage  :

c’est mon voisin. De plus, dans cette phrase, je

possède un complément d’objet direct, il répond à

la question « quoi ? ». Il désigne ici ce qui subit

l’action : mon cerisier, coupé, abattu…!



Dites-nous quelques mots de

votre voix passive…

» Je reprends mon exemple, mais je décide de

montrer d’abord la victime : mon cerisier ! Cette

victime devient mon sujet, mon sujet qui subit

l’action. Et je m’ajoute l’auxiliaire être afin

d’exprimer l’état de cette pauvre victime qu’est

mon cerisier !

» Le coupable – mon voisin – devient l’agent de

l’action, celui qui a agi (agi, agent, même racine

latine), le responsable de l’abattage; il occupe

alors la place de complément, on l’appelle le

complément d’agent : Mon cerisier a été abattu

par mon voisin.

» Le verbe a abattu, passé composé actif, est

devenu à la voix passive a été abattu, passé

composé passif, où a été est l’auxiliaire conjugué

au passé composé ; il est suivi du participe passé

du verbe : abattu.

Récapitulons : a abattu : passé composé actif ; a été

abattu : passé composé passif.



Vous pourriez même omettre ce

complément d’agent…

Effectivement, si je ne suis pas sûr du responsable

de l’action, ou si pour une raison ou pour une

autre, je n’ai pas envie de le nommer, je peux

utiliser la voix passive sans complément d’agent :

Mon cerisier a été abattu ! Par qui ? Je n’ai pas envie

de le dire  ! Je n’ai pas envie d’écrire le

complément d’agent. Cela peut être pratique.

Observez les titres de journaux  : Des rumeurs de

démission du président ont été répandues… Par qui  ?

Vous ne le saurez pas !

Et la voix pronominale, qu’est-

ce ?

Qu’est-ce  ? Dans l’expression voix pronominale,

que remarquez-vous ?

Je remarque le mot pronom…

Bravo  ! Lorsque je suis employé à la voix

pronominale, je suis toujours précédé d’un

pronom complément qui représente la même

personne que le sujet dans la conjugaison. Un



exemple  : conjuguons s’ennuyer  ; cela donne  : je

m’ennuie, nous nous ennuyons, ils s’ennuieront… Dans

ces exemples, je = me ; nous = nous ; ils = s’.

Et si je dis : Je t’ennuie

Eh bien, le verbe n’est plus à la voix pronominale

parce que le pronom personnel je ne représente

pas la même personne que le pronom personnel t’.

Dans je t’ennuie, le verbe est à la voix active.

Existe-t-il une différence entre

ces trois exemples à la voix

pronominale ?

» Je m’ennuie.

» Nous nous aimons.

» Les vieilles voitures se vendent mal.

Ou une nuance ?

Oui, parlons d’une nuance de sens dans l’emploi

de ces trois verbes à la voix pronominale :

» La voix pronominale est dite réfléchie dans Je

m’ennuie, parce que l’action exprimée concerne la



même personne : je = me.

» La voix pronominale est dite réciproque dans

Nous nous aimons, car ce sont deux personnes qui

procèdent à l’échange d’une même action.

» La voix pronominale est dite de sens passif dans

Les vieilles voitures se vendent mal, parce que les

voitures subissent l’action de se vendre mal.

Verbe transitif, intransitif…

Éclairez-nous sur ces mots

barbares !

Des mots barbares ? Comme vous y allez ! Le mot

transitif signifie simplement que l’action exprimée

par le verbe « passe » sur le complément d’objet

qui le suit. Encore faut-il savoir ce qu’est un

complément d’objet…



UN PETIT RAPPEL COD, COI ?

VOLONTIERS…

Vous ne le savez pas, ou vous ne le savez plus ? Je

vais vous le dire : le complément d’objet direct – le

COD – répond à la question « qui ? » ou « quoi ? »,

posée au verbe.

Exemple : Théo Courant débranche son ordinateur.

Posons la question au verbe  : Théo Courant

débranche quoi ? Il débranche son ordinateur. Le

mot ordinateur est le complément d’objet direct, le

COD, du verbe débranche.

Attention : si une préposition précède votre « qui »

ou votre « quoi », la question que vous posez n’est

plus directe mais indirecte, vous n’obtenez donc

pas un COD, mais un complément d’objet indirect,

un COI.

Exemple  : Marie Bambelle écrit à ses enfants. Marie

Bambelle écrit à qui  ? Elle écrit à ses enfants. La

présence de la préposition à dans la question fait

du complément un complément d’objet indirect, un

COI. Ses enfants est COI de écrit.



Dites-nous en quelques mots

ce qu’est un verbe transitif.

C’est tout simple !

» On appelle verbe transitif direct celui qui

possède ou peut posséder un complément d’objet

direct.

» On appelle verbe transitif indirect celui qui

possède ou peut posséder un complément d’objet

indirect.

» On appelle verbe intransitif celui qui ne peut

posséder ni complément d’objet direct, ni

complément d’objet indirect.

Et si vous accompagniez ces

définitions de courts

exemples ?

Rien de plus aisé… Voici un exemple de verbe

transitif direct :

» Ce n’est pas parce qu’Eugène Ionesco a écrit La

Cantatrice chauve qu’il n’allait pas chez le coiffeur.

» Eugène Ionesco a écrit quoi (question posée

directement, sans préposition à ou de) ? La



Cantatrice chauve, complément d’objet direct du

verbe écrire qui est donc, dans ce cas, transitif

direct.

Des verbes transitifs directs fournissent des

participes passés qui peuvent être employés

comme adjectifs :

» Une pièce écrite par Eugène Ionesco décoiffe

toujours.

» Écrite est un participe passé devenu adjectif qui

qualifie le mot pièce, il en est l’épithète.

Maintenant, donnez-nous un

exemple de verbe transitif

indirect.

Avec plaisir  ! Voyons ce que fait le capitaine des

pompiers (vous ne connaissez pas encore cette

pièce d’Eugène Ionesco, La Cantatrice chauve, jouée

sans discontinuer depuis  1957  au théâtre de La

Huchette à Paris  ? Courez-y  ! Vous y ferez la

connaissance du capitaine des pompiers…) :

» Le capitaine des pompiers parle de la cantatrice.

» Le capitaine des pompiers parle de quoi ? De la

cantatrice, complément d’objet indirect du verbe



parler (indirect parce qu’on pose la question

indirectement – de quoi ? de qui ? – et non

directement – quoi ? qui ?). Le verbe parler est ici

transitif indirect.

Existe-t-il des verbes

intransitifs ?

Bien sûr  ! Ces verbes ne peuvent avoir ni

complément d’objet direct, ni complément d’objet

indirect.

» Confronté aux propos incendiaires, le capitaine des

pompiers ne faiblit pas.

» Le verbe faiblir est un verbe intransitif, car vous

ne pouvez poser la question : Il faiblit quoi ? ou : Il

faiblit de quoi ? Le verbe faiblir ne peut avoir ni

COD (complément d’objet direct), ni COI

(complément d’objet indirect), il est donc

intransitif.

Les verbes sont-ils soit

transitifs soit intransitifs ?

Non, bien sûr ! Certains verbes peuvent être tantôt

transitifs directs, tantôt transitifs indirects, tantôt



intransitifs. Cela dépend de leur sens. Ainsi, le

verbe parler :

» Je parle couramment le finnois. (Parler est ici

transitif direct puisqu’il possède un COD.)

» Je parle couramment des Finnois. (Parler est ici

transitif indirect puisqu’il possède un COI.)

» Quand mille fins Finnois ou mille fines Finnoises

sont rassemblés devant moi, je parle. (Parler est ici

intransitif, il ne possède ni COD, ni COI.)

En existe-t-il beaucoup

d’autres ?

Bien sûr  : dégager, pirater, communiquer, compter,

glisser, grimper, vociférer, voler, voter, etc., peuvent

être, selon leur emploi, transitifs ou intransitifs.

Exemple  : Depuis  1945, les femmes votent

(intransitif). Depuis la Révolution, les députés votent

(transitif direct) les lois.

Verbe, quel conseil nous

donnez-vous ?

Tout est régi, dans le langage, par la bonne

maîtrise de la conjugaison, par la grammaire, qu’il



est absolument nécessaire de connaître et

d’apprendre, en des termes simples et clairs, pour

parvenir à produire des phrases sans ambiguïtés

afin que la communication soit complète,

harmonieuse.

Mes modes et leurs serviteurs, les temps,

répondent à des critères d’emploi qu’il vous est

facile de connaître.

Comment ?

Eh bien, interviewez-les !

C’est un ordre ?

Non, c’est un impératif !



II

Interview des modes



DANS CETTE PARTIE…

Vous allez faire connaissance avec la meuf !

Comment ? La « meuf » ? Eh oui, la « meuf » est

l’ancêtre du mot « mode » en français du XVI
e siècle

et même avant. On disait « meuf » pour « mode »,

mot féminin qui le demeure aujourd’hui dans une

certaine acception, mais masculin pour ce qui

nous concerne : un mode verbal. Le mode désigne

la manière dont se déroule le fait : est-il présent ?

Passé ? Sûr ? Incertain ? Chacun des modes va se

confier à vous, et vous informer de ce qu’il dit, ce

qu’il est.



L

Chapitre 3

Les modes personnels

DANS CE CHAPITRE :

» Recueillez les confidences de chacun des modes verbaux

» Soutenez le conditionnel dans son combat pour sa survie

» Prenez en sympathie le subjonctif

es modes personnels sont ceux qui ont besoin

d’un sujet pour exister, que ce sujet soit

exprimé sous la forme d’un nom (mon chat

miaule), d’un pronom (il miaule), ou d’une

«  personne  » sous-entendue, révélée par la

conjugaison elle-même (Miaule  ! où l’on devine

que le chat est sollicité pour miauler urgemment).

Voici pour vous l’interview exclusive de l’indicatif,

du conditionnel, du subjonctif et de l’impératif.

Lisez bien toutes les réponses qu’ils donnent aux

questions qui leur sont posées, elles sont sincères,

enjouées, parfois attendrissantes, toujours

instructives !



Indicatif, qui êtes-vous ?

Premier interviewé, l’indicatif, le plus utilisé.

Mon histoire

Je suis issu d’un lointain cousin latin qu’on

nommait indicare, où l’on remarque les lettres

centrales « dic » qui vient de dicere « dire ». Et

ce lointain cousin offrait ses services pour dire,

indiquer, pour révéler, pour dénoncer ! D’ailleurs,

aujourd’hui encore, une partie de sa descendance

poursuit sa tâche  : l’indicateur de police (petit

rapporteur  !), et l’index, ce doigt de la main qui

désigne, qui montre…

Ma mission

Lorsqu’on m’emploie, je dois indiquer les actions

passées, présentes et à venir, je dois les révéler, ce

qui, en latin, signifie ôter le voile (re-velum),

mettre en pleine lumière, sortir du doute. Je révèle

donc ce qui s’est passé (imparfait, passé simple,

plus-que-parfait, passé antérieur), ce qui se passe

(présent) et ce qui se passera (futur simple, futur

antérieur).



Mon profil

Je me promène toujours dans les livres de

conjugaison avec mes huit enfants, ma petite

famille de huit temps  : quatre temps simples

(présent, imparfait, passé simple, futur simple) et

quatre temps composés (passé composé, plus-

que-parfait, passé antérieur, futur antérieur).

Je me donne en exemples

Je joue (présent), je gagnais (imparfait), je perdis

(passé simple), je volerai (futur simple), j’ai décidé

(passé composé), j’avais pensé (plus-que-parfait),

j’eus choisi (passé antérieur), j’aurai vieilli (futur

antérieur).

Ce qui m’amuse

Je suis issu de la racine indo-européenne *deik

qui signifie «  montrer  ». Cette racine a aussi

produit dictateur, dictée, addiction, Bénédicte, Benoît,

vindicte, benêt, véridique !

Voulez-vous jouer avec moi ?

C’est à vous…



Trouvez un mot de ma famille, terminé par « …

ice » ; voulez-vous un indice ?...

Conditionnel, qui êtes-vous ?

Deuxième interviewé, le conditionnel, adjoint du

rêve, de l’éventuel, qui joue toujours ses partitions

en si…

Mon histoire

Observez bien mon nom… Ses premières syllabes

vont vous révéler ma vérité profonde  ! Vous

trouvez d’abord con, issu du cum latin, signifiant

« avec ». Vous découvrez ensuite diti… qui vient

du latin dicere « dire ».

À l’origine, la condition, c’est ce qui a été dit,

convenu entre deux personnes, c’est un pacte, une

promesse. De la condition, le conditionnel est né

au XIV
e siècle, qui se rattache à l’idée de la

promesse du destin…

Ma mission

On me demande du rêve, de l’évasion, on me

soumet toutes les fantaisies de l’imagination



fatiguée du réel. On me charge de refaire le passé,

de dire ce qui serait arrivé si… On me confie des

audaces ou des horreurs qui, la plupart du temps,

ne se réaliseront pas… Je suis habitué à ce genre

de conditionnel présent  : Je le tuerais  !

(Prononciation  : «  turè  »), moins dangereux

quand même que ce futur simple  : Je le tuerai  !

(Prononciation : « turé »)…

ATTENTION : J’EUSSE PRÉFÉRÉ…

Lorsque vous voulez dire de façon plus littéraire

J’aurais préféré que vous soyez là, évitez surtout de

dire  : J’eus préféré, qui est un passé antérieur

injustifié ici.

Il faut employer le conditionnel passé 2e forme  :

J’eusse préféré que vous fussiez là (fussiez est la  2e

personne du pluriel du subjonctif imparfait du

verbe être).

Mon profil

Mes terminaisons -rais se transforment parfois en

terminaisons de l’imparfait ou du plus-que-

parfait de l’indicatif lorsque je suis précédé de si  ;



c’est le fameux « les si n’aiment pas les rais », ni

mes autres terminaisons -rions ou -riez…

PARFOIS, LES SI AIMENT LES RAIS

Attention, les si aiment parfois les rais, lorsque ce

rais est celui d’un futur dans le passé (qui

ressemble comme deux gouttes d’eau au

conditionnel présent)  : Je me demandais si tu

viendrais. Le si dans ce cas, n’exprime pas une

condition, c’est un adverbe d’interrogation

introduisant une subordonnée interrogative

indirecte. L’interrogation directe serait  : Viendrais-

tu ? Je me le demandais.

Je me donne en exemples

Si nous le voulions, nous pourrions changer de vie…

Ce qui m’amuse

Je ris toujours lorsque j’entends cette réplique

tirée du livre de Louis Pergaud (1882 –  1915), La

Guerre des boutons (Yves Robert en a tiré un film

en 1961) : Si j’aurais su, j’aurais pas venu…



Voulez-vous jouer avec moi ?

C’est à vous…

Qu’aurait dû dire Petit Gibus, le personnage de

Pergaud, pour que sa phrase fût correcte  ?... Si

j’avais su, je ne serais pas venu ou Si je saura, j’aurais

pas viendu ?

Le conditionnel en péril ?



SAUVONS LE CONDITIONNEL…

Dans certains livres de conjugaison, on a pu constater avec

surprise la dégradation du conditionnel  : de mode à part

entière, il a été intégré à l’indicatif  –  mais maintenu malgré

tout sous l’étiquette «  conditionnel  ». Cela crée un réel

inconfort intellectuel lorsqu’on tente d’effectuer un nouveau

classement qui tiendrait compte de cette donnée singulière :

le conditionnel appartient à l’indicatif sans y appartenir,

puisqu’il s’en distingue nettement avec ses trois temps  –  le

présent, le passé première forme et le passé deuxième

forme.

Il faut avouer que dans la perspective d’une clarification des

cadres de la conjugaison (quelle en est l’utilité réelle  ?), on

pouvait faire plus simple…

Mais ce qui étonne et inquiète, c’est que le conditionnel soit

ainsi devenu la cible de certains linguistes qui, depuis deux

ou trois décennies, conspirent pour le faire disparaître ou du

moins pour lui en faire rabattre un peu.

Le conditionnel, c’est le mode du rêve, de l’imaginaire, le

mode de ce qu’on pourrait faire si…, de ce qu’on aurait pu

faire sans…, c’est le véhicule idéal pour la pensée fatiguée de

toutes les obéissances.



Le conditionnel, c’est le mode de la liberté, au lieu que

l’indicatif se décline en obligations, dans la pesanteur du réel

à trois dimensions : ce qui s’est passé, ce qui se passe et ce

qui se passera. Vu ? Rompez !...

«  Toi, tu serais… et moi je serais…, tu aurais été… nous

pourrions encore…  » Messieurs les linguistes aux querelles

byzantines, afin qu’on ne vous soupçonne pas du déroutant

projet de cautionner dans l’époque les ébréchures ou les

blessures faites à l’avenir, laissez-nous notre conditionnel,

laissez-nous rêver…

Subjonctif, qui êtes-vous ?

Troisième interviewé, le subjonctif  ! Attention, il

recèle quelques pièges, qu’il va vous être facile de

déjouer avec ses réponses claires et précises.

Mon histoire

En m’observant avec attention, on peut distinguer

les deux gènes latins qui m’ont donné la vie. On

découvre d’abord sub qui signifie «  sous  », puis

voici jonctif (de jungere «  joindre  »). Mon nom

signifie donc joindre sous certaines conditions des

éléments ou événements qui baignent dans



l’incertitude… Je suis apparu au XVI
e siècle, et j’ai

acquis ma spécialisation en conjugaison au XVII
e.

Ma mission

Voulez-vous exprimer un fait dont la réalisation

n’est pas certaine, un doute, un sentiment, une

volonté (joindre sous certaines conditions…)  ?

Voulez-vous donner un ordre ? Tout cela exprimé

directement  : Qu’elle vienne  !  ; ou bien en

commençant votre phrase par un indicatif ou un

conditionnel : Je veux, je voudrais qu’elle s’en aille ?

Eh bien, je suis votre mode !

Mon profil

Je suis introduit par la conjonction de

subordination que, précédée d’un verbe exprimant

un souhait, un doute, un ordre, un sentiment… : Je

doute que vous compreniez tout  ! Ma famille

comporte quatre temps : présent, passé, imparfait,

plus-que-parfait.

Je me donne en exemples

Je voudrais que vous m’écoutiez  ! J’aurais voulu que

vous m’écoutassiez !



Ce qui m’amuse

Mon temps imparfait me fait toujours sourire ! Sa

sonorité surprend. Il est pittoresque, insolite.

C’est un dandy, un snob, mais il ne se prend pas

au sérieux. Un exemple  ? Vous avez lu, voici

quelques lignes écoutassiez… N’est-ce pas qu’il

vous a fait sourire ?

Voulez-vous jouer avec moi ?

C’est à vous…

Orthographiez-moi dans la phrase  : J’aurais aimé

que vous m’ (écrire à l’imparfait du subjonctif)

correctement.

Réponse  : J’aurais aimé que vous m’écrivissiez

correctement.

Subjonctif, rassurez-nous sur

votre imparfait bizarre,

pittoresque

Ni pittoresque, ni bizarre, mon subjonctif

imparfait ! C’est un temps tout à fait ordinaire et

fréquemment employé encore, quoi qu’on en

pense ou dise !



Évidemment, si vous l’entendez rarement, vous le

trouvez rare… Mais sachez que, selon les endroits

où vous vous trouvez, il peut être complètement

absent, ou quotidien (disons plutôt

hebdomadaire) !

Bien sûr, on l’emploie surtout à la 3e personne du

singulier : J’aurais aimé que la carrossier réparât mon

auto rayée. Dans cet exemple, le subjonctif

imparfait – réparât – passe presque inaperçu.

Mais si je le conjugue à une autre personne, il

devient effectivement un peu bizarre et

pittoresque, ou du moins, si vous l’employez

ainsi, c’est vous qu’on regardera comme

quelqu’un de bizarre ou pittoresque, ou les deux à

la fois…

Voici ce que donne un emploi du subjonctif

imparfait à la 2e personne du pluriel : J’aurais aimé

que vous réparassiez mon auto rayée.

Avez-vous remarqué le regard inquiet du

carrossier  ?... Voilà pourquoi on remplace

instinctivement, dans presque toutes les formes

d’écrit ou de discours, le subjonctif imparfait par

le subjonctif présent ou passé selon les cas  :

J’aurais aimé que vous répariez mon auto rayée. Vous



constatez que, sans inquiétude, le carrossier se

remet tout de suite au travail…

Comment conjuguer

l’imparfait du subjonctif ?

Pour conjuguer sans difficulté le subjonctif

imparfait, il faut partir de la  3e personne du

singulier du passé simple, par exemple il regarda

et il sortit. La  3e personne du singulier de

l’imparfait du subjonctif se prononce exactement

de la même façon, on ajoute simplement un

accent circonflexe et un t pour les verbes du

premier groupe : Il aurait fallu qu’il regardât ; et un

accent circonflexe seulement pour les verbes des

deux autres groupes : Il aurait fallu qu’il sortît. Pour

toutes les personnes, on se conforme au tableau

suivant :

Verbes du premier groupe

Passé simple Subjonctif imparfait

je regard ai que je regard asse

tu regard as que tu regard asses

il regard a qu’il regard ât



nous regard âmes que nous regard assions

vous regard âtes que vous regard assiez

ils regard èrent qu’ils regard assent

Autres groupes

Passé simple Subjonctif imparfait

je sorti s que je sorti sse

tu sorti s que tu sorti sses

il sorti t qu’il sortî t

nous sortî mes que nous sorti ssions

vous sortî tes que vous sorti ssiez

ils sorti rent qu’ils sorti ssent

Exemples

Passé simple Subjonctif imparfait

J’aperçu s que j’aperçu sse

Tu reçu s que tu reçu sses

Il rentr a qu’il rentr ât

Il pu t qu’il pû t



nous offrî mes que nous offri ssions

vous avanç âtes que vous avanç assiez

ils du rent qu’ils du ssent

Subjonctif, encore un mot s’il

vous plaît…

Un doute, un sentiment, un ordre, une volonté,

un désir… Voilà ce que vous nous avez affirmé

exprimer, souvent précédé d’une proposition

introductive à l’indicatif. Mais n’exprimez-vous

pas aussi l’exclusivité, la restriction, le

superlatif…?

Vous avez raison de le souligner  : on m’emploie

également, moi le subjonctif, après un élément

exprimant l’exclusivité : C’est la seule trottinette qui

me convienne  ; ou bien la restriction  : Le peu qu’il

sache dans cette affaire de vol de trottinettes nous sera

précieux. On le trouve aussi après le superlatif  :

C’est la trottinette la plus rapide que j’aie jamais

pilotée.

Dans une proposition subordonnée relative, on

emploie le subjonctif ou l’indicatif selon ce qu’on

veut exprimer : Je cherche quelqu’un qui connaisse le



chiak, la langue des Acadiens : ce « quelqu’un » est

hypothétique, peut-être n’existe-t-il pas dans le

groupe considéré. En revanche, si on emploie

l’indicatif dans la relative : Je cherche quelqu’un qui

connaît le chiak, la langue des Acadiens, ce

«  quelqu’un  » est réel, on le sait, et on le

cherche.

Impératif, qui êtes-vous ?

Quatrième interviewé, l’impératif ! Le capitaine, le

colonel, le général, le maréchal… Bref, le donneur

d’ordres, le voici :

Mon histoire

Mon plus lointain ancêtre est latin, il s’appelle

imperare, ce qui signifie commander. De ce mot

sont nés les empereurs, les impératrices, habitués

à ordonner, à commander, à être obéis  ! Voilà

pourquoi, moi aussi, impératif, je commande et

j’ordonne en conjugaison !

Ma mission



Je donne des ordres, je défends, je souhaite, je

conseille. Je suis le mode des chefs, des caporaux,

des adjudants, des colonels, des généraux, de tous

ceux qui leur ressemblent ou croient leur

ressembler…

Mon profil

Je vais à l’essentiel  ! Je ne comporte que trois

personnes  : 2e du singulier, 1re et  2e du pluriel

(bouge, courons, galopez). Je me conjugue en deux

temps : le présent et le passé (aie bougé, aie couru,

aie galopé). Voulez-vous un truc ? Le voici : ma 2e

personne du singulier est la même que la  1re

personne du singulier de l’indicatif. Mais

attention  : devant la voyelle d’un pronom

personnel, je suis obligé de prendre un s

euphonique, non grammatical (ex.  : Mange du

chocolat  ! Oui, manges-en  ! Le s de manges est ici

euphonique, il évite l’hiatus.).

Je me donne en exemples

Va faire les courses  ! Oui, vas-y  ! Achète du chocolat.

Non, n’en achète pas  ! Si, achètes-en  ! Donne-m’en.

Donne-lui-en. Offre-leur-en. Va-t’en !



Ce qui m’amuse

J’aime relire le vers 290 de la pièce de Corneille Le

Cid. On m’y voit apparaître quatre fois dans la

seconde moitié de l’alexandrin  : Va, cours, vole et

nous venge !

Voulez-vous jouer avec moi ?

C’est à vous…

Transposez à la première personne du pluriel : Va,

cours, vole et nous venge !

Réponse : Allons, courons, volons et vengeons-nous !

Attention, ceci est impératif !

Le pronom personnel complément est relié à

l’impératif par un trait d’union.

» Exemples : Recule-toi un peu ! Prête-moi ta plume.

Reprends-en. Offre-leur tes services, ou Attaque-les,

ou bien Attaques-en deux ou trois à la fois ! (Le s de

attaques est ici euphonique, il est destiné à éviter

la rencontre inélégante de deux sons successifs

de voyelles : l’hiatus.)



Si deux pronoms personnels suivent l’impératif,

ils lui sont reliés par deux traits d’union. On doit

d’abord trouver le pronom personnel complément

d’objet direct, puis le complément d’objet second.

» Exemples : Ta plume, prête-la-moi ! (la est COD de

prête ; moi est COS de prête). Tes services, offre-les-

leur. Allez-vous-en !

» Vous voulez des cerises ? Oui, mettez-m’en deux kilos

s’il vous plaît (et non : mettezmoizan). Donnez-m’en

une à goûter (et non donnezmoizan)…

Attention : le pronom personnel terminé par un e

s’élide au moyen de l’apostrophe devant un autre

pronom personnel commençant par une voyelle.

» Exemple : Va-t’en. Il s’agit ici du verbe s’en aller ; le

t’ est un pronom personnel. Ne pas confondre

avec le t euphonique (il est là pour éviter l’hiatus)

de Va-t-il pleuvoir ?.



LE S EUPHONIQUE

Si on respecte absolument la conjugaison de la 2e

personne de l’impératif présent, on se trouve dans

certains cas en présence d’un hiatus (le mot hiatus

ne commence pas par un h aspiré, on fait donc la

liaison : un - n - hiatus). L’hiatus est la rencontre de

deux sons vocaliques (sons provenant des voyelles)

qui donne l’impression désagréable de rester trop

longtemps bouche ouverte sans articuler, tout en

parlant : Il va à Aachen (Aix-la-Chapelle).

Pour éviter l’hiatus, on emploie un s euphonique  :

Voici le cerisier et ses cerises, cueilles-en (et non

cueille-en qui comporterait un hiatus entre cueille et

en). On trouve ce s euphonique dans manges-en

(mangezan), offres-en (offre-zan), gardes-en

(gardezan), etc.

Le s euphonique est aussi employé devant le

pronom adverbial y : Vas-y (et non va-y).

Exemple  : Le parlement s’occupe de cette question,

adresses-y ta requête.

Si en ou y sont suivis d’un infinitif, ou si en est une

préposition, l’impératif garde son orthographe

initiale et le trait d’union disparaît : Va en parler au



responsable, Va y mettre ton grain de sel. Donne, en

homme généreux !



I

Chapitre 4

Les modes impersonnels

DANS CE CHAPITRE :

» Participez à l’interview du participe

» Faites la différence entre l’adjectif verbal et le participe présent

» Devenez un familier de l’infinitif

ls n’ont besoin de personne, les modes

impersonnels. Ils s’installent tout seuls dans la

phrase, et donnent pourtant aux mots qui les

entourent un sens précis  : Effectuer dix mille pas

chaque jour, c’est entretenir sa santé. Avez-vous

remarqué ces deux infinitifs  : marcher et

entretenir  ? Ils sont arrivés sans personne, et

pourtant ils vous parlent clairement. Allons, en

route !

Participe, qui êtes-vous ?

Mon histoire



En  1265, je m’appelais participle. Mon père,

participium et mon grand-père particeps étaient

latins. Ils étaient très occupés puisque leur nom

signifiait « qui partage, qui a une part de… ».

Ma mission

Comme mon père et mon grand-père, je dois me

partager. Ainsi, j’appartiens tantôt aux verbes,

tantôt aux adjectifs, tantôt aux adverbes, je

« participe » aux trois catégories.

Mon profil

Vous me reconnaîtrez facilement.

» Participe présent, je suis terminé par -ant (c’est

facile, ça rime…) : Circulant à vélo, elle dépasse les

autos.

» Participe passé, je suis accroché à un verbe

auxiliaire (avoir ou être) : Elle a dépassé mon auto

avec son vélo.

» Participe passé intégral, avec son auxiliaire au

participe présent : Ayant roulé trop vite, il freina

trop tard.



Je me donne en exemples

Naissant (participe présent) au siècle dernier, il n’a

pas connu (connu  : participe passé du verbe

connaître) la tablette.

Ayant dormi (participe passé) à la belle étoile, il sait

reconnaître la Grande Ourse.

Ce qui m’amuse

Souvent, je me déguise en adjectif… On m’appelle

alors « adjectif verbal » si je suis terminé par -

ant ou « participe adjectif » si je suis dérivé d’un

participe passé. Lorsque je suis adjectif verbal,

mon orthographe change un peu…

Voulez-vous jouer avec moi ?

C’est à vous…

Voici une phrase contenant deux adjectifs verbaux

et deux participes présents. Pouvez-vous les

placer correctement ?

Navig… trop près de la côte et néglig… son cap, le pilote

néglig… s’est fait remonter les bretelles par le

personnel navig… .



Navigant ou naviguant ; négligent ou négligeant

Réponse  : Naviguant trop près de la côte, et

négligeant son cap, le pilote négligent s’est fait

remonter les bretelles par le personnel navigant (parce

qu’il naviguait trop près de la côte… parce qu’il

négligeait son cap…).

Et voici une autre phrase :

Fatig…… ses parents, cet enfant fatig…… sera privé de

dessert.

Fatiguant ou fatigant ?

Réponse  : Fatiguant ses parents, cet enfant fatigant

sera privé de dessert. (parce qu’il fatigue ses

parents...  : fatiguant, participe présent, peut

devenir une subordonnée conjonctive  ; cet enfant

fatigant, ici, fatigant est adjectif verbal)

Adjectif verbal ou participe

présent ?

L’adjectif verbal, issu du verbe au participe

présent, qualifie un nom.

» Le participe présent indique une action, il peut

avoir un ou plusieurs compléments.



Attention, ne confondez pas l’adjectif verbal et le

participe présent terminés par -ant :

Adjectif verbal (certains peuvent être

nom commun)

Participe

présent

convaincant convainquant

extravagant extravaguant

fabricant fabriquant

fatigant fatiguant

intrigant intriguant

navigant naviguant

provocant provoquant

suffocant suffoquant

vacant vaquant

Exemple : Intriguant (il a intrigué) auprès de son chef,

cet individu extravagant (cet individu était

extravagant) a dénigré son collègue provocant (le

collègue était provocant), provoquant (cet individu a

provoqué…) ainsi son licenciement.

Ne confondez pas l’adjectif verbal ou le nom

commun, terminés par  -ent, et le participe



présent terminé par -ant :

Adjectif verbal ou nom commun Participe présent

adhérent adhérant

coïncident coïncidant

convergent convergeant

déférent déférant

détergent détergeant

différent différant

divergent divergeant

émergent émergeant

équivalent équivalant

excellent excellant

expédient expédiant

influent influant

négligent négligeant

président présidant

précédent précédant

résident résidant

somnolent somnolant



violent violant

Exemples :

» Nos avis différant (parce que nos avis diffèrent),

nous sommes différents.

» En adhérant à notre association, tu en deviens un

adhérent.

» Ces mille euros équivalant au total de l’achat,

veuillez m’avancer un montant équivalent.

» Violant les lois de la République, cet homme

violent a été condamné.

» En fabriquant de la fausse monnaie, ce fabricant

de pièces détachées a entaché à jamais sa

réputation.

Enfin, deux verbes (affliger et exiger) possèdent

une même orthographe pour l’adjectif verbal et le

participe présent : affligeant et exigeant.

Exemples  : Exigeant le remboursement intégral de

leur voyage, ces deux touristes ont été jugés trop

exigeants.

Affligeant tout son entourage à cause de ses

miaulements, ce chat affligeant a déménagé chez les

voisins.



Reconnaître à coup sûr le

participe présent

Voici, résumés, les critères de reconnaissance du

participe présent :

» Il se termine toujours par -ant.

» Il ne s’accorde jamais, ne prend donc pas la

marque du genre (masculin / féminin) ou du

nombre (singulier / pluriel).

» Il joue le rôle d’un verbe et peut donc posséder

un ou plusieurs compléments (circonstanciels,

d’objet).

» Il peut être précédé de en ; on l’appelle alors un

gérondif. Le gérondif peut la plupart du temps

être remplacé par une subordonnée conjonctive

exprimant une circonstance.

Identifier sans se tromper

l’adjectif verbal

L’adjectif verbal se termine par -ant ou -ent.

» Il peut varier en degré. On dira par exemple : Cet

orateur très convaincant passionne son auditoire.



» Il peut se trouver en position d’épithète comme

dans l’exemple cité plus haut.

» Il peut se trouver en position d’attribut, c’est-à-

dire être séparé du nom qu’il qualifie par le verbe

être ou un verbe d’état (paraître, sembler, devenir,

demeurer, rester, avoir l’air, passer pour) : Cet enfant

est fatigant.

» Il peut accompagner le nom en se plaçant avant :

Ces fatigantes soirées nous ont épuisés, ou après.

Infinitif, qui êtes-vous ?

Mon histoire

Je suis né en  1348. Mon père était latin, il

s’appelait modus infinitivus, ce qui signifie « mode

sans limites, sans fin  ». Les grammairiens

l’appelaient ainsi parce qu’il indiquait un verbe

sans indication de temps (présent, passé) ou de

personne (je, tu il…), un verbe sans limites, sans

fin, « infini »…

Ma mission



Je dois poursuivre l’œuvre de mon père latin,

c’est-à-dire exprimer une action ou un état sans

indication de personne  – on m’appelle «  mode

impersonnel  ». Pour ce qui est du temps, je me

suis inventé un présent (voter) et un passé (avoir

voté).

Mon profil

Vous me reconnaîtrez facilement, je suis terminé

par

» -er pour les verbes du 1er groupe (bouder) ;

» -ir pour les verbes du 2e groupe (rôtir) ;

» -ir, -oir ou -re pour les verbes du 3e groupe

(courir, asseoir, tendre).

Je me donne en exemples

Naître, être, aimer, dormir, mourir.

Ce qui m’amuse

J’aime commander… Suivre la ligne jaune ; Bien lire

la consigne ; Appuyer sur le bouton rouge. J’aime bien

exprimer des idées générales, philosopher avec



Claude Tillier (1801  –  1844)  : «  Manger est un

besoin de l’estomac, boire est un besoin de

l’âme ».

Voulez-vous jouer avec moi ?

C’est à vous…

Parmi les dix infinitifs que voici, quels sont ceux

qui définiraient le mieux ce que vous refuserez

absolument de faire dans l’année qui vient ?

partir  –  apprendre  –  pique-niquer  –  voler  –

  inventer  –  cuisiner  – morigéner  –  embobiner  –

 ralentir – lire

Je suis un voyageur sans

bagages

Pas de personne, pas de nombre, pas de genre, je

voyage sans bagages. Et pourtant, je ne suis pas

un solitaire, on me trouve partout.

» Je peux être sujet : Rire est le propre de l’homme.

» Complément : La lecture de Rabelais est utile pour

comprendre le monde.

» Noyau d’un proposition infinitive : Je regardais les

pingouins voler (Chateaubriand – mais si, les



pingouins volent !).

» Je peux devenir un nom commun : Le turfiste est

tellement hanté par le jeu qu’il en perd le boire et le

manger.

Bref, je m’active partout où mon statut plutôt

souple me le permet. Au point que les étrangers,

lorsqu’ils veulent faire comprendre l’essentiel de

leur demande ont toujours recours à moi  :

« Manger, dormir... ». Je comporte deux temps : le

présent et le passé.

Infinitif

Infinitif présent Infinitif passé

fumer avoir fumé

rougir avoir rougi



ER OU É

Pour les milliers de verbes du premier groupe, le

doute plane toujours lorsqu’il s’agit d’écrire une

terminaison dont le son est « é ». En effet, doit-on

l’écrire -er (infinitif) ou -é (participe passé) ? Il existe

un truc très simple qui consiste à remplacer le

verbe se terminant par le son «  é  » par un verbe

dont l’infinitif et le participe passé sont différents

(mordre et mordu, pendre et pendu, vendre et vendu,

recevoir et reçu, etc.). Par exemple, dans cette

phrase : On va envoy (é) (er) cet animal dans l’espace,

il suffit de remplacer mentalement envoy(é) (er) par

vendre ou pendre pour se rendre compte qu’après

va on est en présence d’un infinitif. On écrit donc le

verbe envoyer à l’infinitif : On va envoyer...



III

Interview des temps



DANS CETTE PARTIE…

Les temps de l’indicatif vont vous livrer leur mode

d’emploi : quand, comment et pourquoi les

utiliser ? Qu’ils soient simples ou composés, les

temps vont vous surprendre par l’étendue de

leurs capacités, dont vous n’avez peut-être pas

conscience lorsque chaque jour vous y avez

recours.



L’

Chapitre 5

Temps simples et composés de

l’indicatif

DANS CE CHAPITRE :

» Comprenez toutes les intentions du présent

» Choisissez le passé qui vous convient

» Négociez votre futur dans les meilleures conditions

indicatif, rappelez-vous, est le mode du réel. Il

vous raconte ce qui se passe au présent, ce qui

s’est passé à l’imparfait, au passé simple, il vous

informe de ce qui se passera au futur… Bref, c’est

un réaliste, l’indicatif. Chez lui tout est arrivé,

tout arrive ou tout arrivera. Voici chacun de ses

temps interviewé ! Lisez bien leurs propos, jamais

encore des temps ne se sont exprimés dans un

livre…

Les temps simples de l’indicatif



Le présent, l’imparfait, le passé simple, le futur

simple vous parlent…

Indicatif présent, qu’exprimez-

vous ?

J’exprime ce qui se passe au moment où on me

prononce :

Vous, lecteur, vous lisez cette phrase.

J’exprime des idées vraies en tout temps, des

vérités générales, j’adore les proverbes :

Qui paie ses dettes enrichit son épicier. La fortune vient

en spéculant. L’appétit vient en jeûnant. Il faut rendre

à César ce qui appartient à Jules.

J’aime aussi souligner certaines habitudes :

Chaque soir, le trafiquant de fatalatapouettes compte

ses sous.

Je suis très utilisé par les écrivains qui veulent

rendre leurs récits plus vivants, presque présents :

Plutôt zen, Napoléon grimpe sur le plateau de Pratzen,

puis décide de l’abandonner. Quelques jours plus tard,

la bataille d’Austerlitz commence.



Je joue les remplaçants du passé proche ou du

futur proche :

D’où viens-je ? Je sors de la tente de Napoléon. Il me

dit  : J’attaque demain, si je suis sûr d’avoir un peu de

soleil.

Voici mes terminaisons :

» Pour les verbes du premier groupe : -e, -es, -e, -

ons, -ez, -ent ;

» Pour le deuxième groupe : -is, -is, -it, -issons, -

issez, -issent ;

» Pour le troisième groupe : -s, -s, -t, -ons, -ez, -ent

(recevoir) ; -s, -s, -d, -ons, -ez, -ent (rendre) ; -x, -x, -t, -

ons, -ez, -ent (vouloir) ; -e, -es, -e, -ons, -ez, -ent

(cueillir).

Indicatif imparfait, pourquoi

dit-on de vous que vous êtes

imparfait ?

Si on m’appelle imparfait, ce n’est pas parce que

je suis plein de défauts comme le sont certains

individus que je connais, c’est tout simplement

parce que j’indique une action inachevée,

incomplète. Cela vient de la conjugaison latine où



le parfait  – perfectum  –  désigne une action

accomplie, achevée. Je suis donc l’imperfectum,

l’imparfait, puisque j’indique une action dans sa

durée indéterminée.

Que pouvez-vous exprimer ?

Je peux exprimer une habitude :

Chaque nuit, la femme du trafiquant de

fatalatapouettes comptait et recomptait les moutons de

son élevage.

Je peux être utilisé pour n’importe quel type de

description, par n’importe quel type d’écrivain :

Le plateau était blanc de neige, le bronze des canons

paraissait vert de gris, les soldats étaient verts de rage.

Je peux aussi raconter une histoire en exprimant

des faits inachevés, non délimités dans le temps

évoqué :

La bataille se déroulait depuis le matin. En pensant à

Joséphine, Napoléon cherchait à comprendre ce qui se

passait.

Voici mes terminaisons :



Pour les trois groupes, les terminaisons sont les

mêmes : -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient.

Indicatif passé simple, présent

à l’écrit, absent à l’oral…

Si on m’entend très peu à l’oral, c’est que je suis

un temps de l’écrit, très utile pour exprimer des

faits achevés, précis dans le passé. On en perçoit le

début et la fin. Je suis le descendant du perfectum

latin, devenu le parfait, puis le passé simple. Les

journalistes me préfèrent le passé composé. Les

amateurs de littérature aiment bien me trouver

dans les romans. Les jeunes générations se

moquent de moi quand elles m’entendent.

Pourtant, je gagne à être connu, je suis l’un des

mortiers les plus utilisés dans l’édifice littéraire

français.

J’aime faire avancer l’action en racontant des

événements :

Réfugié dans une chambre, à Austerlitz, en Moravie, le

trafiquant de fatalatapouettes aperçut le policier.

Immédiatement, il dégaina son sabre. Le policier entra,

posa une bouteille de champagne sur la table. Alors, le

trafiquant le sabra.



Lorsque le récit ronronne à l’imparfait, je surgis et

réveille tout le monde  –  je remplis donc mon

rôle  : exprimer une action précise dans le passé,

achevée, l’imparfait décrivant l’inachevé…

La nuit tombait doucement sur la plaine. Les chasseurs,

les pigeons et les corneilles bâillaient d’ennui. Les

serpents s’étiraient avant de s’endormir. Les

moustiques sournois et placides fourbissaient leur

petite trompe. Soudain, un coup de feu éclata dans l’air

moite, un violent orage se déclencha, un tremblement

de terre de magnitude 8  sur l’échelle des pompiers

détruisit à peu près tout.

Je peux aussi exprimer une habitude :

Durant trente ans, le policier traqua le bandit. Pendant

ce temps, le bandit truqua chaque soir les machines à

sous du casino, et troqua chaque matin ses gains contre

des fatalatapouettes qu’il trafiqua avec un plaisir

toujours neuf.

Voici mes terminaisons :

» pour les verbes du premier groupe : ai, as, a

âmes, âtes, èrent ;

» pour les verbes du deuxième groupe : is, is, it,

îmes, îtes, irent ;



» pour les verbes du troisième groupe : -is, -is, -it, -

îmes, -îtes, -irent / -us, -us, -ut, -ûmes, -ûtes, -urent / -

ins, -ins, -int, -înmes, -întes, -inrent.

JE REGARDAI ET JE REGARDAIS, À L’ORAL

Comment faire la différence à l’oral entre le passé

simple je regardai et l’imparfait je regardais  ? C’est

très simple  : la terminaison de la 1re personne du

singulier du passé simple des verbes du 1er groupe

(vous suivez  ? c’est un peu long…) se prononce  :

« é ». On prononce donc, pour je regardai : je regard

« é » (je re – gar – dé).

Et pour l’imparfait  ? On prononce, pour je

regardais : je regard « è » (je re – gar – dè). C’est ainsi

qu’on peut faire la différence à l’oral entre le passé

simple (fort peu employé à l’oral dans la

conversation ordinaire, mais employé en lecture

publique de textes écrits et littéraires) et l’imparfait

de l’indicatif, 1re personne du singulier.

Indicatif futur simple, quel est

votre rôle ?



Comme mon nom l’indique, j’exprime des faits

qui se dérouleront dans le futur, voilà, c’est

simple à comprendre  ! Je suis un peu moins

compliqué que mes collègues…. Cependant, on

m’utilise parfois pour atténuer un ordre qui

semblerait trop abrupt :

Vous préparerez la chambre des enfants pour huit

heures ce soir, puis vous nettoierez celle de l’ogre vers

dix heures. Merci.

Je peux aussi me faire poli…

Je vous demanderai de faire moins de bruit en

mangeant.

Voici mes terminaisons :

» pour les verbes du premier groupe : -erai, -eras, -

era, -erons, -erez, -eront ;

» pour les verbes du deuxième groupe : -irai, -iras, -

ira, -irons, -irez, -iront ;

» pour les verbes du troisième groupe : -rai, -ras, -

ra, -rons, -rez, -ront.



JE REGARDERAI ET JE REGARDERAIS, À L’ORAL

Comment faire la différence à l’oral entre le future

simple je regarderai et le conditionnel je

regarderais ? C’est très simple : la terminaison de la

première personne du singulier du futur simple

des verbes du  1er groupe (vous suivez  ? c’est un

peu long…) se prononce : « é ». On prononce donc,

pour je regarderai : je regarder « é » (je re – gar – de –

 ré).

Et pour le présent du conditionnel, 1re personne du

singulier  ? On prononce, pour je regarderais  : je

regarder«  è  » (je  –  re  –  gar  –  de  –  rè). C’est ainsi

qu’on peut faire la différence à l’oral entre le futur

simple de l’indicatif et le présent du conditionnel à

la 1re personne du singulier.

Les temps composés de

l’indicatif

Le futur antérieur, le passé composé, le passé

antérieur et le plus-que-parfait vous parlent…



Indicatif futur antérieur,

parlez-nous de vous

Ce sera court  : j’indique les actions antérieures à

celles qui sont exprimées au futur simple. Voulez-

vous un exemple ? Voici :

Quand vous m’aurez lu, vous pourrez passer à

l’interview du passé composé. M’avez-vous

reconnu ? Je suis aurez lu…

Indicatif passé composé, c’est

à vous !

Bonjour, me voici, moi, le moderne passé

composé, le chouchou de ceux qui écrivent dans

les journaux, dans les revues et dans les romans

où on trouve que le passé simple sent son vieux

temps…

C’est un peu curieux parce que, au nombre de

signes et d’espaces, je suis plus dépensier.

Comparez par exemple : je votai et j’ai voté.

On trouve un caractère de plus dans la

conjugaison du passé composé, ce qui est une

constante, dans tous les cas. Multipliez ce



caractère par le nombre d’occurrences du passé

composé dans un quotidien.

Faites vos comptes : que de temps de frappe, que

de papier gaspillés !

Tout cela pour la prétendue modernité du passé

composé... Je cesse mon réquisitoire  : je suis en

train de me torpiller… Donc, aidé de mon

auxiliaire, j’indique un passé proche ou lointain :

Voilà quarante ans, à Carentan, j’ai exercé la

profession de chauffeur de car, en tant que responsable

des transports Amoureux, nom de mon épouse  –  j’ai

toujours été dans sa manche.

Je dispose aussi d’un petit cousin qui me seconde

à l’oral, parfois à l’écrit (mais il est un peu

balourd avec ses a eu, ont eu… Pourquoi ne pas

utiliser le passé antérieur à sa place ? Non, je n’ai

rien dit, je nuirais à ma petite famille. Voici donc

une définition courte et claire de mon petit cousin,

le passé surcomposé…

Le passé surcomposé

Le passé surcomposé est un temps qui appartient

surtout à l’oral ; il s’emploie pour indiquer un fait

qui s’est passé avant celui qui est exprimé au



passé composé : Quand il a eu terminé son article, il a

regardé le match de foot. Il a eu terminé est un passé

surcomposé  : on y trouve l’auxiliaire avoir au

passé composé, suivi du participe passé du verbe à

conjuguer.

Indicatif passé antérieur, nous

vous écoutons !

Qu’il est bavard, ce passé composé  ! Les temps

modernes ont toujours été pleins de petits

prétentieux…

Je m’égare et je persifle au lieu de me présenter,

moi, passé antérieur  ! Bienheureux qui me voit

passer car je sors rarement. On me trouve dans les

livres, mais en cherchant bien…

Par exemple, si vous entrez dans le roman de

Stendhal Le Rouge et le Noir, il vous faudra au

moins dix minutes de lecture avant de me trouver

(je suis dans le chapitre VII intitulé « Les Affinités

électives »).

Ensuite je fais quelques rares apparitions pour

remplir mon petit rôle  : indiquer une action qui

s’est déroulée avant une autre action exprimée au

passé simple, ou suggérée par le contexte !



Je suis un peu comme un vieux rentier qui a

assisté, impuissant, à la dévalorisation de ses

ressources, et qu’on regarde comme une curiosité

d’Ancien Régime, une antiquité Grand Siècle, et,

bientôt, hélas, comme un poussiéreux objet de

brocante…

Me voici donc sous la plume de mon cher

Stendhal :

Madame de Rênal lui eut bientôt pardonné son

ignorance extrême qui était une grâce de plus, et la

rudesse de ses façons qu’elle parvint à corriger.

Indicatif plus-que-parfait, c’est

votre tour…

Moi, plus-que-parfait, on me voit partout  ! Tout

simplement parce que je suis chargé d’exprimer

une action passée qui s’est achevée avant une

autre action passée.

Elle exprime donc à la fois le parfait (action

accomplie, achevée dans le passé), et plus que le

parfait… D’où mon nom : plus-que-parfait !

Et comme j’accompagne des temps fréquents à

l’oral et à l’écrit, vous m’employez sans cesse et



sans vergogne – mais je ne vous en veux pas, vous

ignorez à peu près tout des temps que vous

employez du matin au soir, ce qui ne vous

empêche pas de parler !

Me voici dans ce qui suit, librement inspiré de

Stendhal :

Madame de Rênal avait ôté son chapeau, Julien avait

sorti son pistolet. On avait entendu le curé dire, sortant

de la sacristie : « Sapristi ! ». Le drame se préparait.
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Chapitre 6

Temps du conditionnel, du

subjonctif

DANS CE CHAPITRE :

» Montrez-vous vigilant avec les si du conditionnel

» Sachez identifier un futur dans le passé, identique au conditionnel

» Évoluez sans difficulté dans le monde des temps du subjonctif

e conditionnel pour rêver, ou pour se faire peur

si tel ou tel événement était arrivé ; pour refaire

le monde, pour bâtir l’avenir, pour visiter le passé

en en changeant la donne, le conditionnel, tout

revoir et refaire avec des si… Le subjonctif  ? Un

mode jamais sûr de ce qui se passe ou s’est passé,

jamais certain de ce qui se passera, c’est le mode

dubitatif. Écoutons-les, ces deux modes de

l’ailleurs…

Les temps du conditionnel



Le présent du conditionnel, son passé 1re forme, et

son passé 2e forme qui n’est autre que le

subjonctif plus-que-parfait… Faites connaissance

avec eux.

Conditionnel présent, nous

sommes tout ouïe

Moi, je rêve toujours, ou je me fais des

cauchemars, ou je fais des projets… Bref, je tire

des plans sur la comète  ! Même si on m’appelle

présent, je n’existe que dans le fictif.

Je peux donc vous emmener en une seconde vivre

sur une autre planète, ou chez votre voisin, ou

votre voisine, ou chez qui vous voulez.

Je peux tout vous donner, mais je vous reprends

tout aussitôt que vous avez fini de me conjuguer.

Si vous voulez réaliser vos rêves, vos projets ou

vos cauchemars, il vous faudra changer de mode,

retomber dans le réel et appeler son serviteur  :

l’indicatif ! Un petit exemple librement inspiré de

Stendhal encore ? Voici :

Imaginons la scène  : Madame de Rênal ôterait son

chapeau, son châle, sa jupe de percale, ses gants et ses



bigoudis. Julien sortirait son pistolet chargé ! Monsieur

de Rênal surgirait alors. Tout cela ferait un beau

carnage. Et le curé découvrirait l’affaire. Il répéterait  :

« Sapristi ! Sapristi ! »

LE FUTUR DANS LE PASSÉ

Attention  : je peux exprimer un fait qui s’est

déroulé dans le passé, mais qui représente un

futur par rapport à un autre fait qui s’est lui aussi

déroulé dans le passé… Mais non, ce n’est pas

compliqué ! Observons cet exemple :

Monsieur de Rênal décida que Julien ne se

promènerait plus jamais seul au bras de Madame de

Rênal, dans les sous-bois touffus.

Le verbe promènerait exprime une action future par

rapport au verbe décida  ; et pourtant, cette action

exprimée par le verbe promènerait se situe dans le

passé. On dit donc de ce verbe promènerait qu’il est

un « futur dans le passé » ou un « futur du passé ».

Voici mes terminaisons :

» pour le premier groupe : -erais, -erais, -erait, -

erions, -eriez, -eraient ;



» pour le deuxième groupe : -irais, -irais, -irait, -

irions, -iriez, -iraient ;

» pour le troisième groupe : -rais, -rais, -rait, -rions, -

riez, -raient.

Conditionnel passé, c’est à

vous de parler !

Je serai bref  : mon rôle est le même que celui de

mon frère le conditionnel présent. Cependant,

moi, je me sers d’un auxiliaire  –  avoir en

général  –  et j’exprime une action qui s’est

déroulée avant une autre action exprimée soit au

subjonctif ou au conditionnel. Par exemple :

Imaginons la scène  : Madame de Rênal aurait décidé

d’envoyer son mari cueillir des remords dans la fête

servile, Julien aurait prévu de ne pas se rendre à son

cours de latin. Mais, enfer et damnation, le curé aurait

tout compris  ! Sortant de sa réserve, et déjouant tous

les plans, il serait arrivé soudain dans la chambre en

criant : « Sapristi de sapristi ! »



LE FUTURE ANTÉRIEUR DANS LE PASSÉ

Attention  : le conditionnel passé peut être utilisé

comme futur antérieur dans le passé.

Exemple avec un futur antérieur de l’indicatif : Le

juge affirme : « Demain, dès l’aube, Julien aura perdu

la tête ».

Avec un futur antérieur dans le passé  : Le juge

affirmait (on bascule dans le passé avec cet

imparfait) que le lendemain, dès l’aube, Julien aurait

perdu la tête.

Ce verbe aurait perdu ressemble fort à un

conditionnel passé  1re forme, mais en réalité,

n’exprimant aucune condition, on comprend que

c’est un futur par rapport à affirmait, mais qui se

situe dans le passé.

Les temps du subjonctif

Ils sont quatre, comme les trois mousquetaires…

D’Artagnan, le présent ; Athos, le passé ; Porthos,

l’imparfait  ; Aramis, le plus-que-parfait  –

 l’association de chaque mousquetaire à un temps

précis du subjonctif peut être sujette à caution. Par



exemple, on peut attribuer le plus-que-parfait à

D’Artagnan, le présent à Athos, le passé à

Porthos… Bref, vous faites comme vous voulez.

L’essentiel est de retenir que les temps du

subjonctif (tous pour un, un pour tous), expriment

tout ce qui n’est pas réalisé, ce qui demeure dans

le doute, ce qui peut devenir réel mais ne l’est pas

encore. Alors, nos quatre temps-mousquetaires

œuvrent pour que le doute soit exprimé le plus

précisément possible, et pour vous le transmettre

afin que vous doutiez avec eux, de la meilleure

façon qui soit.

Subjonctif présent, une mise

en garde ?

Soyez vigilant ! Si vous ne m’employez pas quand

il le faut, où il le faut, on vous regardera de

travers  ! Alors, évitez de dire  : Pourvu qu’on se

comprend !

Dans pourvu que, on trouve une idée de souhait, il

faut donc m’employer dans le verbe qui suit, ce

qui donne : Pourvu qu’on se comprenne !

Pourquoi employer le subjonctif comprenne ? Parce

que le fait d’être compris n’est pas réalisé, il



demeure dans le doute, on emploie donc le mode

du doute : le subjonctif !

Alors, compris ? Direz-vous : Je veux que tu viens ?

Mais non, vous direz : Je veux que tu viennes ! parce

que rien n’est sûr ! Viendra-t-elle, ne viendra-t-

elle pas ? Nous sommes dans le doute ! Employons

alors le mode du doute : le subjonctif.

Voici mes terminaisons :

» pour le premier groupe : -e, -es, -e, -ions, -iez, -ent ;

» pour le deuxième groupe : -isse, -isses, -isse, -

issions, -issiez, -issent ;

» pour le troisième groupe : -e, -es, -e, -ions, -iez, -

ent.



SUBJONCTIF APRÈS AVANT QUE ? APRÈS

APRÈS QUE ?

Attention : il ne faut tout de même pas me mettre à

toutes les sauces  ! Il est normal qu’on m’emploie

après la locution avant que puisque le fait exprimé

demeure dans le doute  : Avant que tu viennes (tu

n’es pas encore venue, tu peux ne pas venir – et ce

serait dommage…), je serai parti.

Il n’est pas normal qu’on m’emploie après la

locution après que puisque le fait exprimé s’est

alors déroulé et ne demeure pas dans le doute  ;

l’indicatif est alors très fortement conseillé, sinon

obligatoire.

Un exemple  : Après que son personnage a été

condamné à mort, Stendhal s’autorise une petite

promenade vespérale (et non Après que son

personnage ait été condamné à mort…).

Autres exemples :

Avant qu’il soit arrivé, nous sommes partis.

Après qu’il est arrivé, nous sommes partis.

Avant que j’eusse vu le film, Julien me le raconta.



Après que j’eus vu le film, Julien me demanda mon

avis.

Subjonctif passé, soyez bref !

Moi, on me reconnaît sans peine  : je commence

par l’auxiliaire avoir ou être au subjonctif présent

et je me termine par le participe passé du verbe

conjugué. Qu’exprimé-je  ? Eh bien, tout

simplement, un fait qui s’est déroulé dans un

passé qui est subordonné à une autre action

exprimant le doute, le désir, le souhait, un ordre,

un sentiment… Un exemple ? Voici :

Pour arriver à l’heure de l’exécution demain, il est

indispensable que Madame de Rênal ait pris la

diligence de ce soir à Verrières, c’est la dernière avant

trois jours.

Subjonctif imparfait, on vous

attendait…

Oui, oui, je sais… J’ai entendu… On a dit dans mon

dos : Voici le dandy, voilà celui qui fait des flaflas,

des chichis, c’est lui le gandin, l’élégant des

neiges d’antan, le précieux, le petit monsieur qui



se donne de grands airs, l’aristocrate à courbettes,

le suranné des élégances sûres, le chéri des purs et

durs de la concordance, la fève dans la galette des

phrases, la gaufrette parmi le pain sec, la goutte

de jurançon après le château-la-pompe… Jaloux !

M’utiliser  ? Il faut oser, c’est tout  ! C’est quand

même plus stylé de dire :

Ses sentiments tendres, il eût fallu qu’il me les avouât

pour que je le crusse, plutôt que le tout plat, sans

relief :

Ses sentiments tendres, il aurait fallu qu’il me les avoue

pour que je le croie !

On dirait un formulaire d’administration.

Au lieu que le subjonctif imparfait, même avec le

pittoresque crusse (imparfait du subjonctif du

verbe croire, on aurait pu aussi utiliser le verbe

savoir) vous garantit un succès immédiat.

Essayez  ! Vous ne risquez (presque…) rien  !

Employez-moi lorsque votre proposition

principale exprime ordre, souhait, volonté,

sentiment au moyen d’un temps conjugué au

passé… Aussitôt, moi, l’imparfait du subjonctif, je

me ferai un plaisir de vous proposer mes services !



Il aurait été souhaitable que vous fussiez notre

chauffeur !

ATTENTION À FUT ET FÛT !

Le passé simple du verbe être à la 3e personne du singulier

ne prend pas d’accent circonflexe sur le u :

Ce jour-là, il fut récompensé de ses efforts. ( Je fus, tu fus, il fut,

nous fûmes, vous fûtes, ils furent.)

Le subjonctif imparfait du verbe être prend un accent

circonflexe sur le û à la 3e personne du singulier :

Il aurait fallu que ce jour-là, il fût récompensé de ses efforts.

(Que je fusse, que tu fusses, qu’il fût, que nous fussions, que

vous fussiez, qu’ils fussent.)

Subjonctif plus-que-parfait, on

vous attendait aussi…

L’imparfait du subjonctif se croit-il donc la seule

cible des moqueurs dans notre petite troupe de

temps et modes ? Je suis bien placé pour affirmer

que, dès qu’on m’entend, moi, on dit  : «  Quoi  ?



Quoi  ? Et qu’est-ce que c’est que ce charabia, ce

n’est pas un verbe, c’est du verbiage… »

Tout cela parce que, pour me comprendre, il faut

posséder sans hésiter le subjonctif imparfait de

l’auxiliaire avoir (ou être) et le faire suivre du

participe passé du verbe conjugué ! Ah là là ! Que

les gens sont difficiles, paresseux ! Je leur offre le

meilleur, le racé, l’élégant, ce qu’il y a de mieux

pour que l’esprit soit à la fête  ! Ils font la moue,

jouent les analphabètes…

Bien, puisque c’est comme ça, je rejoins l’ancien

temps qui est le mien, la tête haute et le chapeau

sur ma 3e personne du singulier !

Je préfère affirmer qu’il eût été préférable que les

lecteurs eussent lu Stendhal ou Gide pour m’apprécier,

plutôt que de dire qu’il aurait été préférable que les

lecteurs aient lu Stendhal ou Gide pour m’apprécier.

Pourtant, je sais que j’ai mes fidèles, mes

inconditionnels du subjonctif plus-que-parfait qui

m’utilisent, tout seuls, chez eux, loin des

quolibets, dans le silence de ce qu’ils pensent.

Luttons, mes frères  ! Le plus-que-parfait du

subjonctif vaincra (quoi ? Cela reste à définir…).
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Chapitre 7

Temps de l’impératif, du

participe, de l’infinitif

DANS CE CHAPITRE :

» Devenez imbattable dans la conjugaison de l’impératif présent

» Soutenez le participe présent dans sa revendication

» Découvrez le présent et le passé de l’infinitif

es temps de l’impératif servent à commander, à

ordonner, à faire avancer une troupe, un

groupe, une armée… Ils servent aussi à faire

bouger celui qui doit débarrasser quelque pièce

trop encombrée, ou quelque surface surchargée…

Il sert de façon brève à indiquer ce que l’on

aimerait qui soit. Quant à savoir si cela se réalise,

c’est une autre affaire… Lisant ces paragraphes

insolites, vous allez prendre conscience du ton que

donnent au paragraphe l’impératif présent ou

l’impératif passé…



Impératif présent, vous avez

peu de temps…

Prenez le temps de mieux me connaître.

Regardez-moi. Imprégnez-vous de mes lettres.

Ne vous laissez pas distraire. Comprenez que mon

présent vous ordonne d’effectuer dans l’instant ce

que je vous commande  ! Soyez attentif  ! Relisez

les quatre lignes qui précèdent. Constatez avec

moi que je viens de vous offrir un vrai défilé… de

moi-même : l’impératif présent ! Bon vent !



CUEILLE DES CERISES ! OUI, CUEILLES-EN !

Et rappelez-vous  : l’impératif présent des verbes

du  1er groupe (finale en -er), à la deuxième

personne du singulier, ne prend pas de s. Sauf…

Sauf lorsqu’il est suivi du pronom en ou de

l’adverbe y. On doit alors ajouter un s euphonique,

un s qui évite l’hiatus, un s qui n’est pas

grammatical, mais seulement là pour le son  :

Parles-en à ton voisin, voici sa maison, entres-y sans

frapper ! Allons, parle à ton voisin, entre sans frapper !

Oh, des cerises dans son cerisier : cueilles-en, manges-

en, oui, cueille des cerises, et mange-les !

Impératif passé, quels sont vos

ordres ?

Ayez terminé de me consulter avant de parler de

moi. Ayez-moi regardé suffisamment. Ayez enfin

compris que l’ordre que je vous donne se situe

dans le passé  : vous devez avoir fait, accompli,

achevé ce que je vous dis. Ayez relu les quatre

lignes qui précèdent avant de constater que, moi

aussi, comme l’impératif présent mon frère, je



vous offre un défilé de moi, multiplié, comme une

petite queue leu leu… C’est mieux !

Impératif

  Présent Passé

2e personne du singulier marche aie marché

1ere personne du pluriel marchons ayons marché

2e personne du pluriel marchez ayez marché

Voici mes terminaisons :

» pour le premier groupe : -e, -ons, -ez ;

» pour le deuxième groupe : -is, -issons, -issez ;

» pour le troisième groupe : -e, -ons, -ez, / -s, -ons, -

ez.

Participe présent, votre coup

de sang ?

Lisez avec moi ce poème de Ronsard, vous allez

m’y trouver notamment dans le vers  : «  Direz,

chantant mes vers, en vous émerveillant… ». Voici

l’illustration de l’inutilité de la création d’un

mode utilisé par certains dans certains livres de

conjugaison, en tant que mode à part entière  : le



gérondif. Chantant et émerveillant sont deux

participes présents qui ont la même valeur, la

même fonction dans la phrase (complément

circonstanciel de temps). Le premier est utilisé

seul, le second est précédé de la préposition en.

Cela ne change rien à leur rôle, à leur sens.

Ronsard eût pu écrire : « Direz, en chantant mes

vers, vous émerveillant…  », c’eût été blanc

bonnet, bonnet blanc  ! Voilà donc qui je suis,

reconnaissable entre cent, moi, terminé par -ant,

le participe présent  ! Et je suis très fâché qu’on

m’ait glissé dans la temporalité, en hommage à

une latinité surannée, ce gérondif encombrant et

superfétatoire dans les tableaux de conjugaison, ce

concurrent qui brouille tout, la tête des parents, la

tête des enfants… Pitié pour eux  ! Brisons là  !

Poursuivre serait inconvenant… Ronsard nous

attend :

Quand vous serez bien vieille…

Quand vous serez bien vieille, au soir, à la chandelle,

Assise auprès du feu, dévidant et filant,

Direz, chantant mes vers, en vous émerveillant :

« Ronsard me célébrait du temps que j’étais belle. »

Lors vous n’aurez servante oyant telle nouvelle,



Déjà sous le labeur à demi sommeillant,

Qui au bruit de mon nom ne s’aille réveillant,

Bénissant votre nom de louange immortelle.

Je serai sous la terre et fantôme sans os

Par les ombres myrteux je prendrai mon repos ;

Vous serez au foyer une vieille accroupie,

Regrettant mon amour et votre fier dédain.

Vivez, si m’en croyez, n’attendez à demain :

Cueillez dès aujourd’huy les roses de la vie.

Pierre de Ronsard – Sonnets pour Hélène, 1578

Participe passé, amputé ?

La plupart du temps, quand on dit participe passé,

on m’ampute de ma moitié  : je suis conjugué

d’abord avec le participe présent de l’auxiliaire

(avoir ou être), puis je suis suivi de ce qu’on

appelle couramment le… participe passé. Un

exemple ? Voici :

Ayant pris dans ses mains la tête de Julien, Mathilde

l’embrassa sur le front.

Ayant pris est le participe passé du verbe prendre.



Mais rassurez-vous, vous pouvez appeler participe

passé ce qui dans un verbe composé suit

l’auxiliaire. Vous pouvez même l’utiliser seul, il

vous servira de verbe ou d’adjectif, puisque,

comme son nom l’indique, il «  participe  » des

deux catégories. Avez-vous tout compris  ? Oui  ?

Merci !



MA DERNIÈRE LETTRE…

Comment trouver la dernière lettre du participe

passé des 2e et 3e groupes ? Il suffit de le mettre au

féminin, puis d’enlever la marque du féminin,

évidemment seulement s’il n’est pas accordé au

féminin. En clair, vous voulez trouver la dernière

lettre du participe passé du verbe dire  ? Eh bien,

mettez au féminin le participe passé de ce verbe

dire  : dite. Puis ôtez la marque du féminin, le e. Il

vous reste dit. Vous pouvez donc écrire  : J’ai dit  !

avec un t à dit.

Et pour écrire  ? Même démarche  : écrire fait au

féminin écrite. Ôtez le e du féminin, il vous reste

écrit. Vous pouvez alors écrire : j’ai écrit, tu as écrit,

ils ont écrit…

Et pour finir ? Recommençons… Finir fait au féminin

finie (et non finite  !) ; ôtons le e du féminin. Il nous

reste fini. J’ai fini, tu as fini, nous avons fini, etc.

Infinitif présent, à vous…

Moi vouloir que vous comprendre ce que moi être.

Pour indiquer l’action, moi n’avoir besoin de

personne ! Moi désirer que vous saisir cette façon



de présenter moi avec moult infinitifs présents.

Moi être heureux si vous partir plus informé sur

moi. Moi aimer vous. Et vous, aimer moi ?

Infinitif passé, il vous faut

clore…

Moi avoir voulu que vous avoir compris ce que

moi je suis. Moi, je désire que vous avoir saisi

cette façon d’avoir présenté à vous infinitif passé

en moult occurrences. Moi avoir utilisé un petit

truc découvert il y a dix minutes. Et moi avoir

pensé que le truc être efficace… Après avoir lu,

vous, qu’en avoir pensé ?...

Votre jugement (mettez une croix dans la case qui vous

convient)

Nul Moyen Pas mal ! Excellent !

       

  Infinitif  

  Présent Passé

Verbe courir courir avoir couru



Béni, bénit

Conjugué avec l’auxiliaire avoir, le participe passé

du verbe bénir ne prend pas de t : L’officiant les a

bénis. Avec l’auxiliaire être, on écrit plutôt bénit,

lorsqu’il s’agit d’objets : Cette médaille est bénite.

Le participe passé employé comme adjectif bénit

qualifie tout ce qui a été consacré au cours d’une

cérémonie religieuse  : eau bénite, pain bénit,

rameau bénit, etc. Lorsque ce participe adjectif a

un sens plus large, il ne prend pas de t  : Ces

souvenirs bénis où je te vois encore, qui bois ton

thé à la racine d’ellébore.



IV

L’accord du participe passé



DANS CETTE PARTIE…

Vous allez apprendre ou réapprendre à maîtriser

le fameux accord du participe passé. Vous allez

comprendre qu’il n’est pas compliqué, pourvu

qu’on ait compris la règle qui le régit, règle simple

qu’on a déclarée compliquée parce qu’on n’a

jamais vraiment décidé de l’acquérir. Tout est

simple et astucieux dans son application. Cela

peut même devenir un jeu. Ne vous en privez pas !



L’

Chapitre 8

L’accord du participe passé

DANS CE CHAPITRE :

» Apportez votre soutien à la règle du participe passé en colère

» Maîtrisez l’accord du participe passé conjugué avec être

» Devenez incollable sur l’accord du participe passé conjugué avec

avoir

accord du participe passé ? Pourquoi en faire un

plat  ? Ce n’est ni compliqué, ni tortueux. Il

suffit de savoir ce qu’est un participe passé, de

poser les bonnes questions pour pouvoir

l’accorder ou non, et voilà ! le tour est joué. Tous

ceux qui s’effraient de cet accord et décident

qu’on devrait le supprimer parce qu’ils ne le

maîtrisent pas se privent d’une petite

gymnastique mentale bien utile pour comprendre

sans ambiguïtés le sens de la phrase. Attention,

voilà qu’arrive la règle d’accord du participe passé

elle-même, oui, en personne, et elle est très en

colère ! Écoutons-la…



La règle de l’accord du participe

passé (en colère…!)

«  Laissez-moi parler, laissez-moi… Mais enfin,

laissez-moi passer, je veux m’exprimer, moi toute

seule, moi la règle de l’accord du participe passé !

Je ne tolérerai pas qu’ici, dans cet espace de

liberté, loin des linguistes patentés, compliqués,

on parle à ma place  ! Laissez-moi dire… Je suis

une martyre, une torturée, une crucifiée, on me

fait souffrir, on me tire dessus, on me tue !

Et tout le monde s’y met : les enfants, les parents,

les… enfin, tout le monde ou presque !

Et les hommes politiques alors, ils me ridiculisent

en public, devant tout le monde (pas tous, bien

sûr, pas tous) !

Les journalistes se soucient de moi comme de leur

première pige (pas tous, évidemment, pas tous, je

le sais)…

Ces lettres, je les ai écrit…?

Ah, que j’en entends, que j’en ai entendu, des

choses de ce genre  : Ces lettres que j’ai écrit… Ces

fleurs que j’ai offert… Tudieu ! Pardonnez ma colère,



c’est la première fois que je m’exprime en public,

je suis un peu émue, troublée… Tudieu  ! Ce n’est

quand même pas difficile de chercher le

complément d’objet direct du verbe écrire  ! J’ai

écrit quoi ? Que, mis pour Ces lettres  ! Que est COD

du verbe écrire. Et ce Que COD est placé avant le

verbe. Il représente lettres, lettres qui est du

féminin  ! Donc j’effectue l’accord  : Ces lettres que

j’ai écrites !

Ces fleurs, je les ai offert…?

Même recherche pour le verbe offrir : je cherche le

COD. J’ai offert quoi  ? Les, mis pour les fleurs  !

Donc, on dit : Ces fleurs, je les ai offertes, puisque le

COD est placé avant et que, jusqu’à preuve du

contraire, le mot fleur est du genre féminin !

Pour que tout soit clair !

C’est tout simple ! Et ce n’est pas par méchanceté

qu’on m’a fait naître ! C’est tout simplement pour

que, dans la transmission de l’information, tout

soit clair, précis, sans risque d’erreur, sans

ambiguïtés ! On accorde le participe passé avec le

mot qui se sent et se sait concerné par lui, s’il se



trouve dans la phrase, placé avant le verbe. Si ce

verbe est l’auxiliaire avoir, on accorde donc le

participe passé avec le COD placé avant. S’il s’agit

de l’auxiliaire être, on accorde le participe passé

avec le sujet.

Simplifier ?

Est-ce vraiment difficile, tout cela  ? Ou bien les

neurones modernes sont-ils engorgés par les

boissons pétillantes et le brillant des écrans au

point de ne plus faire cet effort, ce tout petit effort

qui consiste à respecter un code commun à tous,

afin que tout le monde se comprenne de la même

façon ?

Certains veulent simplifier ma règle  ! Simplifier

quoi  ? Veut-on la faire devenir indigente  ? Et

qu’est-ce que cette prétendue complication en

regard des règles de mathématiques ?

Leur cherche-t-on des poux à ces règles de

mathématiques, aux formules d’algèbre, de

géométrie qui peuvent illustrer le plus extrême

degré de la complexité  ? Va-t-on élaguer le

théorème de Thalès sous prétexte que les élèves et



les adultes le trouvent difficile à comprendre et à

appliquer ?

Apprenez à me connaître

Alors, pitié, pitié pour moi, règle de l’accord du

participe passé ! Apprenez à mieux me connaître,

à bien m’employer, à me respecter  ! Il y va de la

clarté, de la qualité de votre communication. Tout

est simple et clair dans ce que je propose. Il suffit

de prendre le temps de me lire, de me pratiquer

un peu, de s’exercer sur les cas litigieux, indécis.

En peu de temps  –  le temps d’un téléfilm sur le

petit écran –, vous voici performant !

Cette possibilité qu’on m’a

offerte…

Alors, vous direz, sans hésiter  : On m’a offert la

possibilité de m’améliorer, et Cette possibilité qu’on

m’a offerte, je l’ai mise au service de la qualité de mon

langage  –  l’avez-vous remarqué  ? Vous venez

d’utiliser trois participes passés, coup sur coup,

sans commettre d’erreur  ! Bravo  ! Vous le voyez

bien : me séduire, puis m’épouser, ce n’est pas si

difficile  ! Nous serons heureux, et nous aurons



plein de petits participes passés qui galoperont

dans nos phrases, toujours bien mis, toujours

d’accord… »

La règle d’accord du participe

passé (calmée)

Ouf  ! Vous voilà calmée, règle de l’accord du

participe passé ! Il fallait bien que votre ire sortît,

que votre colère s’exprimât… Voyons maintenant

comment vous fonctionnez…

Voici, appliquée à tous les cas de figure, la règle de

l’accord du participe passé (accord avec le sujet

s’il est conjugué avec l’auxiliaire être, et, s’il est

conjugué avec l’auxiliaire avoir, accord avec le

complément d’objet direct placé avant, pas

d’accord si ce COD est placé après) :

Participe passé conjugué avec

l’auxiliaire être

Le participe passé des verbes conjugués avec

l’auxiliaire être s’accorde en genre et en nombre

avec le sujet. On ne peut imaginer plus simple  !

Des exemples ? Voici :



Ces autos Volvo sont conduites par des bobos.

Les jeunes filles affamées sont séduites par ces babas.

Les quenottes sont cariées par les bonbons.

Participe passé conjugué avec

l’auxiliaire avoir

Le participe passé des verbes conjugués avec

l’auxiliaire avoir s’accorde avec le COD

(complément d’objet direct) si celui-ci est placé

avant le verbe. S’il est placé après le verbe, on

n’effectue pas l’accord. Des exemples  ? Voici  –

 d’abord l’exemple, puis l’explication de l’accord :

La Cinquième symphonie de Beethoven, que nous

avons entendue à Vienne, a traversé presque quatre

siècles sans hausser le ton.

Nous avons entendu quoi  ? Que, pronom relatif,

COD, mis pour symphonie. Ce COD est placé avant

le verbe avons entendue. On accorde donc entendu

au féminin singulier (une symphonie) : entendue.

Les piliers des temples ne sont que de lents sabliers

qu’a installés la crainte de l’éternité.

La crainte de l’éternité a installé quoi  ? Que,

pronom relatif, mis pour sabliers. Ce COD est placé



avant le verbe a installés. On accorde donc installé

au masculin pluriel (des sabliers) : installés.

Paloma et Renée ont promené leurs toutous.

Paloma et Renée ont promené quoi ? Leurs toutous,

COD de promené. Ce COD étant placé après le

verbe, on n’effectue pas l’accord.

Bonnie, la fille, et Clyde, le garçon, s’aiment. Les

boucles d’oreilles qu’il lui a offertes lui ont coûté

cinquante balles de 9 mm.

Il lui a offert quoi ? Qu’, pronom relatif, COD, mis

pour boucles. Ce COD est placé avant le verbe a

offertes. On accorde donc offert au féminin pluriel :

offertes.

Les toutous qu’ont promenés Paloma et Renée se sont

carapatés.

Paloma et Renée ont promené quoi ? Qu’, COD, mis

pour toutous, placé avant le verbe ont promenés. On

accorde donc promené au masculin pluriel  :

promenés.

Ces roses fanées, il les lui a offertes en lui disant  :

« Fleurs fanées, cœur aimé ».

Il a offert quoi ? Les, pronom personnel COD, placé

avant le verbe a offertes. On accorde donc offert au



féminin pluriel : offertes.

Quelles lettres d’amour lui avez-vous écrites ?

Vous lui avez écrit quoi  ? Des lettres, COD placé

avant le verbe avez écrites. On accorde donc écrit au

féminin pluriel : écrites.

Quels passages de ce livre avez-vous préférés ?

Vous avez préféré quoi  ? Passages, COD placé

avant, donc on accorde préféré au masculin

pluriel : préférés.

Quels passages de ce livre avez-vous préféré oublier ?

Vous avez préféré quoi  ? Oublier, infinitif COD de

préféré. Cet infinitif COD étant placé après le verbe,

on n’accorde pas le participe passé.



ACCORD DU PARTICIPE PASSÉ SUIVI D’UN

INFINITIF

Les toutous que j’ai vus passer étaient promenés par

Paloma et Renée.

Que, pronom relatif mis pour toutous est COD de vu

(j’ai vu quoi ? Que, mis pour les toutous) ; les toutous

est sujet de l’infinitif passer (qu’est-ce qui passait  ?

les toutous). J’accorde donc vu au masculin pluriel :

vus.

Les toutous que j’ai vu tondre étaient plutôt ronchons.

J’ai vu quoi ? Tondre, cet infinitif est le COD de j’ai vu,

il est placé après le verbe ai vu, donc je n’accorde

pas. Si j’accorde, cela signifie que ce sont les

toutous qui tondaient…

Le participe passé fait suivi d’un infinitif est

toujours invariable :

Pendant ce temps, Renée s’est fait faire une

permanente pleine de frisettes.



COURU, COÛTÉ, PESÉ, RÉGNÉ, VALU, VÉCU

Les efforts que m’a coûtés la visite de l’exposition d’art

abstrait sont d’autant plus insupportables que les

vingt euros que m’a coûté l’entrée ne sont pas

remboursables.

Les participes passés couru, coûté, pesé, régné, valu,

vécu, ne s’accordent avec le COD placé avant que

s’ils sont employés au sens figuré. Dans Les efforts

que m’a coûtés la visite, le pronom relatif que,

remplaçant efforts, est COD de a coûtés, donc

j’accorde. Dans Les vingt euros que m’a coûté

l’entrée, le pronom relatif que, remplaçant euros, est

complément circonstanciel de prix de a coûté (a

coûté combien ?), je n’accorde pas.

Cette jeune pianiste est beaucoup plus sportive que je

ne l’aurais cru. Elle a gagné la course, je ne l’avais pas

prévu.

J’aurais cru quoi  ? L’, pronom personnel qui ne

remplace pas la jeune fille, mais cela (je n’aurais

pas cru cela  : elle est plus sportive que je ne le

pensais), donc je n’accorde pas le participe passé

cru.



Je n’avais pas prévu quoi  ? L’, pronom personnel

qui remplace aussi cela (je n’avais pas prévu cela  :

elle a gagné la course), donc je n’accorde pas le

participe passé prévu.

ACCORD AVEC LE PRONOM EN ?

Des pommes ? Oui, j’en ai mangé, dit Ève à Adam qui

venait de disputer une partie de dés avec son

supérieur.

Lorsque le complément du verbe est le pronom en,

on le considère la plupart du temps comme un

COI, et non pas un COD, car il est l’équivalent de de

cela, l’accord ne s’effectue donc pas  : J’ai mangé

quoi ? En, pronom personnel COI, mis pour de cela :

des pommes.



V

Chapitre 9

L’accord du participe passé

des verbes pronominaux

DANS CE CHAPITRE :

» Devenez un expert de l’accord du participe passé des verbes

pronominaux

» Comprenez comment parvenir à effectuer l’accord parfait

» Maîtrisez les pronominaux proprement dits

ous connaissez la règle de l’accord du participe

passé, vous savez qu’il faut être très vigilant

pour identifier les auxiliaires, pour poser les

bonnes questions afin d’identifier le COD. Nous

voici maintenant dans une zone plus délicate de

l’accord du participe passé  : celle concernant les

verbes pronominaux.

Substituer avoir à être

Les verbes pronominaux (ceux qui sont précédés

d’un pronom personnel complément désignant la



même personne que le sujet) sont conjugués avec

l’auxiliaire être.

Pour accorder le participe passé d’un verbe

pronominal, on substitue à l’auxiliaire être

l’auxiliaire avoir (sans tenir compte du pronom

personnel complément situé immédiatement

avant). On procède ensuite à la recherche du COD.

S’il est placé avant, on accorde  ; s’il est placé

après, on n’accorde pas  ; et s’il n’y en a pas,

inutile de s’obstiner à vouloir en trouver un.

Ils se sont rencontrés, ils se

sont plu…

Héloïse et Abélard se sont rencontrés chez le chanoine

Fulbert.

Héloïse et Abélard ont rencontré qui ? S’, pronom

personnel COD, mis pour… Héloïse et Abélard, et

placé avant le verbe. On accorde donc rencontré au

pluriel : rencontrés.

Héloïse et Abélard se sont plu chez le chanoine Fulbert.

Héloïse et Abélard ont plu à qui  ? Attention  : ils

ont plu à se, pronom personnel qui n’est pas COD,

mais COI, puisqu’on ne pose pas la question de



façon directe, mais indirecte : « à qui ? » (et non

«  qui  ?  »). Je n’accorde donc pas le participe

passé plu.

Les jours se sont succédé avec une lenteur réjouissante

pendant l’absence du chanoine Fulbert.

Le participe passé des verbes intransitifs (qui ne

peuvent avoir de complément d’objet direct, le

verbe voyager par exemple) ou des verbes

transitifs indirects (qui ne peuvent avoir qu’un

complément d’objet indirect, le verbe succéder par

exemple) ainsi que le participe passé des verbes

impersonnels (pleuvoir, falloir…) demeurent

invariables.

Héloïse et Abélard se sont aimés chez le chanoine

Fulbert.

Héloïse et Abélard ont aimé qui  ? Se, pronom

personnel COD, mis pour… Héloïse et Abélard, et

placé avant le verbe. On accorde donc aimé au

pluriel : aimés.

Héloïse et Abélard se sont menti chez le chanoine

Fulbert.

Héloïse et Abélard ont menti à qui ? Attention : ils

ont menti à se, pronom personnel non pas COD de



menti, mais COI. On n’accorde donc pas le

participe passé menti.

Héloïse et Abélard se sont donné la main dans le bois

de Vincennes.

Héloïse et Abélard ont donné quoi ? La main, COD

placé après le verbe, donc on n’accorde pas le

participe passé. Et se ? Il est COS de donné (le COS,

complément d’objet second, est une forme du

COI).



ILS SE SONT APERÇUS QUE…? ILS SE SONT

DOUTÉS QUE…?

Héloïse et Abélard se sont aperçus que Fulbert les

suivait.

Dans ce cas, le verbe s’apercevoir ne signifie pas

qu’Héloïse et Abélard se sont aperçus eux-mêmes

(dans ce cas, de toute façon, aperçus s’accorderait

au pluriel), mais il constitue une unité indivisible

(s’apercevoir de quelque chose ne signifie pas

« apercevoir soi-même »), le participe passé aperçu

s’accorde alors avec le sujet Héloïse et Abélard  :

aperçus.

S’apercevoir, dans ce sens, fait partie des verbes

pronominaux non réfléchis dont voici la liste – leur

participe passé, à la voix pronominale, s’accorde

avec le sujet :

s’acharner, s’achopper, s’approprier, s’attacher à,

s’attaquer à, s’attendre à, s’aviser de, se douter de,

s’échapper, s’ennuyer, se jouer de, se plaindre, se

prévaloir de, se refuser à, se résoudre à, se ressentir

de, s’en retourner, se saisir de, se servir de, se taire.



Fulbert et ses chanoines se sont imaginé des choses.

Fulbert et ses chanoines ont imaginé quoi  ? Des

choses, le COD étant placé après le verbe, on

n’effectue pas l’accord.

Fulbert s’aperçoit qu’Héloïse s’est laissé séduire :

Héloïse a laissé quoi  ? Elle a laissé séduire elle-

même, l’infinitif séduire est COD de laissé, donc on

n’accorde pas puisqu’il est placé après. Le pronom

personnel se est COD de l’infinitif séduire.

Après leur séparation, Abélard s’aperçoit qu’Héloïse ne

s’est pas laissée mourir.

Héloïse n’a pas laissé qui ? S’, pronom personnel

mis pour Héloïse, il est placé avant le verbe, on

accorde donc laissé au féminin singulier  : laissée.

Ce pronom personnel s’ est aussi le sujet de

l’infinitif mourir  : elle n’a pas laissé elle-même

(s’) mourir.

Abélard et Héloïse se sont blottis l’un contre l’autre, se

sont ébattus, ébroués, écroulés. Ils se sont pâmés, se

sont obstinés, se sont ravisés, se sont repentis. Ils se

sont rebiffés, rebellés, mais ne se sont pas suicidés.

Tous les participes passés sont ici accordés.

Pourquoi  ? Parce qu’ils appartiennent tous à la



catégorie des verbes pronominaux proprement

dits, ou «  essentiellement pronominaux  ». Se

souvenir par exemple, est un verbe essentiellement

pronominal  : il ne peut être conjugué sans être

accompagné de son pronom personnel

complément (on ne souvient pas quelque chose,

on se souvient de quelque chose).

Le participe passé de ces verbes pronominaux

proprement dits représente un cas particulier ; on

l’accorde avec le sujet, tout simplement  : Abélard

et Héloïse se sont enfuis.

Voici une liste presque complète de ces verbes

pronominaux proprement dits  : s’absenter,

s’abstenir, s’acagnarder, s’accouder, s’accroupir,

s’adonner, s’agenouiller, s’amuïr, se blottir, se dédire,

se démener, se désister, s’ébattre, s’ébrouer, s’écrier,

s’écrouler, s’efforcer, s’élancer, s’emparer, s’empresser,

s’enfuir, s’enquérir, s’entraider, s’envoler, s’éprendre,

s’esclaffer, s’évader, s’évanouir, s’évertuer, s’exclamer,

s’extasier, se formaliser, se gargariser, se gendarmer,

s’immiscer, s’ingénier, s’insurger, se méfier, se

méprendre, s’obstiner, se pâmer, se prosterner, se

raviser, se rebeller, se rebiffer, se récrier, se

recroqueviller, se réfugier, se renfrogner, se repentir, se

souvenir, se suicider, se targuer.



Attention, exception : Le verbe s’arroger est le seul

parmi les pronominaux proprement dits à ne pas

suivre la règle. On lui applique la règle de l’accord

du participe passé des verbes pronominaux

ordinaires. Ainsi, dans  : Les droits qu’ils se sont

arrogés appartenaient à Roger, le pronom personnel

se est considéré comme COD, et on accorde. Mais

dans  : Ils se sont arrogé des droits appartenant à

Roger, droits étant considéré comme COD, placé

après, on n’accorde pas.

La lettre que s’est fait remettre Héloïse était signée par

un certain Abel Art.

Justine et Héloïse se sont fait livrer des pizzas pour leur

dîner.

Le participe passé des verbes faire et se faire est

invariable devant un infinitif.



V

La conjugaison des verbes



DANS CETTE PARTIE…

Vous disposez de 121 verbes modèles. Ils vont

vous servir pour trouver la conjugaison que vous

cherchez. Comment ? En consultant l’index des

verbes et en cherchant le numéro du verbe qui

vous est proposé comme modèle. Jugez-vous que

vos neurones sont un peu paresseux ? Plusieurs

exercices, intitulés « Assouplissement des

neurones », vous aideront à les remettre en

forme ! Par ailleurs, au fil des pages, vous

trouverez les règles particulières concernant les

verbes dont la conjugaison, sans être difficile, se

révèle parfois délicate.



V

Chapitre 10

Les verbes courants

DANS CE CHAPITRE :

» Trouvez le verbe qui correspond à la conjugaison que vous cherchez

» Pratiquez les exercices d’assouplissement des neurones

» Familiarisez-vous avec les conjugaisons délicates

oici d’abord, extraits de la liste des verbes où

vous pouvez les retrouver, les deux auxiliaires

constamment utilisés : être et avoir.

Ensuite, vous est proposé, extrait également de la

liste des verbes, celui qui a été choisi pour modèle

servant à conjuguer les verbes du  1er groupe, le

verbe citoyen : voter.

Enfin, suivent les 92 verbes de la liste des verbes

modèles courants. Du verbe acheter au verbe

zigzaguer, vous allez forcément trouver celui qui

vous convient après avoir consulté l’index des

verbes.



ÊTRE

Mode indicatif

Indicatif présent

je suis

tu es

il est

nous sommes

vous êtes

ils sont

Indicatif imparfait

j’étais

tu étais

il était

nous étions

vous étiez

ils étaient

Indicatif passé simple



je fus

tu fus

il fut

nous fûmes

vous fûtes

ils furent

Indicatif futur simple

je serai

tu seras

il sera

nous serons

vous serez

ils seront

Indicatif futur antérieur

j’aurai été

tu auras été

il aura été

nous aurons été



vous aurez été

ils auront été

Indicatif passé composé

j’ai été

tu as été

il a été

nous avons été

vous avez été

ils ont été

Indicatif passé antérieur

j’eus été

tu eus été

il eut été

nous eûmes été

vous eûtes été

ils eurent été

Indicatif plus-que-parfait

J’avais été



tu avais été

il avait été

nous avions été

vous aviez été

ils avaient été

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je sois

que tu sois

qu’il soit

que nous soyons

que vous soyez

qu’ils soient

Subjonctif passé

que j’aie été

que tu aies été

qu’il ait été



que nous ayons été

que vous ayez été

qu’ils aient été

Subjonctif imparfait

que je fusse

que tu fusses

qu’il fût

que nous fussions

que vous fussiez

qu’ils fussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse été

que tu eusses été

qu’il eût été

que nous eussions été

que vous eussiez été

qu’ils eussent été



Mode impératif

Impératif présent

sois

soyons

soyez

Impératif passé

aie été

ayons été

ayez été

Mode participe

Participe présent

étant

Participe passé

été (invariable)

Mode infinitif



Infinitif présent

être

Infinitif passé

avoir été

AVOIR

Mode indicatif

Indicatif présent

j’ai

tu as

il a

nous avons

vous avez

ils ont

Indicatif imparfait

j’avais

tu avais



il avait

nous avions

vous aviez

ils avaient

Indicatif passé simple

j’eus

tu eus

il eut

nous eûmes

vous eûtes

ils eurent

Indicatif futur simple

j’aurai

tu auras

il aura

nous aurons

vous aurez

ils auront



Indicatif futur antérieur

j’aurai eu

tu auras eu

il aura eu

nous aurons eu

vous aurez eu

ils auront eu

Indicatif passé composé

j’ai eu

tu as eu

il a eu

nous avons eu

vous avez eu

ils ont eu

Indicatif passé antérieur

j’eus eu

tu eus eu

il eut eu



nous eûmes eu

vous eûtes eu

ils eurent eu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais eu

tu avais eu

il avait eu

nous avions eu

vous aviez eu

ils avaient eu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’aurais

tu aurais

il aurait

nous aurions

vous auriez



ils auraient

Conditionnel passé

j’aurais eu

tu aurais eu

il aurait eu

nous aurions eu

vous auriez eu

ils auraient eu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’aie

que tu aies

qu’il ait

que nous ayons

que vous ayez

qu’ils aient

Subjonctif passé



que j’aie eu

que tu aies eu

qu’il ait eu

que nous ayons eu

que vous ayez eu

qu’ils aient eu

Subjonctif imparfait

que j’eusse

que tu eusses

qu’il eût

que nous eussions

que vous eussiez

qu’ils eussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse eu

que tu eusses eu

qu’il eût eu

que nous eussions eu



que vous eussiez eu

qu’ils eussent eu

Mode impératif

Impératif présent

aie

ayons

ayez

Impératif passé

aie eu

ayons eu

ayez eu

Mode participe

Participe présent

ayant

Participe passé

eu



Mode infinitif

Infinitif présent

avoir

Infinitif passé

avoir eu

VOTER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je vote

tu votes

il vote

nous votons

vous votez

ils votent

Indicatif imparfait



je votais

tu votais

il votait

nous votions

vous votiez

ils votaient

Indicatif passé simple

je votai

tu votas

il vota

nous votâmes

vous votâtes

ils votèrent

Indicatif futur simple

je voterai

tu voteras

il votera

nous voterons



vous voterez

ils voteront

Indicatif futur antérieur

j’aurai voté

tu auras voté

il aura voté

nous aurons voté

vous aurez voté

ils auront voté

Indicatif passé composé

j’ai voté

tu as voté

il a voté

nous avons voté

vous avez voté

ils ont voté

Indicatif passé antérieur

j’eus voté



tu eus voté

il eut voté

nous eûmes voté

vous eûtes voté

ils eurent voté

Indicatif plus-que-parfait

j’avais voté

tu avais voté

il avait voté

nous avions voté

vous aviez voté

ils avaient voté

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je voterais

tu voterais

il voterait



nous voterions

vous voteriez

ils voteraient

Conditionnel passé

j’aurais voté

tu aurais voté

il aurait voté

nous aurions voté

vous auriez voté

ils auraient voté

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je vote

que tu votes

qu’il vote

que nous votions

que vous votiez



qu’ils votent

Subjonctif passé

que j’aie voté

que tu aies voté

qu’il ait voté

que nous ayons voté

que vous ayez voté

qu’ils aient voté

Subjonctif imparfait

que je votasse

que tu votasses

qu’il votât

que nous votassions

que vous votassiez

qu’ils votassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse voté

que tu eusses voté



qu’il eût voté

que nous eussions voté

que vous eussiez voté

qu’ils eussent voté

Mode impératif

Impératif présent

vote

votons

votez

Impératif passé

aie voté

ayons voté

ayez voté

Mode participe

Participe présent

votant



Participe passé

voté

Mode infinitif

Infinitif présent

Voter

Infinitif passé

avoir voté

1 – ACHETER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’achète

tu achètes

il achète

nous achetons

vous achetez



ils achètent

Indicatif imparfait

j’achetais

tu achetais

il achetait

nous achetions

vous achetiez

ils achetaient

Indicatif passé simple

j’achetai

tu achetas

il acheta

nous achetâmes

vous achetâtes

ils achetèrent

Indicatif futur simple

j’achèterai

tu achèteras



il achètera

nous achèterons

vous achèterez

ils achèteront

Indicatif futur antérieur

j’aurai acheté

tu auras acheté

il aura acheté

nous aurons acheté

vous aurez acheté

ils auront acheté

Indicatif passé composé

j’ai acheté

tu as acheté

il a acheté

nous avons acheté

vous avez acheté

ils ont acheté



Indicatif passé antérieur

j’eus acheté

tu eus acheté

il eut acheté

nous eûmes acheté

vous eûtes acheté

ils eurent acheté

Indicatif plus-que-parfait

j’avais acheté

tu avais acheté

il avait acheté

nous avions acheté

vous aviez acheté

ils avaient acheté

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’achèterais



tu achèterais

il achèterait

nous achèterions

vous achèteriez

ils achèteraient

Conditionnel passé

j’aurais acheté

tu aurais acheté

il aurait acheté

nous aurions acheté

vous auriez acheté

ils auraient acheté

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’achète

que tu achètes

qu’il achète



que nous achetions

que vous achetiez

qu’ils achètent

Subjonctif passé

que j’aie acheté

que tu aies acheté

qu’il ait acheté

que nous ayons acheté

que vous ayez acheté

qu’ils aient acheté

Subjonctif imparfait

que j’achetasse

que tu achetasses

qu’il achetât

que nous achetassions

que vous achetassiez

qu’ils achetassent

Subjonctif plus-que-parfait



que j’eusse acheté

que tu eusses acheté

qu’il eût acheté

que nous eussions acheté

que vous eussiez acheté

qu’ils eussent acheté

Mode impératif

Impératif présent

achète

achetons

achetez

Impératif passé

aie acheté

ayons acheté

ayez acheté

Mode participe



Participe présent

achetant

Participe passé

acheté

Mode infinitif

Infinitif présent

acheter

Infinitif passé

avoir acheté

2 – ACQUÉRIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’acquiers

tu acquiers

il acquiert



nous acquérons

vous acquérez

ils acquièrent

Indicatif imparfait

j’acquérais

tu acquérais

il acquérait

nous acquérions

vous acquériez

ils acquéraient

Indicatif passé simple

j’acquis

tu acquis

il acquit

nous acquîmes

vous acquîtes

ils acquirent

Indicatif futur simple



j’acquerrai

tu acquerras

il acquerra

nous acquerrons

vous acquerrez

ils acquerront

Indicatif futur antérieur

j’aurai acquis

tu auras acquis

il aura acquis

nous aurons acquis

vous aurez acquis

ils auront acquis

Indicatif passé composé

j’ai acquis

tu as acquis

il a acquis

nous avons acquis



vous avez acquis

ils ont acquis

Indicatif passé antérieur

j’eus acquis

tu eus acquis

il eut acquis

nous eûmes acquis

vous eûtes acquis

ils eurent acquis

Indicatif plus-que-parfait

j’avais acquis

tu avais acquis

il avait acquis

nous avions acquis

vous aviez acquis

ils avaient acquis

Mode conditionnel



Conditionnel présent

j’acquerrais

tu acquerrais

il acquerrait

nous acquerrions

vous acquerriez

ils acquerraient

Conditionnel passé

j’aurais acquis

tu aurais acquis

il aurait acquis

nous aurions acquis

vous auriez acquis

ils auraient acquis

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’acquière



que tu acquières

qu’il acquière

que nous acquérions

que vous acquériez

qu’ils acquièrent

Subjonctif passé

que j’aie acquis

que tu aies acquis

qu’il ait acquis

que nous ayons acquis

que vous ayez acquis

qu’ils aient acquis

Subjonctif imparfait

que j’acquisse

que tu acquisses

qu’il acquît

que nous acquissions

que vous acquissiez



qu’ils acquissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse acquis

que tu eusses acquis

qu’il eût acquis

que nous eussions acquis

que vous eussiez acquis

qu’ils eussent acquis

Mode impératif

Impératif présent

acquiers

acquérons

acquérez

Impératif passé

aie acquis

ayons acquis

ayez acquis



Mode participe

Participe présent

acquérant

Participe passé

acquis

Mode infinitif

Infinitif présent

acquérir

Infinitif passé

avoir acquis



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – La culture ne s’hérite pas, elle se conquert

ou se conquiert.

2 – L’écoute de Malraux requérait ou

requiérait une attention soutenue.

3 – Jacky acquérira ou acquerra la nationalité

grecque en épousant Aristote.

4 – Jules César se dit un jour : « Il faudrait que

nous conquiérions ou conquérions la

Gaule ! »

5 – Qui conquit ou conquérit la toison  ?

Jason !

1 – elle se conquiert. 2 – L’écoute de Malraux requérait. 3 –  Jacky

acquerra. 4 – que nous conquérions. 5 – Qui conquit ?

3 – ACQUIESCER 1
er

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

j’acquiesce

tu acquiesces

il acquiesce

nous acquiesçons

vous acquiescez

ils acquiescent

Indicatif imparfait

j’acquiesçais

tu acquiesçais

il acquiesçait

nous acquiescions

vous acquiesciez

ils acquiesçaient

Indicatif passé simple

j’acquiesçai

tu acquiesças

il acquiesça



nous acquiesçâmes

vous acquiesçâtes

ils acquiescèrent

Indicatif futur simple

j’acquiescerai

tu acquiesceras

il acquiescera

nous acquiescerons

vous acquiescerez

ils acquiesceront

Indicatif futur antérieur

j’aurai acquiescé

tu auras acquiescé

il aura acquiescé

nous aurons acquiescé

vous aurez acquiescé

ils auront acquiescé

Indicatif passé composé



j’ai acquiescé

tu as acquiescé

il a acquiescé

nous avons acquiescé

vous avez acquiescé

ils ont acquiescé

Indicatif passé antérieur

j’eus acquiescé

tu eus acquiescé

il eut acquiescé

nous eûmes acquiescé

vous eûtes acquiescé

ils eurent acquiescé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais acquiescé

tu avais acquiescé

il avait acquiescé

nous avions acquiescé



vous aviez acquiescé

ils avaient acquiescé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’acquiescerais

tu acquiescerais

il acquiescerait

nous acquiescerions

vous acquiesceriez

ils acquiesceraient

Conditionnel passé

j’aurais acquiescé

tu aurais acquiescé

il aurait acquiescé

nous aurions acquiescé

vous auriez acquiescé

ils auraient acquiescé



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’acquiesce

que tu acquiesces

qu’il acquiesce

que nous acquiescions

que vous acquiesciez

qu’ils acquiescent

Subjonctif passé

que j’aie acquiescé

que tu aies acquiescé

qu’il ait acquiescé

que nous ayons acquiescé

que vous ayez acquiescé

qu’ils aient acquiescé

Subjonctif imparfait

que j’acquiesçasse



que tu acquiesçasses

qu’il acquiesçât

que nous acquiesçassions

que vous acquiesçassiez

qu’ils acquiesçassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse acquiescé

que tu eusses acquiescé

qu’il eût acquiescé

que nous eussions acquiescé

que vous eussiez acquiescé

qu’ils eussent acquiescé

Mode impératif

Impératif présent

acquiesce

acquiesçons

acquiescez



Impératif passé

aie acquiescé

ayons acquiescé

ayez acquiescé

Mode participe

Participe présent

acquiesçant

Participe passé

acquiescé

Mode infinitif

Infinitif présent

acquiescer

Infinitif passé

avoir acquiescé

4 – ALLER 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je vais

tu vas

il va

nous allons

vous allez

ils vont

Indicatif imparfait

j’allais

tu allais

il allait

nous allions

vous alliez

ils allaient

Indicatif passé simple

j’allai



tu allas

il alla

nous allâmes

vous allâtes

ils allèrent

Indicatif futur simple

j’irai

tu iras

il ira

nous irons

vous irez

ils iront

Indicatif futur antérieur

je serai allé

tu seras allé

il sera allé

nous serons allés

vous serez allés



ils seront allés

Indicatif passé composé

je suis allé

tu es allé

il est allé

nous sommes allés

vous êtes allés

ils sont allés

Indicatif passé antérieur

je fus allé

tu fus allé

il fut allé

nous fûmes allés

vous fûtes allés

ils furent allés

Indicatif plus-que-parfait

j’étais allé

tu étais allé



il était allé

nous étions allés

vous étiez allés

ils étaient allés

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’irais

tu irais

il irait

nous irions

vous iriez

ils iraient

Conditionnel passé

je serais allé

tu serais allé

il serait allé

nous serions allés



vous seriez allés

ils seraient allés

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’aille

que tu ailles

qu’il aille

que nous allions

que vous alliez

qu’ils aillent

Subjonctif passé

que je sois allé

que tu sois allé

qu’il soit allé

que nous soyons allés

que vous soyez allés

qu’ils soient allés



Subjonctif imparfait

que j’allasse

que tu allasses

qu’il allât

que nous allassions

que vous allassiez

qu’ils allassent

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse allé

que tu fusses allé

qu’il fût allé

que nous fussions allés

que vous fussiez allés

qu’ils fussent allés

Mode impératif

Impératif présent

va (mais pour des raisons euphoniques, on met un

s à va dans vas-y)



allons

allez

Impératif passé

sois allé

soyons allés

soyez allés

Mode participe

Participe présent

allant

Participe passé

allé

Mode infinitif

Infinitif présent

aller

Infinitif passé



être allé

5 – APPELER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’appelle

tu appelles

il appelle

nous appelons

vous appelez

ils appellent

Indicatif imparfait

j’appelais

tu appelais

il appelait

nous appelions

vous appeliez



ils appelaient

Indicatif passé simple

j’appelai

tu appelas

il appela

nous appelâmes

vous appelâtes

ils appelèrent

Indicatif futur simple

j’appellerai

tu appelleras

il appellera

nous appellerons

vous appellerez

ils appelleront

Indicatif futur antérieur

j’aurai appelé

tu auras appelé



il aura appelé

nous aurons appelé

vous aurez appelé

ils auront appelé

Indicatif passé composé

j’ai appelé

tu as appelé

il a appelé

nous avons appelé

vous avez appelé

ils ont appelé

Indicatif passé antérieur

j’eus appelé

tu eus appelé

il eut appelé

nous eûmes appelé

vous eûtes appelé

ils eurent appelé



Indicatif plus-que-parfait

j’avais appelé

tu avais appelé

il avait appelé

nous avions appelé

vous aviez appelé

ils avaient appelé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’appellerais

tu appellerais

il appellerait

nous appellerions

vous appelleriez

ils appelleraient

Conditionnel passé

j’aurais appelé



tu aurais appelé

il aurait appelé

nous aurions appelé

vous auriez appelé

ils auraient appelé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’appelle

que tu appelles

qu’il appelle

que nous appelions

que vous appeliez

qu’ils appellent

Subjonctif passé

que j’aie appelé

que tu aies appelé

qu’il ait appelé



que nous ayons appelé

que vous ayez appelé

qu’ils aient appelé

Subjonctif imparfait

que j’appelasse

que tu appelasses

qu’il appelât

que nous appelassions

que vous appelassiez

qu’ils appelassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse appelé

que tu eusses appelé

qu’il eût appelé

que nous eussions appelé

que vous eussiez appelé

qu’il eussent appelé



Mode impératif

Impératif présent

appelle

appelons

appelez

Impératif passé

aie appelé

ayons appelé

ayez appelé

Mode participe

Participe présent

appelant

Participe passé

appelé

Mode infinitif



Infinitif présent

appeler

Infinitif passé

avoir appelé



LES VERBES TERMINÉS PAR -ELER

Un e suivi de deux consonnes devient un « è » sans qu’il soit

besoin de lui mettre un accent grave. Ainsi, on écrit essence,

lettre, terre. Pour la conjugaison des verbes terminés par  -

eler, on applique cette règle en écrivant  -elle dès qu’on

entend le son « è »  : j’appelle, mais nous appelons, j’épellerai,

mais nous épelions, je ficelle, mais nous ficelons.

Attention, il existe une liste de verbes qui ne suivent pas

cette règle : le son « è » s’écrit è, et le l n’est pas redoublé, ce

qui donne -èle. Ces verbes sont : celer (qui signifie « cacher »),

ciseler, déceler, démanteler, écarteler, geler (et ses composés :

congeler, dégeler, regeler, surgeler, etc.), harceler, marteler,

modeler (remodeler), peler, receler.

Ainsi, on écrit  : je cisèle, tu écartèles, il congèle, il harcèlera,

nous pèlerons, etc.

Le verbe interpeller conserve dans toute sa conjugaison ses

deux l, mais il suit la prononciation du verbe appeler. Dans  :

vous appelez et vous interpellez, les deux dernières syllabes se

prononcent de la même façon.

Les verbes consteller, exceller, flageller, libeller, quereller,

rebeller, sceller, seller conservent aussi leurs deux l dans toute

leur conjugaison, mais le e central se prononce « è » suivant



la règle énoncée plus haut  : nous flagellons se prononce

« fla - gè - llons ».

ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Pourquoi, Marcel, ne me harcèles-tu ou

harcelles-tu plus comme il y a trente ans ?

2 – Quand elle te saura avec Sarah, Isabelle

se rebellera ou se rebèlera.

3 – Axel, excellent élève excelle ou excèle avec

Excel, à Bruxelles.

4 – J'écartèlerai ou écartellerai la bête, je la

ficellerai ou ficèlerai.

5 – Je la congèlerai ou congellerai.

Réponses : 1 – ne me harcèles-tu plus. 2 – elle se rebellera. 3 – il

excelle. 4 – J'écartèlerai, je ficellerai. 5 – Je congèlerai.

6 – ARGUER 1
er

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

j’arguë (ar - gu)

tu arguës (ar - gu)

il arguë (ar - gu)

nous arguons (ar - gu - ons)

vous arguez (ar - gu - ez)

ils arguënt (ar - gu)

Indicatif imparfait

j’arguais (ar - gu - ais)

tu arguais

il arguait

nous arguïons (ar - gu - ions)

vous arguïez

ils arguaient

Indicatif passé simple

j’arguai



tu arguas

il argua

nous arguâmes

vous arguâtes

ils arguèrent

Indicatif futur simple

j’arguërai (ar - gu - rai)

tu arguëras

il arguëra

nous arguërons

vous arguërez

ils arguëront

Indicatif futur antérieur

j’aurai argué

tu auras argué

il aura argué

nous aurons argué

vous aurez argué



ils auront argué

Indicatif passé composé

j’ai argué

tu as argué

il a argué

nous avons argué

vous avez argué

ils ont argué

Indicatif passé antérieur

j’eus argué

tu eus argué

il eut argué

nous eûmes argué

vous eûtes argué

ils eurent argué

Indicatif plus-que-parfait

j’avais argué

tu avais argué



il avait argué

nous avions argué

vous aviez argué

ils avaient argué

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’arguërais

tu arguërais

il arguërait

nous arguërions

vous arguëriez

ils arguëraient

Conditionnel passé

j’aurais argué

tu aurais argué

il aurait argué

nous aurions argué



vous auriez argué

ils auraient argué

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’arguë

que tu arguës

qu’il arguë

que nous arguïons

que vous arguïez

qu’ils arguënt

Subjonctif passé

que j’aie argué

que tu aies argué

qu’il ait argué

que nous ayons argué

que vous ayez argué

qu’ils aient argué



Subjonctif imparfait

que j’arguasse (ar - gu - asse)

que tu arguasses

qu’il arguât

que nous arguassions

que vous arguassiez

qu’ils arguassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse argué

que tu eusses argué

qu’il eût argué

que nous eussions argué

que vous eussiez argué

qu’ils eussent argué

Mode impératif

Impératif présent

arguë



arguons

arguez

Impératif passé

aie argué

ayons argué

ayez argué

Mode participe

Participe présent

arguant

Participe passé

argué

Mode infinitif

Infinitif présent

arguer

Infinitif passé



avoir argué

7 – ASSAILLIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’assaille

tu assailles

il assaille

nous assaillons

vous assaillez

ils assaillent

Indicatif imparfait

j’assaillais

tu assaillais

il assaillait

nous assaillions

vous assailliez



ils assaillaient

Indicatif passé simple

j’assaillis

tu assaillis

il assaillit

nous assaillîmes

vous assaillîtes

ils assaillirent

Indicatif futur simple

j’assaillirai

tu assailliras

il assaillira

nous assaillirons

vous assaillirez

ils assailliront

Indicatif futur antérieur

j’aurai assailli

tu auras assailli



il aura assailli

nous aurons assailli

vous aurez assailli

ils auront assailli

Indicatif passé composé

j’ai assailli

tu as assailli

il a assailli

nous avons assailli

vous avez assailli

ils ont assailli

Indicatif passé antérieur

j’eus assailli

tu eus assailli

il eut assailli

nous eûmes assailli

vous eûtes assailli

ils eurent assailli



Indicatif plus-que-parfait

j’avais assailli

tu avais assailli

il avait assailli

nous avions assailli

vous aviez assailli

ils avaient assailli

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’assaillirais

tu assaillirais

il assaillirait

nous assaillirions

vous assailliriez

ils assailliraient

Conditionnel passé

j’aurais assailli



tu aurais assailli

il aurait assailli

nous aurions assailli

vous auriez assailli

ils auraient assailli

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’assaille

que tu assailles

qu’il assaille

que nous assaillions

que vous assailliez

qu’ils assaillent

Subjonctif passé

que j’aie assailli

que tu aies assailli

qu’il ait assailli



que nous ayons assailli

que vous ayez assailli

qu’ils aient assailli

Subjonctif imparfait

que j’assaillisse

que tu assaillisses

qu’il assaillît

que nous assaillissions

que vous assaillissiez

qu’ils assaillissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse assailli

que tu eusses assailli

qu’il eût assailli

que nous eussions assailli

que vous eussiez assailli

qu’ils eussent assailli



Mode impératif

Impératif présent

assaille

assaillons

assaillez

Impératif passé

aie assailli

ayons assailli

ayez assailli

Mode participe

Participe présent

assaillant

Participe passé

assailli

Mode infinitif



Infinitif présent

assaillir

Infinitif passé

avoir assailli

8 – ASSEOIR (1) 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’assieds

tu assieds

il assied

nous asseyons

vous asseyez

ils asseyent

Indicatif imparfait

j’asseyais

tu asseyais



il asseyait

nous asseyions

vous asseyiez

ils asseyaient

Indicatif passé simple

j’assis

tu assis

il assit

nous assîmes

vous assîtes

ils assirent

Indicatif futur simple

j’assiérai

tu assiéras

il assiéra

nous assiérons

vous assiérez

ils assiéront



Indicatif futur antérieur

j’aurai assis

tu auras assis

il aura assis

nous aurons assis

vous aurez assis

ils auront assis

Indicatif passé composé

j’ai assis

tu as assis

il a assis

nous avons assis

vous avez assis

ils ont assis

Indicatif passé antérieur

j’eus assis

tu eus assis

il eut assis



nous eûmes assis

vous eûtes assis

ils eurent assis

plus-que-parfait

j’avais assis

tu avais assis

il avait assis

nous avions assis

vous aviez assis

ils avaient assis

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’assiérais

tu assiérais

il assiérait

nous assiérions

vous assiériez



ils assiéraient

Conditionnel passé

j’aurais assis

tu aurais assis

il aurait assis

nous aurions assis

vous auriez assis

ils auraient assis

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’asseye

que tu asseyes

qu’il asseye

que nous asseyions

que vous asseyiez

qu’ils asseyent

Subjonctif passé



que j’aie assis

que tu aies assis

qu’il ait assis

que nous ayons assis

que vous ayez assis

qu’ils aient assis

Subjonctif imparfait

que j’assisse

que tu assisses

qu’il assît

que nous assissions

que vous assissiez

qu’ils assissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse assis

que tu eusses assis

qu’il eût assis

que nous eussions assis



que vous eussiez assis

qu’ils eussent assis

Mode impératif

Impératif présent

assieds

asseyons

asseyez

Impératif passé

aie assis

ayons assis

ayez assis

Mode participe

Participe présent

asseyant

Participe passé

assis



Mode infinitif

Infinitif présent

asseoir

Infinitif passé

avoir assis

ASSEOIR (2) 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’assois

tu assois

il assoit

nous assoyons

vous assoyez

ils assoient

Indicatif imparfait



j’assoyais

tu assoyais

il assoyait

nous assoyions

vous assoyiez

ils assoyaient

Indicatif passé simple

(identique à asseoir 1)

Indicatif futur simple

j’assoirai

tu assoiras

il assoira

nous assoirons

vous assoirez

ils assoiront

Indicatif futur antérieur

(identique à asseoir 1)



Indicatif passé composé

(identique à asseoir 1)

Indicatif passé antérieur

(identique à asseoir 1)

Indicatif plus-que-parfait

(identique à asseoir 1)

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’assoirais

tu assoirais

il assoirait

nous assoirions

vous assoiriez

ils assoiraient

Conditionnel passé

(identique à asseoir 1)



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’assoie

que tu assoies

qu’il assoie

que nous assoyions

que vous assoyiez

qu’ils assoient

Subjonctif passé (identique

à asseoir 1)

Subjonctif imparfait (identique

à asseoir 1)

Subjonctif plus-que-parfait

(identique à asseoir 1)

Mode impératif

Impératif présent



assois

assoyons

assoyez

Impératif passé (identique

à asseoir 1)

Mode participe

Participe présent

assoyant

Participe passé

assis

Mode infinitif

Infinitif présent

asseoir

Infinitif passé

avoir Assis



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Assoyez-vous ou assiyez-vous ou asseyez-

vous !

2 – Assois-toi ou assieds-toi ou assis-toi !

3 – Ce soir, je m’asseoirai ou m’assoirai ou

m’assiérai sur vos poufs.

4 – Il faut qu’il s’asseye ou s’assoie ou s’assoit.

5 – Accablé de soucis, Monsieur de Sacy

s’assit ou s’asseya près de Pascal.

Réponses : 1 – Assoyez-vous et asseyez-vous (les deux). 2 – Assois-

toi et assieds-toi (les deux). 3  –  je m’assoirai et je m’assiérai (les

deux). 4 – qu’il s’asseye et qu’il s’assoie (les deux). 5 – Monsieur de

Sacy s’assit.

9 – AVOIR

Mode indicatif

Indicatif présent



j’ai

tu as

il a

nous avons

vous avez

ils ont

Indicatif imparfait

j’avais

tu avais

il avait

nous avions

vous aviez

ils avaient

Indicatif passé simple

j’eus

tu eus

il eut

nous eûmes



vous eûtes

ils eurent

Indicatif futur simple

j’aurai

tu auras

il aura

nous aurons

vous aurez

ils auront

Indicatif futur antérieur

j’aurai eu

tu auras eu

il aura eu

nous aurons eu

vous aurez eu

ils auront eu

Indicatif passé composé

j’ai eu



tu as eu

il a eu

nous avons eu

vous avez eu

ils ont eu

Indicatif passé antérieur

j’eus eu

tu eus eu

il eut eu

nous eûmes eu

vous eûtes eu

ils eurent eu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais eu

tu avais eu

il avait eu

nous avions eu

vous aviez eu



ils avaient eu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’aurais

tu aurais

il aurait

nous aurions

vous auriez

ils auraient

Conditionnel passé

j’aurais eu

tu aurais eu

il aurait eu

nous aurions eu

vous auriez eu

ils auraient eu

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que j’aie

que tu aies

qu’il ait

que nous ayons

que vous ayez

qu’ils aient

Subjonctif passé

que j’aie eu

que tu aies eu

qu’il ait eu

que nous ayons eu

que vous ayez eu

qu’ils aient eu

Subjonctif imparfait

que j’eusse

que tu eusses

qu’il eût



que nous eussions

que vous eussiez

qu’ils eussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse eu

que tu eusses eu

qu’il eût eu

que nous eussions eu

que vous eussiez eu

qu’ils eussent eu

Mode impératif

Impératif présent

aie

ayons

ayez

Impératif passé

aie eu



ayons eu

ayez eu

Mode participe

Participe présent

ayant

Participe passé

eu

Mode infinitif

Infinitif présent

avoir

Infinitif passé

avoir eu

10 – BATTRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je bats

tu bats

il bat

nous battons

vous battez

ils battent

Indicatif imparfait

je battais

tu battais

il battait

nous battions

vous battiez

ils battaient

Indicatif passé simple

je battis

tu battis

il battit



nous battîmes

vous battîtes

ils battirent

Indicatif futur simple

je battrai

tu battras

il battra

nous battrons

vous battrez

ils battront

Indicatif futur antérieur

j’aurai battu

tu auras battu

il aura battu

nous aurons battu

vous aurez battu

ils auront battu

Indicatif passé composé



j’ai battu

tu as battu

il a battu

nous avons battu

vous avez battu

ils ont battu

Indicatif passé antérieur

j’eus battu

tu eus battu

il eut battu

nous eûmes battu

vous eûtes battu

ils eurent battu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais battu

tu avais battu

il avait battu

nous avions battu



vous aviez battu

ils avaient battu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je battrais

tu battrais

il battrait

nous battrions

vous battriez

ils battraient

Conditionnel passé

j’aurais battu

tu aurais battu

il aurait battu

nous aurions battu

vous auriez battu

ils auraient battu



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je batte

que tu battes

qu’il batte

que nous battions

que vous battiez

qu’ils battent

Subjonctif passé

que j’aie battu

que tu aies battu

qu’il ait battu

que nous ayons battu

que vous ayez battu

qu’ils aient battu

Subjonctif imparfait

que je battisse



que tu battisses

qu’il battît

que nous battissions

que vous battissiez

qu’ils battissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse battu

que tu eusses battu

qu’il eût battu

que nous eussions battu

que vous eussiez battu

qu’ils eussent battu

Mode impératif

Impératif présent

bats

battons

battez



Impératif passé

aie battu

ayons battu

ayez battu

Mode participe

Participe présent

battant

Participe passé

battu

Mode infinitif

Infinitif présent

battre

Infinitif passé

avoir battu

11 – BOIRE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je bois

tu bois

il boit

nous buvons

vous buvez

ils boivent.

Indicatif imparfait

je buvais

tu buvais

il buvait

nous buvions

vous buviez

ils buvaient

Indicatif passé simple

je bus



tu bus

il but

nous bûmes

vous bûtes

ils burent

Indicatif futur simple

je boirai

tu boiras

il boira

nous boirons

vous boirez

ils boiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai bu

tu auras bu

il aura bu

nous aurons bu

vous aurez bu



ils auront bu

Indicatif passé composé

j’ai bu

tu as bu

il a bu

nous avons bu

vous avez bu

ils ont bu

Indicatif passé antérieur

j’eus bu

tu eus bu

il eut bu

nous eûmes bu

vous eûtes bu

ils eurent bu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais bu

tu avais bu



il avait bu

nous avions bu

vous aviez bu

ils avaient bu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je boirais

tu boirais

il boirait

nous boirions

vous boiriez

ils boiraient

Conditionnel passé

j’aurais bu

tu aurais bu

il aurait bu

nous aurions bu



vous auriez bu

ils auraient bu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je boive

que tu boives

qu’il boive

que nous buvions

que vous buviez

qu’ils boivent

Subjonctif passé

que j’aie bu

que tu aies bu

qu’il ait bu

que nous ayons bu

que vous ayez bu

qu’ils aient bu



Subjonctif imparfait

que je busse

que tu busses

qu’il bût

que nous bussions

que vous bussiez

qu’ils bussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse bu

que tu eusses bu

qu’il eût bu

que nous eussions bu

que vous eussiez bu

qu’ils eussent bu

Mode impératif

Impératif présent

bois



buvons

buvez

Impératif passé

aie bu

ayons bu

ayez bu

Mode participe

Participe présent

buvant

Participe passé

bu

Mode infinitif

Infinitif présent

boire

Infinitif passé



avoir bu

12 – BOUILLIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je bous

tu bous

il bout

nous bouillons

vous bouillez

ils bouillent

Indicatif imparfait

je bouillais

tu bouillais

il bouillait

nous bouillions

vous bouilliez



ils bouillaient

Indicatif passé simple

je bouillis

tu bouillis

il bouillit

nous bouillîmes

vous bouillîtes

ils bouillirent

Indicatif futur simple

je bouillirai

tu bouilliras

il bouillira

nous bouillirons

vous bouillirez

ils bouilliront

Indicatif futur antérieur

j’aurai bouilli

tu auras bouilli



il aura bouilli

nous aurons bouilli

vous aurez bouilli

ils auront bouilli

Indicatif passé composé

j’ai bouilli

tu as bouilli

il a bouilli

nous avons bouilli

vous avez bouilli

ils ont bouilli

Indicatif passé antérieur

j’eus bouilli

tu eus bouilli

il eut bouilli

nous eûmes bouilli

vous eûtes bouilli

ils eurent bouilli



Indicatif plus-que-parfait

j’avais bouilli

tu avais bouilli

il avait bouilli

nous avions bouilli

vous aviez bouilli

ils avaient bouilli

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je bouillirais

tu bouillirais

il bouillirait

nous bouillirions

vous bouilliriez

ils bouilliraient

Conditionnel passé

j’aurais bouilli



tu aurais bouilli

il aurait bouilli

nous aurions bouilli

vous auriez bouilli

ils auraient bouilli

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je bouille

que tu bouilles

qu’il bouille

que nous bouillions

que vous bouilliez

qu’ils bouillent

Subjonctif passé

que j’aie bouilli

que tu aies bouilli

qu’il ait bouilli



que nous ayons bouilli

que vous ayez bouilli

qu’ils aient bouilli

Subjonctif imparfait

que je bouillisse

que tu bouillisses

qu’il bouillît

que nous bouillissions

que vous bouillissiez

qu’ils bouillissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse bouilli

que tu eusses bouilli

qu’il eût bouilli

que nous eussions bouilli

que vous eussiez bouilli

qu’ils eussent bouilli



Mode impératif

Impératif présent

bous

bouillons

bouillez

Impératif passé

aie bouilli

ayons bouilli

ayez bouilli

Mode participe

Participe présent

bouillant

Participe passé

bouilli

Mode infinitif



Infinitif présent

bouillir

Infinitif passé

avoir bouilli

13 – COMMENCER 1
er

 groupe

Mode infinitif

Indicatif présent

je commence

tu commences

il commence

nous commençons

vous commencez

ils commencent

Indicatif imparfait

je commençais

tu commençais



il commençait

nous commencions

vous commenciez

ils commençaient

Indicatif passé simple

je commençai

tu commenças

il commença

nous commençâmes

vous commençâtes

ils commencèrent

Indicatif futur simple

je commencerai

tu commenceras

il commencera

nous commencerons

vous commencerez

ils commenceront



Indicatif futur antérieur

j’aurai commencé

tu auras commencé

il aura commencé

nous aurons commencé

vous aurez commencé

ils auront commencé

Indicatif passé composé

j’ai commencé

tu as commencé

il a commencé

nous avons commencé

vous avez commencé

ils ont commencé

Indicatif passé antérieur

j’eus commencé

tu eus commencé

il eut commencé



nous eûmes commencé

vous eûtes commencé

ils eurent commencé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais commencé

tu avais commencé

il avait commencé

nous avions commencé

vous aviez commencé

ils avaient commencé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je commencerais

tu commencerais

il commencerait

nous commencerions

vous commenceriez



ils commenceraient

Conditionnel passé

j’aurais commencé

tu aurais commencé

il aurait commencé

nous aurions commencé

vous auriez commencé

ils auraient commencé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je commence

que tu commences

qu’il commence

que nous commencions

que vous commenciez

qu’ils commencent

Subjonctif passé



que j’aie commencé

que tu aies commencé

qu’il ait commencé

que nous ayons commencé

que vous ayez commencé

qu’ils aient commencé

Subjonctif imparfait

que je commençasse

que tu commençasses

qu’il commençât

que nous commençassions

que vous commençassiez

qu’ils commençassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse commencé

que tu eusses commencé

qu’il eût commencé

que nous eussions commencé



que vous eussiez commencé

qu’ils eussent commencé

Mode impératif

Impératif présent

commence

commençons

commencez

Impératif passé

aie commencé

ayons commencé

ayez commencé

Mode participe

Participe présent

commençant

Participe passé

commencé



Mode infinitif

Infinitif présent

commencer

Infinitif passé

avoir commencé

14 – CONCLURE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je conclus

tu conclus

il conclut

nous concluons

vous concluez

ils concluent

Indicatif imparfait



je concluais

tu concluais

il concluait

nous concluions

vous concluiez

ils concluaient

Indicatif passé simple

je conclus

tu conclus

il conclut

nous conclûmes

vous conclûtes

ils conclurent

Indicatif futur simple

je conclurai

tu concluras

il conclura

nous conclurons



vous conclurez

ils concluront

Indicatif futur antérieur

j’aurai conclu

tu auras conclu

il aura conclu

nous aurons conclu

vous aurez conclu

ils auront conclu

Indicatif passé composé

j’ai conclu

tu as conclu

il a conclu

nous avons conclu

vous avez conclu

ils ont conclu

Indicatif passé antérieur

j’eus conclu



tu eus conclu

il eut conclu

nous eûmes conclu

vous eûtes conclu

ils eurent conclu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais conclu

tu avais conclu

il avait conclu

nous avions conclu

vous aviez conclu

ils avaient conclu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je conclurais

tu conclurais

il conclurait



nous conclurions

vous concluriez

ils concluraient

Conditionnel passé

j’aurais conclu

tu aurais conclu

il aurait conclu

nous aurions conclu

vous auriez conclu

ils auraient conclu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je conclue

que tu conclues

qu’il conclue

que nous concluions

que vous concluiez



qu’ils concluent

Subjonctif passé

que j’aie conclu

que tu aies conclu

qu’il ait conclu

que nous ayons conclu

que vous ayez conclu

qu’ils aient conclu

Subjonctif imparfait

que je conclusse

que tu conclusses

qu’il conclût

que nous conclussions

que vous conclussiez

qu’ils conclussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse conclu

que tu eusses conclu



qu’il eût conclu

que nous eussions conclu

que vous eussiez conclu

qu’ils eussent conclu

Mode impératif

Impératif présent

conclus

concluons

concluez

Impératif passé

aie conclu

ayons conclu

ayez conclu

Mode participe

Participe présent

concluant



Participe passé

conclu

Mode infinitif

Infinitif présent

conclure

Infinitif passé

avoir conclu

COMMENT BIEN CONCLURE

Le verbe conclure, 3e groupe, est souvent victime de la

conjugaison des verbes en -uer du premier groupe.

En effet, il existe une ressemblance sonore si forte entre je

conclurai et je suerai, ressemblance existant aussi pour les

autres personnes, qu’il est tentant d’écrire le fautif concluerai.

De même, l’erreur peut être faite au passé simple : il conclua

au lieu de il conclut.

Avant de conjuguer sans faire d’erreur, il est nécessaire

d’identifier le groupe auquel appartient le verbe et d’agir en

conséquence.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Ce jour-là, nous concluâmes ou

conclûmes que l’enclume était trop lourde.

2 – Demain, le porteur d’enclume conclura ou

concluera qu’il court beaucoup plus vite s’il

s’en débarrasse.

3 – Hier, nous concluions ou conclusions que

les lions rattrapent sans peine les porteurs

d’enclume.

4 – Il faut que le lion conclut ou conclue que

les voyageurs sans enclume sont une

mauvaise affaire dans le désert.

5 – Après avoir lu cette histoire de lion et

d’enclume, les lecteurs conclueront ou

concluront que son humour est plutôt

pesant.

Réponses  : 1  –  nous conclûmes. 2  –  il conclura. 3  –  nous

concluions. 4 – qu’il conclue. 5 – ils concluront.



15 – CONDUIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je conduis

tu conduis

il conduit

nous conduisons

vous conduisez

ils conduisent

Indicatif imparfait

je conduisais

tu conduisais

il conduisait

nous conduisions

vous conduisiez

ils conduisaient



Indicatif passé simple

je conduisis

tu conduisis

il conduisit

nous conduisîmes

vous conduisîtes

ils conduisirent

Indicatif futur simple

je conduirai

tu conduiras

il conduira

nous conduirons

vous conduirez

ils conduiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai conduit

tu auras conduit

il aura conduit



nous aurons conduit

vous aurez conduit

ils auront conduit

Indicatif passé composé

j’ai conduit

tu as conduit

il a conduit

nous avons conduit

vous avez conduit

ils ont conduit

Indicatif passé antérieur

j’eus conduit

tu eus conduit

il eut conduit

nous eûmes conduit

vous eûtes conduit

ils eurent conduit

Indicatif plus-que-parfait



j’avais conduit

tu avais conduit

il avait conduit

nous avions conduit

vous aviez conduit

ils avaient conduit

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je conduirais

tu conduirais

il conduirait

nous conduirions

vous conduiriez

ils conduiraient

Conditionnel passé

j’aurais conduit

tu aurais conduit



il aurait conduit

nous aurions conduit

vous auriez conduit

ils auraient conduit

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je conduise

que tu conduises

qu’il conduise

que nous conduisions

que vous conduisiez

qu’ils conduisent

Subjonctif passé

que j’aie conduit

que tu aies conduit

qu’il ait conduit

que nous ayons conduit



que vous ayez conduit

qu’ils aient conduit

Subjonctif imparfait

que je conduisisse

que tu conduisisses

qu’il conduisît

que nous conduisissions

que vous conduisissiez

qu’ils conduisissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse conduit

que tu eusses conduit

qu’il eût conduit

que nous eussions conduit

que vous eussiez conduit

qu’ils eussent conduit

Mode impératif



Impératif présent

conduis

conduisons

conduisez

Impératif passé

aie conduit

ayons conduit

ayez conduit

Mode participe

Participe présent

conduisant

Participe passé

conduit (pour luire et nuire, le participe passé est

invariable : lui, nui)

Mode infinitif

Infinitif présent



conduire

Infinitif passé

avoir conduit

16 – CONNAÎTRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je connais

tu connais

il connaît

nous connaissons

vous connaissez

ils connaissent

Indicatif imparfait

je connaissais

tu connaissais

il connaissait



nous connaissions

vous connaissiez

ils connaissaient

Indicatif passé simple

je connus

tu connus

il connut

nous connûmes

vous connûtes

ils connurent

Indicatif futur simple

je connaîtrai

tu connaîtras

il connaîtra

nous connaîtrons

vous connaîtrez

ils connaîtront

Indicatif futur antérieur



j’aurai connu

tu auras connu

il aura connu

nous aurons connu

vous aurez connu

ils auront connu

Indicatif passé composé

j’ai connu

tu as connu

il a connu

nous avons connu

vous avez connu

ils ont connu

Indicatif passé antérieur

j’eus connu

tu eus connu

il eut connu

nous eûmes connu



vous eûtes connu

ils eurent connu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais connu

tu avais connu

il avait connu

nous avions connu

vous aviez connu

ils avaient connu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je connaîtrais

tu connaîtrais

il connaîtrait

nous connaîtrions

vous connaîtriez

ils connaîtraient



Conditionnel passé

j’aurais connu

tu aurais connu

il aurait connu

nous aurions connu

vous auriez connu

ils auraient connu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je connaisse

que tu connaisses

qu’il connaisse

que nous connaissions

que vous connaissiez

qu’ils connaissent

Subjonctif passé

que j’aie connu



que tu aies connu

qu’il ait connu

que nous ayons connu

que vous ayez connu

qu’ils aient connu

Subjonctif imparfait

que je connusse

que tu connusses

qu’il connût

que nous connussions

que vous connussiez

qu’ils connussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse connu

que tu eusses connu

qu’il eût connu

que nous eussions connu

que vous eussiez connu



qu’ils eussent connu

Mode impératif

Impératif présent

connais

connaissons

connaissez

Impératif passé

aie connu

ayons connu

ayez connu

Mode participe

Participe présent

connaissant

Participe passé

connu



Mode infinitif

Infinitif présent

connaître

Infinitif passé

avoir connu



LES VERBES TERMINÉS PAR -AÎTRE

Les verbes terminés par  -aître (peu nombreux) conservent

l’accent circonflexe sur le i du radical lorsqu’il est suivi d’un t :

il connaît, mais nous connaissons, je paraîtrai, mais je

paraissais, il naîtra, mais nous naissions, je disparais, mais tu

disparaîtras.

Au XI
e siècle, les verbes terminés par -aître s’écrivaient -oistre.

Au XVIII
e siècle, la transformation du son « oi » en « ai », puis

la suppression du s et son remplacement par l’accent

circonflexe ont donné -aître.

À cette époque, de nombreux s muets furent remplacés par

un accent circonflexe : mesme est devenu même, hospital est

devenu hôpital (mais on a conservé le s dans hospitalier),

intérest (conservé en anglais  : interest) s’est transformé en

intérêt, abisme a donné abîme, s’il vous plaist s’est écrit et

s’écrit toujours s’il vous plaît, etc.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Les kangourous paîtront ou paisseront

dans les bushs des Australiens.

2 – Apparaitras-tu ou apparaîtras-tu cet été

dans les Hautes-Pyrénées ?

3 – Si j'apparais ou apparaîs, tu me verras.

4 – Où naît ou nait Ney en  1769  ? À

Sarrelouis ? Oui !

5 – S’il vous plaît ou plait, les bettes, pelez-

les !

Réponses : 1 –  ils paîtront. 2 – Apparaîtras-tu ? 3 –  j'apparais. 4 –

  Ney naît. 5  –  S’il vous plaît. (Les rectifications orthographiques

de 1990 permettent de ne pas mettre l’accent circonflexe sur les i,

mais il n’y a rien d’obligatoire, on fait ce qu’on veut.)

17 – CONTREDIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je contredis

tu contredis

il contredit

nous contredisons

vous contredisez

ils contredisent

Indicatif imparfait

je contredisais

tu contredisais

il contredisait

nous contredisions

vous contredisiez

ils contredisaient

Indicatif passé simple

je contredis

tu contredis

il contredit



nous contredîmes

vous contredîtes

ils contredirent

Indicatif futur simple

je contredirai

tu contrediras

il contredira

nous contredirons

vous contredirez

ils contrediront

Indicatif futur antérieur

j’aurai contredit

tu auras contredit

il aura contredit

nous aurons contredit

vous aurez contredit

ils auront contredit

Indicatif passé composé



j’ai contredit

tu as contredit

il a contredit

nous avons contredit

vous avez contredit

ils ont contredit

Indicatif passé antérieur

j’eus contredit

tu eus contredit

il eut contredit

nous eûmes contredit

vous eûtes contredit

ils eurent contredit

Indicatif plus-que-parfait

j’avais contredit

tu avais contredit

il avait contredit

nous avions contredit



vous aviez contredit

ils avaient contredit

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je contredirais

tu contredirais

il contredirait

nous contredirions

vous contrediriez

ils contrediraient

Conditionnel passé

j’aurais contredit

tu aurais contredit

il aurait contredit

nous aurions contredit

vous auriez contredit

ils auraient contredit



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je contredise

que tu contredises

qu’il contredise

que nous contredisions

que vous contredisiez

qu’ils contredisent

Subjonctif passé

que j’aie contredit

que tu aies contredit

qu’il ait contredit

que nous ayons contredit

que vous ayez contredit

qu’ils aient contredit

Subjonctif imparfait

que je contredisse



que tu contredisses

qu’il contredît

que nous contredissions

que vous contredissiez

qu’ils contredissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse contredit

que tu eusses contredit

qu’il eût contredit

que nous eussions contredit

que vous eussiez contredit

qu’ils eussent contredit

Mode impératif

Impératif présent

contredis

contredisons

contredisez



Impératif passé

aie contredit

ayons contredit

ayez contredit

Mode participe

Participe présent

contredisant

Participe passé

contredit

Mode infinitif

Infinitif présent

contredire

Infinitif passé

avoir contredit



DIRE ET CONTREDIRE

À la 2e personne du pluriel de l’indicatif présent, seul le verbe

dire fait vous dites. Ses dérivés  : contredire, dédire, interdire,

médire, prédire, font à cette 2e personne du pluriel vous

contredisez, vous dédisez, vous interdisez, vous médisez, vous

prédisez.

À la  2e personne du pluriel du Subjonctif présent, on dit Il

faut que vous le lui disiez et non Il faut que vous le lui dites.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Si vous signez le contrat et que vous vous

dédites ou vous dédisez dans l’heure qui

suit, tout est cuit !

2 – L’auteur dit à son éditeur qui se répandait

en calomnies contre lui  : «  Vous m’éditez

mais vous médisez ou médites de moi ».

3 – Ce jour-là, tu contredisas ou contredis ton

papa.

4 – Il aurait fallu que tu contredîs ou

contredisses aussi ta maman.

5 – Nostradamus, pour quand prédisez-vous

ou prédites-vous la fin du monde ?

Réponses  : 1  –  vous vous dédisez. 2  –  vous médisez. 3  –  tu

contredis. 4 – que tu contredisses. 5 – prédisez-vous ?

18 – COUDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je couds

tu couds

il coud

nous cousons

vous cousez

ils cousent

Indicatif imparfait

je cousais

tu cousais

il cousait

nous cousions

vous cousiez

ils cousaient

Indicatif passé simple

je cousis

tu cousis

il cousit



nous cousîmes

vous cousîtes

ils cousirent

Indicatif futur simple

je coudrai

tu coudras

il coudra

nous coudrons

vous coudrez

ils coudront

Indicatif futur antérieur

j’aurai cousu

tu auras cousu

il aura cousu

nous aurons cousu

vous aurez cousu

ils auront cousu

Indicatif passé composé



j’ai cousu

tu as cousu

il a cousu

nous avons cousu

vous avez cousu

ils ont cousu

Indicatif passé antérieur

j’eus cousu

tu eus cousu

il eut cousu

nous eûmes cousu

vous eûtes cousu

ils eurent cousu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais cousu

tu avais cousu

il avait cousu

nous avions cousu



vous aviez cousu

ils avaient cousu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je coudrais

tu coudrais

il coudrait

nous coudrions

vous coudriez

ils coudraient

Conditionnel passé

j’aurais cousu

tu aurais cousu

il aurait cousu

nous aurions cousu

vous auriez cousu

ils auraient cousu



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je couse

que tu couses

qu’il couse

que nous cousions

que vous cousiez

qu’ils cousent

Subjonctif passé

que j’aie cousu

que tu aies cousu

qu’il ait cousu

que nous ayons cousu

que vous ayez cousu

qu’ils aient cousu

Subjonctif imparfait

que je cousisse



que tu cousisses

qu’il cousît

que nous cousissions

que vous cousissiez

qu’ils cousissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse cousu

que tu eusses cousu

qu’il eût cousu

que nous eussions cousu

que vous eussiez cousu

qu’ils eussent cousu

Mode impératif

Impératif présent

couds

cousons

cousez



Impératif passé

aie cousu

ayons cousu

ayez cousu

Mode participe

Participe présent

cousant

Participe passé

cousu

Mode infinitif

Infinitif présent

coudre

Infinitif passé

avoir cousu

19 – COURIR 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je cours

tu cours

il court

nous courons

vous courez

ils courent

Indicatif imparfait

je courais

tu courais

il courait

nous courions

vous couriez

ils couraient

Indicatif passé simple

je courus



tu courus

il courut

nous courûmes

vous courûtes

ils coururent

Indicatif futur simple

je courrai

tu courras

il courra

nous courrons

vous courrez

ils courront

Indicatif futur antérieur

j’aurai couru

tu auras couru

il aura couru

nous aurons couru

vous aurez couru



ils auront couru

Indicatif passé composé

j’ai couru

tu as couru

il a couru

nous avons couru

vous avez couru

ils ont couru

Indicatif passé antérieur

j’eus couru

tu eus couru

il eut couru

nous eûmes couru

vous eûtes couru

ils eurent couru

Indicatif plus-que-parfait

j’avais couru

tu avais couru



il avait couru

nous avions couru

vous aviez couru

ils avaient couru

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je courrais

tu courrais

il courrait

nous courrions

vous courriez

ils courraient

Conditionnel passé

j’aurais couru

tu aurais couru

il aurait couru

nous aurions couru



vous auriez couru

ils auraient couru

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je coure

que tu coures

qu’il coure

que nous courions

que vous couriez

qu’ils courent

Subjonctif passé

que j’aie couru

que tu aies couru

qu’il ait couru

que nous ayons couru

que vous ayez couru

qu’ils aient couru



Subjonctif imparfait

que je courusse

que tu courusses

qu’il courût

que nous courussions

que vous courussiez

qu’ils courussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse couru

que tu eusses couru

qu’il eût couru

que nous eussions couru

que vous eussiez couru

qu’ils eussent couru

Mode impératif

Impératif présent

cours



courons

courez

Impératif passé

aie couru

ayons couru

ayez couru

Mode participe

Participe présent

courant

Participe passé

couru

Mode infinitif

Infinitif présent

courir

Infinitif passé



avoir couru

ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Un jour, je ne courrirai plus ou courrai

plus.

2 – Hier, je courais ou courrais encore après

de belles illusions

3 – Aujourd’hui, il faudrait que je cours ou

coure ou courre ou court la prétentaine.

4 – La cour où, petit, tu courus ou couris te

paraissait immense.

5 – Si nous le pouvions, nous courririons ou

courrions ou courions aussi vite que des

lions.

Réponses  : 1 –  je courrai. 2 –  je courais. 3 – que je coure. 4 –  tu

courus. 5 – nous courrions.

20 – CRAINDRE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je crains

tu crains

il craint

nous craignons

vous craignez

ils craignent

Indicatif imparfait

je craignais

tu craignais

il craignait

nous craignions

vous craigniez

ils craignaient

Indicatif passé simple

je craignis



tu craignis

il craignit

nous craignîmes

vous craignîtes

ils craignirent

Indicatif futur simple

je craindrai

tu craindras

il craindra

nous craindrons

vous craindrez

ils craindront

Indicatif futur antérieur

j’aurai craint

tu auras craint

il aura craint

nous aurons craint

vous aurez craint



ils auront craint

Indicatif passé composé

j’ai craint

tu as craint

il a craint

nous avons craint

vous avez craint

ils ont craint

Indicatif passé antérieur

j’eus craint

tu eus craint

il eut craint

nous eûmes craint

vous eûtes craint

ils eurent craint

Indicatif plus-que-parfait

j’avais craint

tu avais craint



il avait craint

nous avions craint

vous aviez craint

ils avaient craint

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je craindrais

tu craindrais

il craindrait

nous craindrions

vous craindriez

ils craindraient

Conditionnel passé

j’aurais craint

tu aurais craint

il aurait craint

nous aurions craint



vous auriez craint

ils auraient craint

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je craigne

que tu craignes

qu’il craigne

que nous craignions

que vous craigniez

qu’ils craignent

Subjonctif passé

que j’aie craint

que tu aies craint

qu’il ait craint

que nous ayons craint

que vous ayez craint

qu’ils aient craint



Subjonctif imparfait

que je craignisse

que tu craignisses

qu’il craignît

que nous craignissions

que vous craignissiez

qu’ils craignissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse craint

que tu eusses craint

qu’il eût craint

que nous eussions craint

que vous eussiez craint

qu’ils eussent craint

Mode impératif

Impératif présent

crains



craignons

craignez

Impératif passé

aie craint

ayons craint

ayez craint

Mode participe

Participe présent

craignant

Participe passé

craint

Mode infinitif

Infinitif présent

craindre

Infinitif passé



avoir craint

21 – CRÉER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je crée

tu crées

il crée

nous créons

vous créez

ils créent

Indicatif imparfait

je créais

tu créais

il créait

nous créions

vous créiez



ils créaient

Indicatif passé simple

je créai

tu créas

il créa

nous créâmes

vous créâtes

ils créèrent

Indicatif futur simple

je créerai

tu créeras

il créera

nous créerons

vous créerez

ils créeront

Indicatif futur antérieur

j’aurai créé

tu auras créé



il aura créé

nous aurons créé

vous aurez créé

ils auront créé

Indicatif passé composé

j’ai créé

tu as créé

il a créé

nous avons créé

vous avez créé

ils ont créé

Indicatif passé antérieur

j’eus créé

tu eus créé

il eut créé

nous eûmes créé

vous eûtes créé

ils eurent créé



Indicatif plus-que-parfait

j’avais créé

tu avais créé

il avait créé

nous avions créé

vous aviez créé

ils avaient créé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je créerais

tu créerais

il créerait

nous créerions

vous créeriez

ils créeraient

Conditionnel passé

j’aurais créé



tu aurais créé

il aurait créé

nous aurions créé

vous auriez créé

ils auraient créé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je crée

que tu crées

qu’il crée

que nous créions

que vous créiez

qu’ils créent

Subjonctif passé

que j’aie créé

que tu aies créé

qu’il ait créé



que nous ayons créé

que vous ayez créé

qu’ils aient créé

Subjonctif imparfait

que je créasse

que tu créasses

qu’il créât

que nous créassions

que vous créassiez

qu’ils créassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse créé

que tu eusses créé

qu’il eût créé

que nous eussions créé

que vous eussiez créé

qu’ils eussent créé



Mode impératif

Impératif présent

crée

créons

créez

Impératif passé

aie créé

ayons créé

ayez créé

Mode participe

Participe présent

créant

Participe passé

créé

Mode infinitif



Infinitif présent

créer

Infinitif passé

avoir créé

LES VERBES TERMINÉS PAR -ÉER, -IER, -OUER, -UER

Conjugués au futur simple et au conditionnel présent, les

verbes terminés par -éer, -ier, -ouer, -uer prennent un e avant

leur terminaison  : je gréerai, tu prierais, il louera, nous

muerons, je tatouerais, tu suerais, il scierait, vous trieriez, etc.

Par ailleurs, le participe passé des verbes terminés par  -éer

prend, même si on peut s’en étonner, deux é, et à ces é peut

s’ajouter le e de l’accord du féminin : créée, gréée...

Les verbes terminés par -ier possèdent une particularité : ils

prennent deux i aux deux premières personnes du pluriel de

l’imparfait de l’indicatif : nous criions, nous épiions, vous pliiez,

nous orthographiions, vous triiez. On retrouve cette

orthographe aux deux premières personnes du pluriel du

Subjonctif présent : Il faudrait que nous étudiions le problème.

Il est nécessaire que nous pliions bagage.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

1 – Ces croûtes ont été créées ou crées par

un peintre boulanger.

2 – Si tu tatoues ou tatous tout, tatoue ou

tatout aussi ton toutou.

3 – Dans le bois, le bûcheron scie ou scit ou

scis de bon cœur.

4 – Au siècle dernier, nous ne triions ou

trions pas nos déchets.

5 – Le 14 juillet, il faut que nous maniions ou

manions cet épatant pétard avec

précaution.

6 – Le directeur du cirque ne veut pas que

nous oubliions ou oublions les lions à

Lyon.

7 – Si un lion s’échappe dans Lyon, faut-il que

nous le tuions ou tuons ?

8 – Il ne faut pas qu’elle crit ou crie sa colère,

les voisins entendraient.

9 – La jument rue ou rut dans les brancards.



10 – Le jour est levé, il faut que nous nous

remuions ou remuons.

Réponses  : 1 – elles ont été créées. 2 – Si tu tatoues tout, tatoue

aussi… 3  –  le bûcheron scie. 4  –  nous triions. 5  –  que nous

maniions. 6  –  que nous oubliions. 7  –  que nous le tuions. 8  –

 qu’elle crie. 9 – La jument rue. 10 – que nous nous remuions.

22 – CRIER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je crie

tu cries

il crie

nous crions

vous criez

ils crient

Indicatif imparfait

je criais



tu criais

il criait

nous criions

vous criiez

ils criaient

Indicatif passé simple

je criai

tu crias

il cria

nous criâmes

vous criâtes

ils crièrent

Indicatif futur simple

je crierai

tu crieras

il criera

nous crierons

vous crierez



ils crieront

Indicatif futur antérieur

j’aurai crié

tu auras crié

il aura crié

nous aurons crié

vous aurez crié

ils auront crié

Indicatif passé composé

j’ai crié

tu as crié

il a crié

nous avons crié

vous avez crié

ils ont crié

Indicatif passé antérieur

j’eus crié

tu eus crié



il eut crié

nous eûmes crié

vous eûtes crié

ils eurent crié

Indicatif plus-que-parfait

j’avais crié

tu avais crié

il avait crié

nous avions crié

vous aviez crié

ils avaient crié

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je crierais

tu crierais

il crierait

nous crierions



vous crieriez

ils crieraient

Conditionnel passé

j’aurais crié

tu aurais crié

il aurait crié

nous aurions crié

vous auriez crié

ils auraient crié

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je crie

que tu cries

qu’il crie

que nous criions

que vous criiez

qu’ils crient



Subjonctif passé

que j’aie crié

que tu aies crié

qu’il ait crié

que nous ayons crié

que vous ayez crié

qu’ils aient crié

Subjonctif imparfait

que je criasse

que tu criasses

qu’il criât

que nous criassions

que vous criassiez

qu’ils criassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse crié

que tu eusses crié

qu’il eût crié



que nous eussions crié

que vous eussiez crié

qu’ils eussent crié

Mode impératif

Impératif présent

crie

crions

criez

Impératif passé

aie crié

ayons crié

ayez crié

Mode participe

Participe présent

criant

Participe passé



crié

Mode infinitif

Infinitif présent

crier

Infinitif passé

avoir crié

23 – CROIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je crois

tu crois

il croit

nous croyons

vous croyez

ils croient



Indicatif imparfait

je croyais

tu croyais

il croyait

nous croyions

vous croyiez

ils croyaient

Indicatif passé simple

je crus

tu crus

il crut

nous crûmes

vous crûtes

ils crurent

Indicatif futur simple

je croirai

tu croiras

il croira



nous croirons

vous croirez

ils croiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai cru

tu auras cru

il aura cru

nous aurons cru

vous aurez cru

ils auront cru

Indicatif passé composé

j’ai cru

tu as cru

il a cru

nous avons cru

vous avez cru

ils ont cru

Indicatif passé antérieur



j’eus cru

tu eus cru

il eut cru

nous eûmes cru

vous eûtes cru

ils eurent cru

Indicatif plus-que-parfait

j’avais cru

tu avais cru

il avait cru

nous avions cru

vous aviez cru

ils avaient cru

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je croirais

tu croirais



il croirait

nous croirions

vous croiriez

ils croiraient

Conditionnel passé

j’aurais cru

tu aurais cru

il aurait cru

nous aurions cru

vous auriez cru

ils auraient cru

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je croie

que tu croies

qu’il croie

que nous croyions



que vous croyiez

qu’ils croient

Subjonctif passé

que j’aie cru

que tu aies cru

qu’il ait cru

que nous ayons cru

que vous ayez cru

qu’ils aient cru

Subjonctif imparfait

que je crusse

que tu crusses

qu’il crût

que nous crussions

que vous crussiez

qu’ils crussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse cru



que tu eusses cru

qu’il eût cru

que nous eussions cru

que vous eussiez cru

qu’ils eussent cru

Mode impératif

Impératif présent

crois

croyons

croyez

Impératif passé

aie cru

ayons cru

ayez cru

Mode participe

Participe présent



croyant

Participe passé

cru

Mode infinitif

Infinitif présent

croire

Infinitif passé

avoir cru



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Je vous le dis, il faut que vous le croiviez

ou croyiez.

2 – Si je te le dis, il faut que tu le croies ou

croives ou crois.

3 – Hier nous croyions ou croyons que vous

alliez venir.

4 – Demain, nous croirons ou croivrons le

contraire.

5 – Je vous hais, lui dit-il. Fallait-il qu’elle le

crusse ou crût ?

Réponses : 1 – que vous le croyiez. 2 – que tu le croies. 3 – nous

croyions. 4 – nous croirons. 5 – qu’elle le crût.

24 – CROÎTRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



je croîs

tu croîs

il croît

nous croissons

vous croissez

ils croissent

Indicatif imparfait

je croissais

tu croissais

il croissait

nous croissions

vous croissiez

ils croissaient

Indicatif passé simple

je crûs

tu crûs

il crût

nous crûmes



vous crûtes

ils crûrent

Indicatif futur simple

je croîtrai

tu croîtras

il croîtra

nous croîtrons

vous croîtrez

ils croîtront

Indicatif futur antérieur

j’aurai crû

tu auras crû

il aura crû

nous aurons crû

vous aurez crû

ils auront crû

Indicatif passé composé

j’ai crû



tu as crû

il a crû

nous avons crû

vous avez crû

ils ont crû

Indicatif passé antérieur

j’eus crû

tu eus crû

il eut crû

nous eûmes crû

vous eûtes crû

ils eurent crû

plus-que-parfait

j’avais crû

tu avais crû

il avait crû

nous avions crû

vous aviez crû



ils avaient crû

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je croîtrais

tu croîtrais

il croîtrait

nous croîtrions

vous croîtriez

ils croîtraient

Conditionnel passé

j’aurais crû

tu aurais crû

il aurait crû

nous aurions crû

vous auriez crû

ils auraient crû

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que je croisse

que tu croisses

qu’il croisse

que nous croissions

que vous croissiez

qu’ils croissent

Subjonctif passé

que j’aie crû

que tu aies crû

qu’il ait crû

que nous ayons crû

que vous ayez crû

qu’ils aient crû

Subjonctif imparfait

que je crûsse

que tu crûsses

qu’il crût



que nous crûssions

que vous crûssiez

qu’ils crûssent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse crû

que tu eusses crû

qu’il eût crû

que nous eussions crû

que vous eussiez crû

qu’ils eussent crû

Mode impératif

Impératif présent

crois

croissons

croissez

Impératif passé

aie crû



ayons crû

ayez crû

Mode participe

Participe présent

croissant

Participe passé

crû

Mode infinitif

Infinitif présent

croître

Infinitif passé

avoir crû

25 – CUEILLIR 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je cueille

tu cueilles

il cueille

nous cueillons

vous cueillez

ils cueillent

Indicatif imparfait

je cueillais

tu cueillais

il cueillait

nous cueillions

vous cueilliez

ils cueillaient

Indicatif passé simple

je cueillis

tu cueillis

il cueillit



nous cueillîmes

vous cueillîtes

ils cueillirent

Indicatif futur simple

je cueillerai

tu cueilleras

il cueillera

nous cueillerons

vous cueillerez

ils cueilleront

Indicatif futur antérieur

j’aurai cueilli

tu auras cueilli

il aura cueilli

nous aurons cueilli

vous aurez cueilli

ils auront cueilli

Indicatif passé composé



j’ai cueilli

tu as cueilli

il a cueilli

nous avons cueilli

vous avez cueilli

ils ont cueilli

Indicatif passé antérieur

j’eus cueilli

tu eus cueilli

il eut cueilli

nous eûmes cueilli

vous eûtes cueilli

ils eurent cueilli

Indicatif plus-que-parfait

j’avais cueilli

tu avais cueilli

il avait cueilli

nous avions cueilli



vous aviez cueilli

ils avaient cueilli

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je cueillerais

tu cueillerais

il cueillerait

nous cueillerions

vous cueilleriez

ils cueilleraient

Conditionnel passé

j’aurais cueilli

tu aurais cueilli

il aurait cueilli

nous aurions cueilli

vous auriez cueilli

ils auraient cueilli



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je cueille

que tu cueilles

qu’il cueille

que nous cueillions

que vous cueilliez

qu’ils cueillent

Subjonctif passé

que j’aie cueilli

que tu aies cueilli

qu’il ait cueilli

que nous ayons cueilli

que vous ayez cueilli

qu’ils aient cueilli

Subjonctif imparfait

que je cueillisse



que tu cueillisses

qu’il cueillît

que nous cueillissions

que vous cueillissiez

qu’ils cueillissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse cueilli

que tu eusses cueilli

qu’il eût cueilli

que nous eussions cueilli

que vous eussiez cueilli

qu’ils eussent cueilli

Mode impératif

Impératif présent

cueille

cueillons

cueillez



Impératif passé

aie cueilli

ayons cueilli

ayez cueilli

Mode participe

Participe présent

cueillant

Participe passé

cueilli

Mode infinitif

Infinitif présent

cueillir

Infinitif passé

avoir cueilli



26 – DÉCELER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je décèle

tu décèles

il décèle

nous décelons

vous décelez

ils décèlent

Indicatif imparfait

je décelais

tu décelais

il décelait

nous décelions

vous déceliez

ils décelaient



Indicatif passé simple

je décelai

tu décelas

il décela

nous décelâmes

vous décelâtes

ils décelèrent

Indicatif futur simple

je décèlerai

tu décèleras

il décèlera

nous décèlerons

vous décèlerez

ils décèleront

Indicatif futur antérieur

j’aurai décelé

tu auras décelé

il aura décelé



nous aurons décelé

vous aurez décelé

ils auront décelé

Indicatif passé composé

j’ai décelé

tu as décelé

il a décelé

nous avons décelé

vous avez décelé

ils ont décelé

Indicatif passé antérieur

j’eus décelé

tu eus décelé

il eut décelé

nous eûmes décelé

vous eûtes décelé

ils eurent décelé

Indicatif plus-que-parfait



j’avais décelé

tu avais décelé

il avait décelé

nous avions décelé

vous aviez décelé

ils avaient décelé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je décèlerais

tu décèlerais

il décèlerait

nous décèlerions

vous décèleriez

ils décèleraient

Conditionnel passé

j’aurais décelé

tu aurais décelé



il aurait décelé

nous aurions décelé

vous auriez décelé

ils auraient décelé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je décèle

que tu décèles

qu’il décèle

que nous décelions

que vous déceliez

qu’ils décèlent

Subjonctif passé

que j’aie décelé

que tu aies décelé

qu’il ait décelé

que nous ayons décelé



que vous ayez décelé

qu’ils aient décelé

Subjonctif imparfait

que je décelasse

que tu décelasses

qu’il décelât

que nous décelassions

que vous décelassiez

qu’ils décelassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse décelé

que tu eusses décelé

qu’il eût décelé

que nous eussions décelé

que vous eussiez décelé

qu’ils eussent décelé

Mode impératif



Impératif présent

décèle

décelons

décelez

Impératif passé

aie décelé

ayons décelé

ayez décelé

Mode participe

Participe présent

décelant

Participe passé

Mode infinitif

Infinitif présent

déceler



Infinitif passé

avoir décelé

26 – (2) DÉPECER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je dépèce

tu dépèces

il dépèce

nous dépeçons

vous dépecez

ils dépècent

Indicatif imparfait

je dépeçais

tu dépeçais

il dépeçait

nous dépecions



vous dépeciez

ils dépeçaient

Indicatif passé simple

je dépeçai

tu dépeças

il dépeça

nous dépeçâmes

vous dépeçâtes

ils dépecèrent

Indicatif futur simple

je dépècerai

tu dépèceras

il dépècera

nous dépècerons

vous dépècerez

ils dépèceront

Indicatif futur antérieur

j’aurai dépecé



tu auras dépecé

il aura dépecé

nous aurons dépecé

vous aurez dépecé

ils auront dépecé

Indicatif passé composé

j’ai dépecé

tu as dépecé

il a dépecé

nous avons dépecé

vous avez dépecé

ils ont dépecé

Indicatif passé antérieur

j’eus dépecé

tu eus dépecé

il eut dépecé

nous eûmes dépecé

vous eûtes dépecé



ils eurent dépecé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais dépecé

tu avais dépecé

il avait dépecé

nous avions dépecé

vous aviez dépecé

ils avaient dépecé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je dépècerais

tu dépècerais

il dépècerait

nous dépècerions

vous dépèceriez

ils dépèceraient

Conditionnel passé



j’aurais dépecé

tu aurais dépecé

il aurait dépecé

nous aurions dépecé

vous auriez dépecé

ils auraient dépecé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je dépèce

que tu dépèces

qu’il dépèce

que nous dépecions

que vous dépeciez

qu’ils dépècent

Subjonctif passé

que j’aie dépecé

que tu aies dépecé



qu’il ait dépecé

que nous ayons dépecé

que vous ayez dépecé

qu’ils aient dépecé

Subjonctif imparfait

que je dépeçasse

que tu dépeçasses

qu’il dépeçât

que nous dépeçassions

que vous dépeçassiez

qu’ils dépeçassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse dépecé

que tu eusses dépecé

qu’il eût dépecé

que nous eussions dépecé

que vous eussiez dépecé

qu’ils eussent dépecé



Mode impératif

Impératif présent

dépèce

dépeçons

dépecez

Impératif passé

aie dépecé

ayons dépecé

ayez dépecé

Mode participe

Participe présent

dépeçant

Participe passé

dépecé

Mode infinitif



Infinitif présent

dépecer

Infinitif passé

avoir dépecé

LES VERBES EN -ECER, -EMER, -ENER, ETC.

Les verbes qui se terminent par -ecer (il n’en existe qu’un...  :

dépecer), -emer, -ener, -eper (receper est le seul), -erer (liserer, il

n’y en a pas d’autre), -ever, -evrer (sevrer est le seul), changent

le e de l’avant-dernière syllabe en è devant une syllabe

muette, c’est-à-dire une syllabe dont le e ne se prononce pas.

Ainsi le verbe élever se conjugue au présent en utilisant le è :

j’élève  ; de même au futur simple  : j’élèverai. Pour le verbe

peser  : je pèse, je pèserai. Mais  : nous élevons (la syllabe qui

suit le e n’est pas muette : nous pesons, nous soulevons).



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

1 – Le primitif se dépêche et dépèce ou

dépéce son mammouth avant l’orage

préhistorique.

2 – Dépèçons-nous ou dépeçons-nous, dirent

les cannibales.

3 – Le roi de Mésopotamie refuse son aide

aux villes ; il sevre ou sèvre Babylone.

4 – Chaque matin, je pèse ou pese deux ou

trois fois ma ration de biscottes.

5 – Pendant qu’Abélard labourera, Héloïse et

sa servante sèmeront ou semeront.

Réponses : 1 – que vous le croyiez. 2 – que tu le croies. 3 – nous

croyions. 4 – nous croirons. 5 – qu’elle le crût.

27 – DEVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



je dois

tu dois

il doit

nous devons

vous devez

ils doivent

Indicatif imparfait

je devais

tu devais

il devait

nous devions

vous deviez

ils devaient

Indicatif passé simple

je dus

tu dus

il dut

nous dûmes



vous dûtes

ils durent

Indicatif futur simple

je devrai

tu devras

il devra

nous devrons

vous devrez

ils devront

Indicatif futur antérieur

j’aurai dû

tu auras dû

il aura dû

nous aurons dû

vous aurez dû

ils auront dû

Indicatif passé composé

j’ai dû



tu as dû

il a dû

nous avons dû

vous avez dû

ils ont dû

Indicatif passé antérieur

j’eus dû

tu eus dû

il eut dû

nous eûmes dû

vous eûtes dû

ils eurent dû

Indicatif plus-que-parfait

j’avais dû

tu avais dû

il avait dû

nous avions dû

vous aviez dû



ils avaient dû

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je devrais

tu devrais

il devrait

nous devrions

vous devriez

ils devraient

Conditionnel passé

j’aurais dû

tu aurais dû

il aurait dû

nous aurions dû

vous auriez dû

ils auraient dû

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que je doive

que tu doives

qu’il doive

que nous devions

que vous deviez

qu’ils doivent

Subjonctif passé

que j’aie dû

que tu aies dû

qu’il ait dû

que nous ayons dû

que vous ayez dû

qu’ils aient dû

Subjonctif imparfait

que je dusse

que tu dusses

qu’il dût



que nous dussions

que vous dussiez

qu’ils dussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse dû

que tu eusses dû

qu’il eût dû

que nous eussions dû

que vous eussiez dû

qu’ils eussent dû

Mode impératif

Impératif présent

dois

devons

devez

Impératif passé

aie dû



ayons dû

ayez dû

Mode participe

Participe présent

devant

Participe passé

dû, due, dus, dues

Mode infinitif

Infinitif présent

Devoir

Infinitif passé

Avoir dû

28 – DIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je dis

tu dis

il dit

nous disons

vous dites

ils disent

Indicatif imparfait

je disais

tu disais

il disait

nous disions

vous disiez

ils disaient

Indicatif passé simple

je dis

tu dis

il dit



nous dîmes

vous dîtes

ils dirent

Indicatif futur simple

je dirai

tu diras

il dira

nous dirons

vous direz

ils diront

Indicatif futur antérieur

j’aurai dit

tu auras dit

il aura dit

nous aurons dit

vous aurez dit

ils auront dit

Indicatif passé composé



j’ai dit

tu as dit

il a dit

nous avons dit

vous avez dit

ils ont dit

Indicatif passé antérieur

j’eus dit

tu eus dit

il eut dit

nous eûmes dit

vous eûtes dit

ils eurent dit

Indicatif plus-que-parfait

j’avais dit

tu avais dit

il avait dit

nous avions dit



vous aviez dit

ils avaient dit

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je dirais

tu dirais

il dirait

nous dirions

vous diriez

ils diraient

Conditionnel passé

j’aurais dit

tu aurais dit

il aurait dit

nous aurions dit

vous auriez dit

ils auraient dit



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je dise

que tu dises

qu’il dise

que nous disions

que vous disiez

qu’ils disent

Subjonctif passé

que j’aie dit

que tu aies dit

qu’il ait dit

que nous ayons dit

que vous ayez dit

qu’ils aient dit

Subjonctif imparfait

que je disse



que tu disses

qu’il dît

que nous dissions

que vous dissiez

qu’ils dissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse dit

que tu eusses dit

qu’il eût dit

que nous eussions dit

que vous eussiez dit

qu’ils eussent dit

Mode impératif

Impératif présent

dis

disons

dites



Impératif passé

aie dit

ayons dit

ayez dit

Mode participe

Participe présent

disant

Participe passé

dit

Mode infinitif

Infinitif présent

dire

Infinitif passé

avoir dit

29 – DORMIR 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je dors

tu dors

il dort

nous dormons

vous dormez

ils dorment

Indicatif imparfait

je dormais

tu dormais

il dormait

nous dormions

vous dormiez

ils dormaient

Indicatif passé simple

je dormis



tu dormis

il dormit

nous dormîmes

vous dormîtes

ils dormirent

Indicatif futur simple

je dormirai

tu dormiras

il dormira

nous dormirons

vous dormirez

ils dormiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai dormi

tu auras dormi

il aura dormi

nous aurons dormi

vous aurez dormi



ils auront dormi

Indicatif passé composé

j’ai dormi

tu as dormi

il a dormi

nous avons dormi

vous avez dormi

ils ont dormi

Indicatif passé antérieur

j’eus dormi

tu eus dormi

il eut dormi

nous eûmes dormi

vous eûtes dormi

ils eurent dormi

Indicatif plus-que-parfait

j’avais dormi

tu avais dormi



il avait dormi

nous avions dormi

vous aviez dormi

ils avaient dormi

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je dormirais

tu dormirais

il dormirait

nous dormirions

vous dormiriez

ils dormiraient

Conditionnel passé

j’aurais dormi

tu aurais dormi

il aurait dormi

nous aurions dormi



vous auriez dormi

ils auraient dormi

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je dorme

que tu dormes

qu’il dorme

que nous dormions

que vous dormiez

qu’ils dorment

Subjonctif passé

que j’aie dormi

que tu aies dormi

qu’il ait dormi

que nous ayons dormi

que vous ayez dormi

qu’ils aient dormi



Subjonctif imparfait

que je dormisse

que tu dormisses

qu’il dormît

que nous dormissions

que vous dormissiez

qu’ils dormissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse dormi

que tu eusses dormi

qu’il eût dormi

que nous eussions dormi

que vous eussiez dormi

qu’ils eussent dormi

Mode impératif

Impératif présent

dors



dormons

dormez

Impératif passé

aie dormi

ayons dormi

ayez dormi

Mode participe

Participe présent

dormant

Participe passé

dormi

Mode infinitif

Infinitif présent

dormir

Infinitif passé



avoir dormi

30 – ÉCRIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’écris

tu écris

il écrit

nous écrivons

vous écrivez

ils écrivent

Indicatif imparfait

j’écrivais

tu écrivais

il écrivait

nous écrivions

vous écriviez



ils écrivaient

Indicatif passé simple

j’écrivis

tu écrivis

il écrivit

nous écrivîmes

vous écrivîtes

ils écrivirent

Indicatif futur simple

j’écrirai

tu écriras

il écrira

nous écrirons

vous écrirez

ils écriront

Indicatif futur antérieur

j’aurai écrit

tu auras écrit



il aura écrit

nous aurons écrit

vous aurez écrit

ils auront écrit

Indicatif passé composé

j’ai écrit

tu as écrit

il a écrit

nous avons écrit

vous avez écrit

ils ont écrit

Indicatif passé antérieur

j’eus écrit

tu eus écrit

il eut écrit

nous eûmes écrit

vous eûtes écrit

ils eurent écrit



Indicatif plus-que-parfait

j’avais écrit

tu avais écrit

il avait écrit

nous avions écrit

vous aviez écrit

ils avaient écrit

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’écrirais

tu écrirais

il écrirait

nous écririons

vous écririez

ils écriraient

Conditionnel passé

j’aurais écrit



tu aurais écrit

il aurait écrit

nous aurions écrit

vous auriez écrit

ils auraient écrit

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’écrive

que tu écrives

qu’il écrive

que nous écrivions

que vous écriviez

qu’ils écrivent

Subjonctif passé

que j’aie écrit

que tu aies écrit

qu’il ait écrit



que nous ayons écrit

que vous ayez écrit

qu’ils aient écrit

Subjonctif imparfait

que j’écrivisse

que tu écrivisses

qu’il écrivît

que nous écrivissions

que vous écrivissiez

qu’ils écrivissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse écrit

que tu eusses écrit

qu’il eût écrit

que nous eussions écrit

que vous eussiez écrit

qu’ils eussent écrit



Mode impératif

Impératif présent

écris

écrivons

écrivez

Impératif passé

aie écrit

ayons écrit

ayez écrit

Mode participe

Participe présent

écrivant

Participe passé

écrit

Mode infinitif



Infinitif présent

écrire

Infinitif passé

avoir écrit

31 – EMPLOYER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’emploie

tu emploies

il emploie

nous employons

vous employez

ils emploient

Indicatif imparfait

j’employais

tu employais



il employait

nous employions

vous employiez

ils employaient

Indicatif passé simple

j’employai

tu employas

il employa

nous employâmes

vous employâtes

ils employèrent

Indicatif futur simple

j’emploierai

tu emploieras

il emploiera

nous emploierons

vous emploierez

ils emploieront



Indicatif futur antérieur

j’aurai employé

tu auras employé

il aura employé

nous aurons employé

vous aurez employé

ils auront employé

Indicatif passé composé

j’ai employé

tu as employé

il a employé

nous avons employé

vous avez employé

ils ont employé

Indicatif passé antérieur

j’eus employé

tu eus employé

il eut employé



nous eûmes employé

vous eûtes employé

ils eurent employé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais employé

tu avais employé

il avait employé

nous avions employé

vous aviez employé

ils avaient employé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’emploierais

tu emploierais

il emploierait

nous emploierions

vous emploieriez



ils emploieraient

Conditionnel passé

j’aurais employé

tu aurais employé

il aurait employé

nous aurions employé

vous auriez employé

ils auraient employé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’emploie

que tu emploies

qu’il emploie

que nous employions

que vous employiez

qu’ils emploient

Subjonctif passé



que j’aie employé

que tu aies employé

qu’il ait employé

que nous ayons employé

que vous ayez employé

qu’ils aient employé

Subjonctif imparfait

que j’employasse

que tu employasses

qu’il employât

que nous employassions

que vous employassiez

qu’ils employassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse employé

que tu eusses employé

qu’il eût employé

que nous eussions employé



que vous eussiez employé

qu’ils eussent employé

Mode impératif

Impératif présent

emploie

employons

employez

Impératif passé

aie employé

ayons employé

ayez employé

Mode participe

Participe présent

employant

Participe passé

employé



Mode infinitif

Infinitif présent

employer

Infinitif passé

avoir employé

LES VERBES TERMINÉS PAR -OYER OU –UYER

Les verbes terminés par  -oyer ou -uyer changent le y en i

devant un e muet  : j’essuie, tu nettoies, nous nettoyons, vous

nettoierez, je côtoie, nous côtoyons, tu côtoieras, tu festoies,

nous festoyons, ils festoieront, j’octroie, nous octroyons, nous

octroierons.

Par ailleurs, tous les verbes terminés par -yer prennent un i

après le y aux 1re et  2e personnes du pluriel de l’indicatif

imparfait et du Subjonctif présent  : Hier, nous nettoyions.

Aujourd’hui, il faut que nous balayions. Il serait normal que vous

nous octroyiez une prime.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

1 – Partons  ! Les marmitons essuieront ou

essuiront la vaisselle.

2 – Toi, que tu côtoies ou côtoyes ces oies,

j'en reste coi !

3 – Nous tutoierons-nous ou tutoirons-nous,

et vous vouvoierez-vous ou vouvoyerez-

vous ?

4 – Il faut que nous relayions ou relayons le

balayeur.

5 – L’an dernier, vous balayiez ou balayez le

relayeur.

réponses : 1 – Les marmitons essuieront. 2 – que tu

côtoies. 3 – Nous tutoierons, vous vouvoierez-vous.

4 – que nous relayions. 5 – vous balayiez.

32 – ENVOYER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



j’envoie

tu envoies

il envoie

nous envoyons

vous envoyez

ils envoient

Indicatif imparfait

j’envoyais

tu envoyais

il envoyait

nous envoyions

vous envoyiez

ils envoyaient

Indicatif passé simple

j’envoyai

tu envoyas

il envoya

nous envoyâmes



vous envoyâtes

ils envoyèrent

Indicatif futur simple

j’enverrai

tu enverras

il enverra

nous enverrons

vous enverrez

ils enverront

Indicatif futur antérieur

j’aurai envoyé

tu auras envoyé

il aura envoyé

nous aurons envoyé

vous aurez envoyé

ils auront envoyé

Indicatif passé composé

j’ai envoyé



tu as envoyé

il a envoyé

nous avons envoyé

vous avez envoyé

ils ont envoyé

Indicatif passé antérieur

j’eus envoyé

tu eus envoyé

il eut envoyé

nous eûmes envoyé

vous eûtes envoyé

ils eurent envoyé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais envoyé

tu avais envoyé

il avait envoyé

nous avions envoyé

vous aviez envoyé



ils avaient envoyé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’enverrais

tu enverrais

il enverrait

nous enverrions

vous enverriez

ils enverraient

Conditionnel passé

j’aurais envoyé

tu aurais envoyé

il aurait envoyé

nous aurions envoyé

vous auriez envoyé

ils auraient envoyé

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que j’envoie

que tu envoies

qu’il envoie

que nous envoyions

que vous envoyiez

qu’ils envoient

Subjonctif passé

que j’aie envoyé

que tu aies envoyé

qu’il ait envoyé

que nous ayons envoyé

que vous ayez envoyé

qu’ils aient envoyé

Subjonctif imparfait

que j’envoyasse

que tu envoyasses

qu’il envoyât



que nous envoyassions

que vous envoyassiez

qu’ils envoyassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse envoyé

que tu eusses envoyé

qu’il eût envoyé

que nous eussions envoyé

que vous eussiez envoyé

qu’ils eussent envoyé

Mode impératif

Impératif présent

envoie

envoyons

envoyez

Impératif passé

aie envoyé



ayons envoyé

ayez envoyé

Mode participe

Participe présent

envoyant

Participe passé

envoyé

Mode infinitif

Infinitif présent

envoyer

Infinitif passé

avoir envoyé

33 – ESSUYER 1
er

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

j’essuie

tu essuies

il essuie

nous essuyons

vous essuyez

ils essuient

Indicatif imparfait

j’essuyais

tu essuyais

il essuyait

nous essuyions

vous essuyiez

ils essuyaient

Indicatif passé simple

j’essuyai

tu essuyas

il essuya



nous essuyâmes

vous essuyâtes

ils essuyèrent

Indicatif futur simple

j’essuierai

tu essuieras

il essuiera

nous essuierons

vous essuierez

ils essuieront

Indicatif futur antérieur

j’aurai essuyé

tu auras essuyé

il aura essuyé

nous aurons essuyé

vous aurez essuyé

ils auront essuyé

Indicatif passé composé



j’ai essuyé

tu as essuyé

il a essuyé

nous avons essuyé

vous avez essuyé

ils ont essuyé

Indicatif passé antérieur

j’eus essuyé

tu eus essuyé

il eut essuyé

nous eûmes essuyé

vous eûtes essuyé

ils eurent essuyé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais essuyé

tu avais essuyé

il avait essuyé

nous avions essuyé



vous aviez essuyé

ils avaient essuyé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’essuierais

tu essuierais

il essuierait

nous essuierions

vous essuieriez

ils essuieraient

Conditionnel passé

j’aurais essuyé

tu aurais essuyé

il aurait essuyé

nous aurions essuyé

vous auriez essuyé

ils auraient essuyé



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’essuie

que tu essuies

qu’il essuie

que nous essuyions

que vous essuyiez

qu’ils essuient

Subjonctif passé

que j’aie essuyé

que tu aies essuyé

qu’il ait essuyé

que nous ayons essuyé

que vous ayez essuyé

qu’ils aient essuyé

Subjonctif imparfait

que j’essuyasse



que tu essuyasses

qu’il essuyât

que nous essuyassions

que vous essuyassiez

qu’ils essuyassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse essuyé

que tu eusses essuyé

qu’il eût essuyé

que nous eussions essuyé

que vous eussiez essuyé

qu’ils eussent essuyé

Mode impératif

Impératif présent

essuie

essuyons

essuyez



Impératif passé

aie essuyé

ayons essuyé

ayez essuyé

Mode participe

Participe présent

essuyant

Participe passé

essuyé

Mode infinitif

Infinitif présent

essuyer

Infinitif passé

avoir essuyé

34 – ÊTRE



Mode indicatif

Indicatif présent

je suis

tu es

il est

nous sommes

vous êtes

ils sont

Indicatif imparfait

j’étais

tu étais

il était

nous étions

vous étiez

ils étaient

Indicatif passé simple

je fus



tu fus

il fut

nous fûmes

vous fûtes

ils furent

Indicatif futur simple

je serai

tu seras

il sera

nous serons

vous serez

ils seront

Indicatif futur antérieur

j’aurai été

tu auras été

il aura été

nous aurons été

vous aurez été



ils auront été

Indicatif passé composé

j’ai été

tu as été

il a été

nous avons été

vous avez été

ils ont été

Indicatif passé antérieur

j’eus été

tu eus été

il eut été

nous eûmes été

vous eûtes été

ils eurent été

Indicatif plus-que-parfait

j’avais été

tu avais été



il avait été

nous avions été

vous aviez été

ils avaient été

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je sois

que tu sois

qu’il soit

que nous soyons

que vous soyez

qu’ils soient

Subjonctif passé

que j’aie été

que tu aies été

qu’il ait été

que nous ayons été



que vous ayez été

qu’ils aient été

Subjonctif imparfait

que je fusse

que tu fusses

qu’il fût

que nous fussions

que vous fussiez

qu’ils fussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse été

que tu eusses été

qu’il eût été

que nous eussions été

que vous eussiez été

qu’ils eussent été

Mode impératif



Impératif présent

sois

soyons

soyez

Impératif passé

aie été

ayons été

ayez été

Mode participe

Participe présent

étant

Participe passé

été (invariable)

Mode infinitif

Infinitif présent

être



Infinitif passé

avoir été

35 – ÉVOLUER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’évolue

tu évolues

il évolue

nous évoluons

vous évoluez

ils évoluent

Indicatif imparfait

j’évoluais

tu évoluais

il évoluait

nous évoluions



vous évoluiez

ils évoluaient

Indicatif passé simple

j’évoluai

tu évoluas

il évolua

nous évoluâmes

vous évoluâtes

ils évoluèrent

Indicatif futur simple

j’évoluerai

tu évolueras

il évoluera

nous évoluerons

vous évoluerez

ils évolueront

Indicatif futur antérieur

j’aurai évolué



tu auras évolué

il aura évolué

nous aurons évolué

vous aurez évolué

ils auront évolué

Indicatif passé composé

j’ai évolué

tu as évolué

il a évolué

nous avons évolué

vous avez évolué

ils ont évolué

Indicatif passé antérieur

j’eus évolué

tu eus évolué

il eut évolué

nous eûmes évolué

vous eûtes évolué



ils eurent évolué

Indicatif plus-que-parfait

j’avais évolué

tu avais évolué

il avait évolué

nous avions évolué

vous aviez évolué

ils avaient évolué

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’évoluerais

tu évoluerais

il évoluerait

nous évoluerions

vous évolueriez

ils évolueraient

Conditionnel passé



j’aurais évolué

tu aurais évolué

il aurait évolué

nous aurions évolué

vous auriez évolué

ils auraient évolué

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’évolue

que tu évolues

qu’il évolue

que nous évoluions

que vous évoluiez

qu’ils évoluent

Subjonctif passé

que j’aie évolué

que tu aies évolué



qu’il ait évolué

que nous ayons évolué

que vous ayez évolué

qu’ils aient évolué

Subjonctif imparfait

que j’évoluasse

que tu évoluasses

qu’il évoluât

que nous évoluassions

que vous évoluassiez

qu’ils évoluassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse évolué

que tu eusses évolué

qu’il eût évolué

que nous eussions évolué

que vous eussiez évolué

qu’ils eussent évolué



Mode impératif

Impératif présent

évolue

évoluons

évoluez

Impératif passé

aie évolué

ayons évolué

ayez évolué

Mode participe

Participe présent

évoluant

Participe passé

évolué

Mode infinitif



Infinitif présent

évoluer

Infinitif passé

avoir évolué

36 – EXTRAIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

j’extrais

tu extrais

il extrait

nous extrayons

vous extrayez

ils extraient

Indicatif imparfait

j’extrayais

tu extrayais



il extrayait

nous extrayions

vous extrayiez

ils extrayaient

Indicatif passé simple

inusité

Indicatif futur simple

j’extrairai

tu extrairas

il extraira

nous extrairons

vous extrairez

ils extrairont

Indicatif futur antérieur

j’aurai extrait

tu auras extrait

il aura extrait

nous aurons extrait



vous aurez extrait

ils auront extrait

Indicatif passé composé

j’ai extrait

tu as extrait

il a extrait

nous avons extrait

vous avez extrait

ils ont extrait

Indicatif passé antérieur

j’eus extrait

tu eus extrait

il eut extrait

nous eûmes extrait

vous eûtes extrait

ils eurent extrait

Indicatif plus-que-parfait

j’avais extrait



tu avais extrait

il avait extrait

nous avions extrait

vous aviez extrait

ils avaient extrait

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’extrairais

tu extrairais

il extrairait

nous extrairions

vous extrairiez

ils extrairaient

Conditionnel passé

j’aurais extrait

tu aurais extrait

il aurait extrait



nous aurions extrait

vous auriez extrait

ils auraient extrait

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’extraie

que tu extraies

qu’il extraie

que nous extrayions

que vous extrayiez

qu’ils extraient

Subjonctif passé

que j’aie extrait

que tu aies extrait

qu’il ait extrait

que nous ayons extrait

que vous ayez extrait



qu’ils aient extrait

Subjonctif imparfait

inusité

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse extrait

que tu eusses extrait

qu’il eût extrait

que nous eussions extrait

que vous eussiez extrait

qu’ils eussent extrait

Mode impératif

Impératif présent

extrais

extrayons

extrayez

Impératif passé

aie extrait



ayons extrait

ayez extrait

Mode participe

Participe présent

extrayant

Participe passé

extrait

Mode infinitif

Infinitif présent

extraire

Infinitif passé

ayant extrait

37 – FAILLIR 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent et imparfait

inusités

Indicatif passé simple

je faillis

tu faillis

il faillit

nous faillîmes

vous faillîtes

ils faillirent

Indicatif futur simple

je faillirai

tu failliras

il faillira

nous faillirons

vous faillirez

ils failliront

Indicatif futur antérieur

j’aurai failli



tu auras failli

il aura failli

nous aurons failli

vous aurez failli

ils auront failli

Indicatif passé composé

j’ai failli

tu as failli

il a failli

nous avons failli

vous avez failli

ils ont failli

Indicatif passé antérieur

j’eus failli

tu eus failli

il eut failli

nous eûmes failli

vous eûtes failli



ils eurent failli

Indicatif plus-que-parfait

j’avais failli

tu avais failli

il avait failli

nous avions failli

vous aviez failli

ils avaient failli

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je faillirais

tu faillirais

il faillirait

nous faillirions

vous failliriez

ils failliraient

Conditionnel passé



j’aurais failli

tu aurais failli

il aurait failli

nous aurions failli

vous auriez failli

ils auraient failli

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je faillisse

que tu faillisses

qu’il faillisse

que nous faillissions

que vous faillissiez

qu’ils faillissent

Subjonctif passé

que j’aie failli

que tu aies failli



qu’il ait failli

que nous ayons failli

que vous ayez failli

qu’ils aient failli

Subjonctif imparfait

que je faillisse

que tu faillisses

qu’il faillît

que nous faillissions

que vous faillissiez

qu’ils faillissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse failli

que tu eusses failli

qu’il eût failli

que nous eussions failli

que vous eussiez failli

qu’ils eussent failli



Mode impératif

Impératif présent

faillis

faillissons

faillissez

ou bien

faux

faillons

faillez

Mode participe

Participe présent

faillissant ou faillant

Participe passé

failli

Mode infinitif

Infinitif présent



faillir

Infinitif passé

avoir failli

Beaucoup de formes de ce verbe

sont d’un emploi rare.

38 – FAIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je fais

tu fais

il fait

nous faisons

vous faites

ils font

Indicatif imparfait

je faisais



tu faisais

il faisait

nous faisions

vous faisiez

ils faisaient

Indicatif passé simple

je fis

tu fis

il fit

nous fîmes

vous fîtes

ils firent

Indicatif futur simple

je ferai

tu feras

il fera

nous ferons

vous ferez



ils feront

Indicatif futur antérieur

j’aurai fait

tu auras fait

il aura fait

nous aurons fait

vous aurez fait

ils auront fait

Indicatif passé composé

j’ai fait

tu as fait

il a fait

nous avons fait

vous avez fait

ils ont fait

Indicatif passé antérieur

j’eus fait

tu eus fait



il eut fait

nous eûmes fait

vous eûtes fait

ils eurent fait

Indicatif plus-que-parfait

j’avais fait

tu avais fait

il avait fait

nous avions fait

vous aviez fait

ils avaient fait

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je ferais

tu ferais

il ferait

nous ferions



vous feriez

ils feraient

Conditionnel passé

j’aurais fait

tu aurais fait

il aurait fait

nous aurions fait

vous auriez fait

ils auraient fait

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je fasse

que tu fasses

qu’il fasse

que nous fassions

que vous fassiez

qu’ils fassent



Subjonctif passé

que j’aie fait

que tu aies fait

qu’il ait fait

que nous ayons fait

que vous ayez fait

qu’ils aient fait

Subjonctif imparfait

que je fisse

que tu fisses

qu’il fît

que nous fissions

que vous fissiez

qu’ils fissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse fait

que tu eusses fait

qu’il eût fait



que nous eussions fait

que vous eussiez fait

qu’ils eussent fait

Mode impératif

Impératif présent

fais

faisons

faites

Impératif passé

aie fait

ayons fait

ayez fait

Mode participe

Participe présent

faisant

Participe passé



fait

Mode infinitif

Infinitif présent

faire

Infinitif passé

avoir fait

39 – FINIR 2
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je finis

tu finis

il finit

nous finissons

vous finissez

ils finissent



Indicatif imparfait

je finissais

tu finissais

il finissait

nous finissions

vous finissiez

ils finissaient

Indicatif passé simple

je finis

tu finis

il finit

nous finîmes

vous finîtes

ils finirent

Indicatif futur simple

je finirai

tu finiras

il finira



nous finirons

vous finirez

ils finiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai fini

tu auras fini

il aura fini

nous aurons fini

vous aurez fini

ils auront fini

Indicatif passé composé

j’ai fini

tu as fini

il a fini

nous avons fini

vous avez fini

ils ont fini

Indicatif passé antérieur



j’eus fini

tu eus fini

il eut fini

nous eûmes fini

vous eûtes fini

ils eurent fini

Indicatif plus-que-parfait

j’avais fini

tu avais fini

il avait fini

nous avions fini

vous aviez fini

ils avaient fini

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je finirais

tu finirais



il finirait

nous finirions

vous finiriez

ils finiraient

Conditionnel passé

j’aurais fini

tu aurais fini

il aurait fini

nous aurions fini

vous auriez fini

ils auraient fini

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je finisse

que tu finisses

qu’il finisse

que nous finissions



que vous finissiez

qu’ils finissent

Subjonctif passé

que j’aie fini

que tu aies fini

qu’il ait fini

que nous ayons fini

que vous ayez fini

qu’ils aient fini

Subjonctif imparfait

que je finisse

que tu finisses

qu’il finît

que nous finissions

que vous finissiez

qu’ils finissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse fini



que tu eusses fini

qu’il eût fini

que nous eussions fini

que vous eussiez fini

qu’ils eussent fini

Mode impératif

Impératif présent

finis

finissons

finissez

Impératif passé

aie fini

ayons fini

ayez fini

Mode participe

Participe présent



finissant

Participe passé

fini

Mode infinitif

Infinitif présent

finir

Infinitif passé

avoir fini

40 – FUIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je fuis

tu fuis

il fuit

nous fuyons



vous fuyez

ils fuient

Indicatif imparfait

je fuyais

tu fuyais

il fuyait

nous fuyions

vous fuyiez

ils fuyaient

Indicatif passé simple

je fuis

tu fuis

il fuit

nous fuîmes

vous fuîtes

ils fuirent

Indicatif futur simple

je fuirai



tu fuiras

il fuira

nous fuirons

vous fuirez

ils fuiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai fui

tu auras fui

il aura fui

nous aurons fui

vous aurez fui

ils auront fui

Indicatif passé composé

j’ai fui

tu as fui

il a fui

nous avons fui

vous avez fui



ils ont fui

Indicatif passé antérieur

j’eus fui

tu eus fui

il eut fui

nous eûmes fui

vous eûtes fui

ils eurent fui

Indicatif plus-que-parfait

j’avais fui

tu avais fui

il avait fui

nous avions fui

vous aviez fui

ils avaient fui

Mode conditionnel

Conditionnel présent



je fuirais

tu fuirais

il fuirait

nous fuirions

vous fuiriez

ils fuiraient

Conditionnel passé

j’aurais fui

tu aurais fui

il aurait fui

nous aurions fui

vous auriez fui

ils auraient fui

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je fuie

que tu fuies



qu’il fuie

que nous fuyions

que vous fuyiez

qu’ils fuient

Subjonctif passé

que j’aie fui

que tu aies fui

qu’il ait fui

que nous ayons fui

que vous ayez fui

qu’ils aient fui

Subjonctif imparfait

que je fuisse

que tu fuisses

qu’il fuît

que nous fuissions

que vous fuissiez

qu’ils fuient



Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse fui

que tu eusses fui

qu’il eût fui

que nous eussions fui

que vous eussiez fui

qu’ils eussent fui

Mode impératif

Impératif présent

fuis

fuyons

fuyez

Impératif passé

aie fui

ayons fui

ayez fui

Mode participe



Participe présent

fuyant

Participe passé

fui

Mode infinitif

Infinitif présent

fuir

Infinitif passé

avoir fui

41 – HAÏR 2
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je hais

tu hais

il hait



nous haïssons

vous haïssez

ils haïssent

Indicatif imparfait

je haïssais

tu haïssais

il haïssait

nous haïssions

vous haïssiez

ils haïssaient

Indicatif passé simple

je haïs

tu haïs

il haït

nous haïmes

vous haïtes

ils haïrent

Indicatif futur simple



je haïrai

tu haïras

il haïra

nous haïrons

vous haïrez

ils haïront

Indicatif futur antérieur

j’aurai haï

tu auras haï

il aura haï

nous aurons haï

vous aurez haï

ils auront haï

Indicatif passé composé

j’ai haï

tu as haï

il a haï

nous avons haï



vous avez haï

ils ont haï

Indicatif passé antérieur

j’eus haï

tu eus haï

il eut haï

nous eûmes haï

vous eûtes haï

ils eurent haï

Indicatif plus-que-parfait

j’avais haï

tu avais haï

il avait haï

nous avions haï

vous aviez haï

ils avaient haï

Mode conditionnel



Conditionnel présent

je haïrais

tu haïrais

il haïrait

nous haïrions

vous haïriez

ils haïraient

Conditionnel passé

j’aurais haï

tu aurais haï

il aurait haï

nous aurions haï

vous auriez haï

ils auraient haï

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je haïsse



que tu haïsses

qu’il haïsse

que nous haïssions

que vous haïssiez

qu’ils haïssent

Subjonctif passé

que j’aie haï

que tu aies haï

qu’il ait haï

que nous ayons haï

que vous ayez haï

qu’ils aient haï

Subjonctif imparfait

que je haïsse

que tu haïsses

qu’il haït (pas de différence ici avec

le passé simple à la même

personne)



que nous haïssions

que vous haïssiez

qu’ils haïssent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse haï

que tu eusses haï

qu’il eût haï

que nous eussions haï

que vous eussiez haï

qu’ils eussent haï

Mode impératif

Impératif présent

hais

haïssons

haïssez

Impératif passé

aie haï



ayons haï

ayez haï

Mode participe

Participe présent

haïssant

Participe passé

haï

Mode infinitif

Infinitif présent

haïr

Infinitif passé

avoir haï



COMMENT BIEN HAÏR

La première lettre du verbe haïr est un h aspiré. Cela signifie

qu’en aucun cas on ne doit faire la liaison avec ce qui le

précède. Ainsi, on dit je haïssais, en détachant bien le je du

verbe (et non j’haïssais). Attention à la différence de

prononciation entre je hais (« è ») au présent, et je haïs (« a –

  i  ») au passé simple. La première personne de l’impératif

présent ne comporte pas de tréma sur le i : hais (« è »).

42 – JETER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je jette

tu jettes

il jette

nous jetons

vous jetez

ils jettent



Indicatif imparfait

je jetais

tu jetais

il jetait

nous jetions

vous jetiez

ils jetaient

Indicatif passé simple :

je jetai

tu jetas

il jeta

nous jetâmes

vous jetâtes

ils jetèrent

Indicatif futur simple

je jetterai

tu jetteras

il jettera



nous jetterons

vous jetterez

ils jetteront

Indicatif futur antérieur

j’aurai jeté

tu auras jeté

il aura jeté

nous aurons jeté

vous aurez jeté

ils auront jeté

Indicatif passé composé

j’ai jeté

tu as jeté

il a jeté

nous avons jeté

vous avez jeté

ils ont jeté

Indicatif passé antérieur



j’eus jeté

tu eus jeté

il eut jeté

nous eûmes jeté

vous eûtes jeté

ils eurent jeté

Indicatif plus-que-parfait

j’avais jeté

tu avais jeté

il avait jeté

nous avions jeté

vous aviez jeté

ils avaient jeté

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je jetterais

tu jetterais



il jetterait

nous jetterions

vous jetteriez

ils jetteraient

Conditionnel passé

j’aurais jeté

tu aurais jeté

il aurait jeté

nous aurions jeté

vous auriez jeté

ils auraient jeté

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je jette

que tu jettes

qu’il jette

que nous jetions



que vous jetiez

qu’ils jettent

Subjonctif passé

que j’aie jeté

que tu aies jeté

qu’il ait jeté

que nous ayons jeté

que vous ayez jeté

qu’ils aient jeté

Subjonctif imparfait

que je jetasse

que tu jetasses

qu’il jetât

que nous jetassions

que vous jetassiez

qu’ils jetassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse jeté



que tu eusses jeté

qu’il eût jeté

que nous eussions jeté

que vous eussiez jeté

qu’ils eussent jeté

Mode impératif

Impératif présent

jette

jetons

jetez

Impératif passé

aie jeté

ayons jeté

ayez jeté

Mode participe

Participe présent



jetant

Participe passé

jeté

Mode infinitif

Infinitif présent

jeter

Infinitif passé

avoir jeté



LES VERBES TERMINÉS PAR -ETER

Les verbes terminés par -eter redoublent le t de leur radical

dès que le e qui précède ce t est prononcé « è » : tu jetteras,

qu’elle jette.

On énonce parfois cette règle d’une façon différente  : les

verbes en -eter redoublent le t devant un e muet, c’est-à-dire

un e qu’on ne prononce pas, tel le e final dans je jette.

Plusieurs verbes font exception à cette règle : acheter et ses

composés (conjugaison  1) corseter, crocheter, fileter, fureter,

haleter.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1  –  Lorsque je termine ma course, je halète ou

j'halette ou j'halète comme un petit chihuahua.

2 – Dès que je serai dans ton bureau, je furetterai

ou furèterai dans tes tiroirs.

3  –  Dès la rentrée, nous étiquetterons ou

étiquèterons tes dossiers de chaises.

4 – À Noël, tu ne dépaquetais ou dépaquettais pas

que tes cadeaux !

5  –  Si je ne le retenais pas, mon chihuahua

déchiquèterait ou déchiquetterait ton labrador.

Ouah !...

Réponses  : 1 –  je halète. 2 –  je furèterai. 3 – nous étiquetterons.

4 – tu dépaquetais. 5 – il déchiquetterait.

43 – JOINDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je joins

tu joins

il joint

nous joignons

vous joignez

ils joignent

Indicatif imparfait

je joignais

tu joignais

il joignait

nous joignions

vous joigniez

ils joignaient

Indicatif passé simple

je joignis

tu joignis

il joignit



nous joignîmes

vous joignîtes

ils joignirent

Indicatif futur simple

je joindrai

tu joindras

il joindra

nous joindrons

vous joindrez

ils joindront

Indicatif futur antérieur

j’aurai joint

tu auras joint

il aura joint

nous aurons joint

vous aurez joint

ils auront joint

Indicatif passé composé



j’ai joint

tu as joint

il a joint

nous avons joint

vous avez joint

ils ont joint

Indicatif passé antérieur

j’eus joint

tu eus joint

il eut joint

nous eûmes joint

vous eûtes joint

ils eurent joint

Indicatif plus-que-parfait

j’avais joint

tu avais joint

il avait joint

nous avions joint



vous aviez joint

ils avaient joint

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je joindrais

tu joindrais

il joindrait

nous joindrions

vous joindriez

ils joindraient

Conditionnel passé

j’aurais joint

tu aurais joint

il aurait joint

nous aurions joint

vous auriez joint

ils auraient joint



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je joigne

que tu joignes

qu’il joigne

que nous joignions

que vous joigniez

qu’ils joignent

Subjonctif passé

que j’aie joint

que tu aies joint

qu’il ait joint

que nous ayons joint

que vous ayez joint

qu’ils aient joint

Subjonctif imparfait

que je joignisse



que tu joignisses

qu’il joignît

que nous joignissions

que vous joignissiez

qu’ils joignissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse joint

que tu eusses joint

qu’il eût joint

que nous eussions joint

que vous eussiez joint

qu’ils eussent joint

Mode impératif

Impératif présent

joins

joignons

joignez



Impératif passé

aie joint

ayons joint

ayez joint

Mode participe

Participe présent

joignant

Participe passé

joint

Mode infinitif

Infinitif présent

joindre

Infinitif passé

avoir joint

44 – LIRE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je lis

tu lis

il lit

nous lisons

vous lisez

ils lisent

Indicatif imparfait

je lisais

tu lisais

il lisait

nous lisions

vous lisiez

ils lisaient

Indicatif passé simple

je lus



tu lus

il lut

nous lûmes

vous lûtes

ils lurent

Indicatif futur simple

je lirai

tu liras

il lira

nous lirons

vous lirez

ils liront

Indicatif futur antérieur

j’aurai lu

tu auras lu

il aura lu

nous aurons lu

vous aurez lu



ils auront lu

Indicatif passé composé

j’ai lu

tu as lu

il a lu

nous avons lu

vous avez lu

ils ont lu

Indicatif passé antérieur

j’eus lu

tu eus lu

il eut lu

nous eûmes lu

vous eûtes lu

ils eurent lu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais lu

tu avais lu



il avait lu

nous avions lu

vous aviez lu

ils avaient lu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je lirais

tu lirais

il lirait

nous lirions

vous liriez

ils liraient

Conditionnel passé

j’aurais lu

tu aurais lu

il aurait lu

nous aurions lu



vous auriez lu

ils auraient lu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je lise

que tu lises

qu’il lise

que nous lisions

que vous lisiez

qu’ils lisent

Subjonctif passé

que j’aie lu

que tu aies lu

qu’il ait lu

que nous ayons lu

que vous ayez lu

qu’ils aient lu



Subjonctif imparfait

que je lusse

que tu lusses

qu’il lût

que nous lussions

que vous lussiez

qu’ils lussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse lu

que tu eusses lu

qu’il eût lu

que nous eussions lu

que vous eussiez lu

qu’ils eussent lu

Mode impératif

Impératif présent

lis



lisons

lisez

Impératif passé

aie lu

ayons lu

ayez lu

Mode participe

Participe présent

lisant

Participe passé

lu

Mode infinitif

Infinitif présent

lire

Infinitif passé



avoir lu

45 – LOUER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je loue

tu loues

il loue

nous louons

vous louez

ils louent

Indicatif imparfait

je louais

tu louais

il louait

nous louions

vous louiez



ils louaient

Indicatif passé simple

je louai

tu louas

il loua

nous louâmes

vous louâtes

ils louèrent

Indicatif futur simple

je louerai

tu loueras

il louera

nous louerons

vous louerez

ils loueront

Indicatif futur antérieur

j’aurai loué

tu auras loué



il aura loué

nous aurons loué

vous aurez loué

ils auront loué

Indicatif passé composé

j’ai loué

tu as loué

il a loué

nous avons loué

vous avez loué

ils ont loué

Indicatif passé antérieur

j’eus loué

tu eus loué

il eut loué

nous eûmes loué

vous eûtes loué

ils eurent loué



Indicatif plus-que-parfait

j’avais loué

tu avais loué

il avait loué

nous avions loué

vous aviez loué

ils avaient loué

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je louerais

tu louerais

il louerait

nous louerions

vous loueriez

ils loueraient

Conditionnel passé

j’aurais loué



tu aurais loué

il aurait loué

nous aurions loué

vous auriez loué

ils auraient loué

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je loue

que tu loues

qu’il loue

que nous louions

que vous louiez

qu’ils louent

Subjonctif passé

que j’aie loué

que tu aies loué

qu’il ait loué



que nous ayons loué

que vous ayez loué

qu’ils aient loué

Subjonctif imparfait

que je louasse

que tu louasses

qu’il louât

que nous louassions

que vous louassiez

qu’ils louassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse loué

que tu eusses loué

qu’il eût loué

que nous eussions loué

que vous eussiez loué

qu’ils eussent loué



Mode impératif

Impératif présent

loue

louons

louez

Impératif passé

aie loué

ayons loué

ayez loué

Mode participe

Participe présent

louant

Participe passé

loué

Mode infinitif



Infinitif présent

louer

Infinitif passé

avoir loué

46 – MAUDIRE 2
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je maudis

tu maudis

il maudit

nous maudissons

vous maudissez

ils maudissent

Indicatif imparfait

je maudissais

tu maudissais



il maudissait

nous maudissions

vous maudissiez

ils maudissaient

Indicatif passé simple

je maudis

tu maudis

il maudit

nous maudîmes

vous maudîtes

ils maudirent

Indicatif futur simple

je maudirai

tu maudiras

il maudira

nous maudirons

vous maudirez

ils maudiront



Indicatif futur antérieur

j’aurai maudit

tu auras maudit

il aura maudit

nous aurons maudit

vous aurez maudit

ils auront maudit

Indicatif passé composé

j’ai maudit

tu as maudit

il a maudit

nous avons maudit

vous avez maudit

ils ont maudit

Indicatif passé antérieur

j’eus maudit

tu eus maudit

il eut maudit



nous eûmes maudit

vous eûtes maudit

ils eurent maudit

Indicatif plus-que-parfait

j’avais maudit

tu avais maudit

il avait maudit

nous avions maudit

vous aviez maudit

ils avaient maudit

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je maudirais

tu maudirais

il maudirait

nous maudirions

vous maudiriez



ils maudiraient

Conditionnel passé

j’aurais maudit

tu aurais maudit

il aurait maudit

nous aurions maudit

vous auriez maudit

ils auraient maudit

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je maudisse

que tu maudisses

qu’il maudisse

que nous maudissions

que vous maudissiez

qu’ils maudissent

Subjonctif passé



que j’aie maudit

que tu aies maudit

qu’il ait maudit

que nous ayons maudit

que vous ayez maudit

qu’ils aient maudit

Subjonctif imparfait

que je maudisse

que tu maudisses

qu’il maudît

que nous maudissions

que vous maudissiez

qu’ils maudissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse maudit

que tu eusses maudit

qu’il eût maudit

que nous eussions maudit



que vous eussiez maudit

qu’ils eussent maudit

Mode impératif

Impératif présent

maudis

maudissons

maudissez

Impératif passé

aie maudit

ayons maudit

ayez maudit

Mode participe

Participe présent

maudissant

Participe passé

maudit



maudite

Mode infinitif

Infinitif présent

maudire

Infinitif passé

avoir maudit

47 – MENTIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je mens

tu mens

il ment

nous mentons

vous mentez

ils mentent



Indicatif imparfait

je mentais

tu mentais

il mentait

nous mentions

vous mentiez

ils mentaient

Indicatif passé simple

je mentis

tu mentis

il mentit

nous mentîmes

vous mentîtes

ils mentirent

Indicatif futur simple

je mentirai

tu mentiras

il mentira



nous mentirons

vous mentirez

ils mentiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai menti

tu auras menti

il aura menti

nous aurons menti

vous aurez menti

ils auront menti

Indicatif passé composé

j’ai menti

tu as menti

il a menti

nous avons menti

vous avez menti

ils ont menti

Indicatif passé antérieur



j’eus menti

tu eus menti

il eut menti

nous eûmes menti

vous eûtes menti

ils eurent menti

Indicatif plus-que-parfait

j’avais menti

tu avais menti

il avait menti

nous avions menti

vous aviez menti

ils avaient menti

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je mentirais

tu mentirais



il mentirait

nous mentirions

vous mentiriez

ils mentiraient

Conditionnel passé

j’aurais menti

tu aurais menti

il aurait menti

nous aurions menti

vous auriez menti

ils auraient menti

Subjonctif présent

que je mente

que tu mentes

qu’il mente

que nous mentions

que vous mentiez

qu’ils mentent



Subjonctif passé

que j’aie menti

que tu aies menti

qu’il ait menti

que nous ayons menti

que vous ayez menti

qu’ils aient menti

Subjonctif imparfait

que je mentisse

que tu mentisses

qu’il mentît

que nous mentissions

que vous mentissiez

qu’ils mentissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse menti

que tu eusses menti

qu’il eût menti



que nous eussions menti

que vous eussiez menti

qu’ils eussent menti

Mode impératif

Impératif présent

mens

mentons

mentez

Impératif passé

aie menti

ayons menti

ayez menti

Mode participe

Participe présent

mentant

Participe passé



menti

Mode infinitif

Infinitif présent

mentir

Infinitif passé

avoir menti

48 – METTRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je mets

tu mets

il met

nous mettons

vous mettez

ils mettent



Indicatif imparfait

je mettais

tu mettais

il mettait

nous mettions

vous mettiez

ils mettaient

Indicatif passé simple

je mis

tu mis

il mit

nous mîmes

vous mîtes

ils mirent

Indicatif futur simple

je mettrai

tu mettras

il mettra



nous mettrons

vous mettrez

ils mettront

Indicatif futur antérieur

j’aurai mis

tu auras mis

il aura mis

nous aurons mis

vous aurez mis

ils auront mis

Indicatif passé composé

j’ai mis

tu as mis

il a mis

nous avons mis

vous avez mis

ils ont mis

Indicatif passé antérieur



j’eus mis

tu eus mis

il eut mis

nous eûmes mis

vous eûtes mis

ils eurent mis

Indicatif plus-que-parfait

j’avais mis

tu avais mis

il avait mis

nous avions mis

vous aviez mis

ils avaient mis

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je mettrais

tu mettrais



il mettrait

nous mettrions

vous mettriez

ils mettraient

Conditionnel passé

j’aurais mis

tu aurais mis

il aurait mis

nous aurions mis

vous auriez mis

ils auraient mis

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je mette

que tu mettes

qu’il mette

que nous mettions



que vous mettiez

qu’ils mettent

Subjonctif passé

que j’aie mis

que tu aies mis

qu’il ait mis

que nous ayons mis

que vous ayez mis

qu’ils aient mis

Subjonctif imparfait

que je misse

que tu misses

qu’il mît

que nous missions

que vous missiez

qu’ils missent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse mis



que tu eusses mis

qu’il eût mis

que nous eussions mis

que vous eussiez mis

qu’il eût mis

Mode impératif

Impératif présent

mets

mettons

mettez

Impératif passé

aie mis

ayons mis

ayez mis

Mode participe

Participe présent



mettant

Participe passé

mis

Mode infinitif

Infinitif présent

mettre

Infinitif passé

avoir mis

49 – MORDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je mords

tu mords

il mord

nous mordons



vous mordez

ils mordent

Indicatif imparfait

je mordais

tu mordais

il mordait

nous mordions

vous mordiez

ils mordaient

Indicatif passé simple

je mordis

tu mordis

il mordit

nous mordîmes

vous mordîtes

ils mordirent

Indicatif futur simple

je mordrai



tu mordras

il mordra

nous mordrons

vous mordrez

ils mordront

Indicatif futur antérieur

j’aurai mordu

tu auras mordu

il aura mordu

nous aurons mordu

vous aurez mordu

ils auront mordu

Indicatif passé composé

j’ai mordu

tu as mordu

il a mordu

nous avons mordu

vous avez mordu



ils ont mordu

Indicatif passé antérieur

j’eus mordu

tu eus mordu

il eut mordu

nous eûmes mordu

vous eûtes mordu

ils eurent mordu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais mordu

tu avais mordu

il avait mordu

nous avions mordu

vous aviez mordu

ils avaient mordu

Mode conditionnel

Conditionnel présent



je mordrais

tu mordrais

il mordrait

nous mordrions

vous mordriez

ils mordraient

Conditionnel passé

j’aurais mordu

tu aurais mordu

il aurait mordu

nous aurions mordu

vous auriez mordu

ils auraient mordu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je morde

que tu mordes



qu’il morde

que nous mordions

que vous mordiez

qu’ils mordent

Subjonctif passé

que j’aie mordu

que tu aies mordu

qu’il ait mordu

que nous ayons mordu

que vous ayez mordu

qu’ils aient mordu

Subjonctif imparfait

que je mordisse

que tu mordisses

qu’il mordît

que nous mordissions

que vous mordissiez

qu’ils mordissent



Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse mordu

que tu eusses mordu

qu’il eût mordu

que nous eussions mordu

que vous eussiez mordu

qu’ils eussent mordu

Mode impératif

Impératif présent

mords

mordons

mordez

Impératif passé

aie mordu

ayons mordu

ayez mordu

Mode participe



Participe présent

mordant

Participe passé

mordu

Mode infinitif

Infinitif présent

mordre

Infinitif passé

avoir mordu

50 – MOUDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je mouds

tu mouds

il moud



nous moulons

vous moulez

ils moulent

Indicatif imparfait

je moulais

tu moulais

il moulait

nous moulions

vous mouliez

ils moulaient

Indicatif passé simple

je moulus

tu moulus

il moulut

nous moulûmes

vous moulûtes

ils moulurent

Indicatif futur simple



je moudrai

tu moudras

il moudra

nous moudrons

vous moudrez

ils moudront

Indicatif futur antérieur

j’aurai moulu

tu auras moulu

il aura moulu

nous aurons moulu

vous aurez moulu

ils auront moulu

Indicatif passé composé

j’ai moulu

tu as moulu

il a moulu

nous avons moulu



vous avez moulu

ils ont moulu

Indicatif passé antérieur

j’eus moulu

tu eus moulu

il eut moulu

nous eûmes moulu

vous eûtes moulu

ils eurent moulu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais moulu

tu avais moulu

il avait moulu

nous avions moulu

vous aviez moulu

ils avaient moulu

Mode conditionnel



Conditionnel présent

je moudrais

tu moudrais

il moudrait

nous moudrions

vous moudriez

ils moudraient

Conditionnel passé

j’aurais moulu

tu aurais moulu

il aurait moulu

nous aurions moulu

vous auriez moulu

ils auraient moulu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je moule



que tu moules

qu’il moule

que nous moulions

que vous mouliez

qu’ils moulent

Subjonctif passé

que j’aie moulu

que tu aies moulu

qu’il ait moulu

que nous ayons moulu

que vous ayez moulu

qu’ils aient moulu

Subjonctif imparfait

que je moulusse

que tu moulusses

qu’il moulût

que nous moulussions

que vous moulussiez



qu’ils moulussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse moulu

que tu eusses moulu

qu’il eût moulu

que nous eussions moulu

que vous eussiez moulu

qu’ils eussent moulu

Mode impératif

Impératif présent

mouds

moulons

moulez

Impératif passé

aie moulu

ayons moulu

ayez moulu



Mode participe

Participe présent

moulant

Participe passé

moulu

Mode infinitif

Infinitif présent

moudre

Infinitif passé

avoir moulu

51 – MOURIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je meurs



tu meurs

il meurt

nous mourons

vous mourez

ils meurent

Indicatif imparfait

je mourais

tu mourais

il mourait

nous mourions

vous mouriez

ils mouraient

Indicatif passé simple

je mourus

tu mourus

il mourut

nous mourûmes

vous mourûtes



ils moururent

Indicatif futur simple

je mourrai

tu mourras

il mourra

nous mourrons

vous mourrez

ils mourront

Indicatif futur antérieur

je serai mort

tu seras mort

il sera mort

nous serons morts

vous serez morts

ils seront morts

Indicatif passé composé

je suis mort

tu es mort



il est mort

nous sommes morts

vous êtes morts

ils sont morts

Indicatif passé antérieur

je fus mort

tu fus mort

il fut mort

nous fûmes morts

vous fûtes morts

ils furent morts

Indicatif plus-que-parfait

j’étais mort

tu étais mort

il était mort

nous étions morts

vous étiez morts

ils étaient morts



Mode conditionnel

Conditionnel présent

je mourrais

tu mourrais

il mourrait

nous mourrions

vous mourriez

ils mourraient

Conditionnel passé

je serais mort

tu serais mort

il serait mort

nous serions morts

vous seriez morts

ils seraient morts

Mode subjonctif

Subjonctif présent



que je meure

que tu meures

qu’il meure

que nous mourions

que vous mouriez

qu’ils meurent

Subjonctif passé

que je sois mort

que tu sois mort

qu’il soit mort

que nous soyons morts

que vous soyez morts

qu’ils soient morts

Subjonctif imparfait

que je mourusse

que tu mourusses

qu’il mourût

que nous mourussions



que vous mourussiez

qu’ils mourussent

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse mort

que tu fusses mort

qu’il fût mort

que nous fussions morts

que vous fussiez morts

qu’ils fussent morts

Mode impératif

Impératif présent

meurs

mourons

mourez

Impératif passé

sois mort

soyons morts



soyez morts

Mode participe

Participe présent

mourant

Participe passé

mort

Mode infinitif

Infinitif présent

mourir

Infinitif passé

être mort

52 – NAÎTRE 3
e

 groupe

Mode infinitif

Infinitif présent



je nais

tu nais

il naît

nous naissons

vous naissez

ils naissent

Indicatif imparfait

je naissais

tu naissais

il naissait

nous naissions

vous naissiez

ils naissaient

Indicatif passé simple

je naquis

tu naquis

il naquit

nous naquîmes



vous naquîtes

ils naquirent

Indicatif futur simple

je naîtrai

tu naîtras

il naîtra

nous naîtrons

vous naîtrez

ils naîtront

Indicatif futur antérieur

je serai né

tu seras né

il sera né

nous serons nés

vous serez nés

ils seront nés

Indicatif passé composé

je suis né



tu es né

il est né

nous sommes nés

vous êtes nés

ils sont nés

Indicatif passé antérieur

je fus né

tu fus né

il fut né

nous fûmes nés

vous fûtes nés

ils furent nés

Indicatif plus-que-parfait

j’étais né

tu étais né

il était né

nous étions nés

vous étiez nés



ils étaient nés

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je naîtrais

tu naîtrais

il naîtrait

nous naîtrions

vous naîtriez

ils naîtraient

Conditionnel passé

je serais né

tu serais né

il serait né

nous serions nés

vous seriez nés

ils seraient nés

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que je naisse

que tu naisses

qu’il naisse

que nous naissions

que vous naissiez

qu’ils naissent

Subjonctif passé

que je sois né

que tu sois né

qu’il soit né

que nous soyons nés

que vous soyez nés

qu’ils soient nés

Subjonctif imparfait

que je naquisse

que tu naquisses

qu’il naquît



que nous naquissions

que vous naquissiez

qu’ils naquissent

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse né

que tu fusses né

qu’il fût né

que nous fussions nés

que vous fussiez nés

qu’ils fussent nés

Mode impératif

Impératif présent

nais

naissons

naissez

Impératif passé

sois né



soyons né

soyez né

Mode participe

Participe présent

naissant

Participe passé

né

Mode infinitif

Infinitif présent

naître

Infinitif passé

être né

53 – OUVRIR 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

j’ouvre

tu ouvres

il ouvre

nous ouvrons

vous ouvrez

ils ouvrent

Indicatif imparfait

j’ouvrais

tu ouvrais

il ouvrait

nous ouvrions

vous ouvriez

ils ouvraient

Indicatif passé simple

j’ouvris

tu ouvris

il ouvrit



nous ouvrîmes

vous ouvrîtes

ils ouvrirent

Indicatif futur simple

j’ouvrirai

tu ouvriras

il ouvrira

nous ouvrirons

vous ouvrirez

ils ouvriront

Indicatif futur antérieur

j’aurai ouvert

tu auras ouvert

il aura ouvert

nous aurons ouvert

vous aurez ouvert

ils auront ouvert

Indicatif passé composé



j’ai ouvert

tu as ouvert

il a ouvert

nous avons ouvert

vous avez ouvert

ils ont ouvert

Indicatif passé antérieur

j’eus ouvert

tu eus ouvert

il eut ouvert

nous eûmes ouvert

vous eûtes ouvert

ils eurent ouvert

Indicatif plus-que-parfait

j’avais ouvert

tu avais ouvert

il avait ouvert

nous avions ouvert



vous aviez ouvert

ils avaient ouvert

Mode conditionnel

Conditionnel présent

j’ouvrirais

tu ouvrirais

il ouvrirait

nous ouvririons

vous ouvririez

ils ouvriraient

Conditionnel passé

j’aurais ouvert

tu aurais ouvert

il aurait ouvert

nous aurions ouvert

vous auriez ouvert

ils auraient ouvert



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’ouvre

que tu ouvres

qu’il ouvre

que nous ouvrions

que vous ouvriez

qu’ils ouvrent

Subjonctif passé

que j’aie ouvert

que tu aies ouvert

qu’il ait ouvert

que nous ayons ouvert

que vous ayez ouvert

qu’ils aient ouvert

Subjonctif imparfait

que j’ouvrisse



que tu ouvrisses

qu’il ouvrît

que nous ouvrissions

que vous ouvrissiez

qu’ils ouvrissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse ouvert

que tu eusses ouvert

qu’il eût ouvert

que nous eussions ouvert

que vous eussiez ouvert

qu’ils eussent ouvert

Mode impératif

Impératif présent

ouvre

ouvrons

ouvrez



Impératif passé

aie ouvert

ayons ouvert

ayez ouvert

Mode participe

Participe présent

ouvrant

Participe passé

ouvert

Mode infinitif

Infinitif présent

ouvrir

Infinitif passé

avoir ouvert

54 – PARTIR 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je pars

tu pars

il part

nous partons

vous partez

ils partent

Indicatif imparfait

je partais

tu partais

il partait

nous partions

vous partiez

ils partaient

Indicatif passé simple

je partis



tu partis

il partit

nous partîmes

vous partîtes

ils partirent

Indicatif futur simple

je partirai

tu partiras

il partira

nous partirons

vous partirez

ils partiront

Indicatif futur antérieur

je serai parti

tu seras parti

il sera parti

nous serons partis

vous serez partis



ils seront partis

Indicatif passé composé

je suis parti

tu es parti

il est parti

nous sommes partis

vous êtes partis

ils sont partis

Indicatif passé antérieur

je fus parti

tu fus parti

il fut parti

nous fûmes partis

vous fûtes partis

ils furent partis

Indicatif plus-que-parfait

j’étais parti

tu étais parti



il était parti

nous étions partis

vous étiez partis

ils étaient partis

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je partirais

tu partirais

il partirait

nous partirions vous partiriez

ils partiraient

Conditionnel passé

je serais parti

tu serais parti

il serait parti

nous serions partis

vous seriez partis



ils seraient partis

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je parte

que tu partes

qu’il parte

que nous partions

que vous partiez

qu’ils partent

Subjonctif passé

que je sois parti

que tu sois parti

qu’il soit parti

que nous soyons partis

que vous soyez partis

qu’ils soient partis

Subjonctif imparfait



que je partisse

que tu partisses

qu’il partît

que nous partissions

que vous partissiez

qu’ils partissent

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse parti

que tu fusses parti

qu’il fût parti

que nous fussions partis

que vous fussiez partis

qu’ils fussent partis

Mode impératif

Impératif présent

pars

partons



partez

Impératif passé

sois parti

soyons partis

soyez partis

Mode participe

Participe présent

partant

Participe passé

parti

Mode infinitif

Infinitif présent

partir

Infinitif passé

être parti



55 – PAYER (1) 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je paie

tu paies

il paie

nous payons

vous payez

il paient

Indicatif imparfait

je payais

tu payais

il payait

nous payions

vous payiez

ils payaient



Indicatif passé simple

je payai

tu payas

il paya

nous payâmes

vous payâtes

ils payèrent

Indicatif futur simple

je paierai

tu paieras

il paiera

nous paierons

vous paierez

ils paieront

Indicatif futur antérieur

j’aurai payé

tu auras payé

il aura payé



nous aurons payé

vous aurez payé

ils auront payé

Indicatif passé composé

j’ai payé

tu as payé

il a payé

nous avons payé

vous avez payé

ils ont payé

Indicatif passé antérieur

j’eus payé

tu eus payé

il eut payé

nous eûmes payé

vous eûtes payé

ils eurent payé

Indicatif plus-que-parfait



j’avais payé

tu avais payé

il avait payé

nous avions payé

vous aviez payé

ils avaient payé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je paierais

tu paierais

il paierait

nous paierions

vous paieriez

ils paieraient

Conditionnel passé

j’aurais payé

tu aurais payé



il aurait payé

nous aurions payé

vous auriez payé

ils auraient payé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je paie

que tu paies

qu’il paie

que nous payions

que vous payiez

qu’ils paient

Subjonctif passé

que j’aie payé

que tu aies payé

qu’il ait payé

que nous ayons payé



que vous ayez payé

qu’ils aient payé

Subjonctif imparfait

que je payasse

que tu payasses

qu’il payât

que nous payassions

que vous payassiez

qu’ils payassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse payé

que tu eusses payé

qu’il eût payé

que nous eussions payé

que vous eussiez payé

qu’ils eussent payé

Mode impératif



Impératif présent

paie

payons

payez

Impératif passé

aie payé

ayons payé

ayez payé

Mode participe

Participe présent

payant

Participe passé

payé

Mode infinitif

Infinitif présent

payer



Infinitif passé

avoir payé

55 – PAYER (2) 1
er

 groupe

Présent

je paye

tu payes

il paye

Futur simple

je payerai

tu payeras

il payera

nous payerons

vous payerez

ils payeront

Conditionnel présent

je payerais

tu payerais



il payerait

nous payerions

vous payeriez

ils payeraient

Subjonctif présent

que je paye

que tu payes

qu’il paye

Impératif présent

paye

LES VERBES TERMINÉS PAR -AYER

De même que le verbe payer, plusieurs verbes possèdent

une double conjugaison, ce sont  : balayer (je balaie ou je

balaye, tu balaies ou tu balayes, etc.), bégayer, déblayer,

débrayer, défrayer, délayer, effrayer, embrayer, enrayer, essayer,

monnayer, pagayer, rayer, relayer, zézayer.

En revanche, les verbes capeyer, faseyer, grasseyer, volleyer ne

possèdent que la conjugaison avec le y  : je grasseye, tu

grasseyeras…



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

1 – Savez-vous, dit Guy, qu’Émile zézaie ou

zézaye, et bégaie ou bégaye ?

2 – Le silence éternel des espaces infinis

m’effraye ou effraie, a dit Blaise Pascal.

3 – Il faut que nous balayions ou balayons

devant la porte de Blaise Pascal, pour faire

un peu de bruit.

4 – Savez-vous, dit Émile, que Guy pagayait

ou pagayiait sur la Seine, avec des dames

que rien n’effrayiait ou n’effrayait ?

5 – Voici, en paiement ou payement des

services fournis à Guy, deux louis.

Réponses : 1 – Tout est correct. 2 – Tout est correct. 3 – que nous

balayions. 4 – il pagayait, rien n’effrayait. 5 – Tout est correct.

56 – PEINDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je peins

tu peins

il peint

nous peignons

vous peignez

ils peignent

Indicatif imparfait

je peignais

tu peignais

il peignait

nous peignions

vous peigniez

ils peignaient

Indicatif passé simple

je peignis

tu peignis

il peignit



nous peignîmes

vous peignîtes

ils peignirent

Indicatif futur simple

je peindrai

tu peindras

il peindra

nous peindrons

vous peindrez

ils peindront

Indicatif futur antérieur

j’aurai peint

tu auras peint

il aura peint

nous aurons peint

vous aurez peint

ils auront peint

Indicatif passé composé



j’ai peint

tu as peint

il a peint

nous avons peint

vous avez peint

ils ont peint

Indicatif passé antérieur

j’eus peint

tu eus peint

il eut peint

nous eûmes peint

vous eûtes peint

ils eurent peint

Indicatif plus-que-parfait

j’avais peint

tu avais peint

il avait peint

nous avions peint



vous aviez peint

ils avaient peint

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je peindrais

tu peindrais

il peindrait

nous peindrions

vous peindriez

ils peindraient

Conditionnel passé

j’aurais peint

tu aurais peint

il aurait peint

nous aurions peint

vous auriez peint

ils auraient peint



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je peigne

que tu peignes

qu’il peigne

que nous peignions

que vous peigniez

qu’ils peignent

Subjonctif passé

que j’aie peint

que tu aies peint

qu’il ait peint

que nous ayons peint

que vous ayez peint

qu’ils aient peint

Subjonctif imparfait

que je peignisse



que tu peignisses

qu’il peignît

que nous peignissions

que vous peignissiez

qu’ils peignissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse peint

que tu eusses peint

qu’il eût peint

que nous eussions peint

que vous eussiez peint

qu’ils eussent peint

Mode impératif

Impératif présent

peins

peignons

peignez



Impératif passé

aie peint

ayons peint

ayez peint

Mode participe

Participe présent

peignant

Participe passé

peint

Mode infinitif

Infinitif présent

peindre

Infinitif passé

avoir peint

57 – PERDRE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je perds

tu perds

il perd

nous perdons

vous perdez

ils perdent

Indicatif imparfait

je perdais

tu perdais

il perdait

nous perdions

vous perdiez

ils perdaient

Indicatif passé simple

je perdis



tu perdis

il perdit

nous perdîmes

vous perdîtes

ils perdirent

Indicatif futur simple

je perdrai

tu perdras

il perdra

nous perdrons

vous perdrez

ils perdront

Indicatif futur antérieur

j’aurai perdu

tu auras perdu

il aura perdu

nous aurons perdu

vous aurez perdu



ils auront perdu

Indicatif passé composé

j’ai perdu

tu as perdu

il a perdu

nous avons perdu

vous avez perdu

ils ont perdu

Indicatif passé antérieur

j’eus perdu

tu eus perdu

il eut perdu

nous eûmes perdu

vous eûtes perdu

ils eurent perdu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais perdu

tu avais perdu



il avait perdu

nous avions perdu

vous aviez perdu

ils avaient perdu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je perdrais

tu perdrais

il perdrait

nous perdrions

vous perdriez

ils perdraient

Conditionnel passé

j’aurais perdu

tu aurais perdu

il aurait perdu

nous aurions perdu



vous auriez perdu

ils auraient perdu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je perde

que tu perdes

qu’il perde

que nous perdions

que vous perdiez

qu’ils perdent

Subjonctif passé

que j’aie perdu

que tu aies perdu

qu’il ait perdu

que nous ayons perdu

que vous ayez perdu

qu’ils aient perdu



Subjonctif imparfait

que je perdisse

que tu perdisses

qu’il perdît

que nous perdissions

que vous perdissiez

qu’ils perdissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse perdu

que tu eusses perdu

qu’il eût perdu

que nous eussions perdu

que vous eussiez perdu

qu’ils eussent perdu

Mode impératif

Impératif présent

perds



perdons

perdez

Impératif passé

aie perdu

ayons perdu

ayez perdu

Mode participe

Participe présent

perdant

Participe passé

perdu

Mode infinitif

Infinitif présent

perdre

Infinitif passé



avoir perdu

58 – PLAIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je plais

tu plais

il plaît

nous plaisons

vous plaisez

ils plaisent

Indicatif imparfait

je plaisais

tu plaisais

il plaisait

nous plaisions

vous plaisiez



ils plaisaient

Indicatif passé simple

je plus

tu plus

il plut

nous plûmes

vous plûtes

ils plurent

Indicatif futur simple

je plairai

tu plairas

il plaira

nous plairons

vous plairez

ils plairont

Indicatif futur antérieur

j’aurai plu

tu auras plu



il aura plu

nous aurons plu

vous aurez plu

ils auront plu

Indicatif passé composé

j’ai plu

tu as plu

il a plu

nous avons plu

vous avez plu

ils ont plu

Indicatif passé antérieur

j’eus plu

tu eus plu

il eut plu

nous eûmes plu

vous eûtes plu

ils eurent plu



Indicatif plus-que-parfait

j’avais plu

tu avais plu

il avait plu

nous avions plu

vous aviez plu

ils avaient plu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je plairais

tu plairais

il plairait

nous plairions

vous plairiez

ils plairaient

Conditionnel passé

j’aurais plu



tu aurais plu

il aurait plu

nous aurions plu

vous auriez plu

ils auraient plu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je plaise

que tu plaises

qu’il plaise

que nous plaisions

que vous plaisiez

qu’ils plaisent

Subjonctif passé

que j’aie plu

que tu aies plu

qu’il ait plu



que nous ayons plu

que vous ayez plu

qu’ils aient plu

Subjonctif imparfait

que je plusse

que tu plusses

qu’il plût

que nous plussions

que vous plussiez

qu’ils plussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse plu

que tu eusses plu

qu’il eût plu

que nous eussions plu

que vous eussiez plu

qu’ils eussent plu



Mode impératif

Impératif présent

plais

plaisons

plaisez

Impératif passé

aie plu

ayons plu

ayez plu

Mode participe

Participe présent

plaisant

Participe passé

plu

Mode infinitif



Infinitif présent

plaire

Infinitif passé

avoir plu

59 – POURVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je pourvois

tu pourvois

il pourvoit

nous pourvoyons

vous pourvoyez

ils pourvoient

Indicatif imparfait

je pourvoyais

tu pourvoyais



il pourvoyait

nous pourvoyions

vous pourvoyiez

ils pourvoyaient

Indicatif passé simple

je pourvus

tu pourvus

il pourvut

nous pourvûmes

vous pourvûtes

ils pourvurent

Indicatif futur simple

je pourvoirai

tu pourvoiras

il pourvoira

nous pourvoirons

vous pourvoirez

ils pourvoiront



Indicatif futur antérieur

j’aurai pourvu

tu auras pourvu

il aura pourvu

nous aurons pourvu

vous aurez pourvu

ils auront pourvu

Indicatif passé composé

j’ai pourvu

tu as pourvu

il a pourvu

nous avons pourvu

vous avez pourvu

ils ont pourvu

Indicatif passé antérieur

j’eus pourvu

tu eus pourvu

il eut pourvu



nous eûmes pourvu

vous eûtes pourvu

ils eurent pourvu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais pourvu

tu avais pourvu

il avait pourvu

nous avions pourvu

vous aviez pourvu

ils avaient pourvu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je pourvoirais

tu pourvoirais

il pourvoirait

nous pourvoirions

vous pourvoiriez



ils pourvoiraient

Conditionnel passé

j’aurais pourvu

tu aurais pourvu

il aurait pourvu

nous aurions pourvu

vous auriez pourvu

ils auraient pourvu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je pourvoie

que tu pourvoies

qu’il pourvoie

que nous pourvoyions

que vous pourvoyiez

qu’ils pourvoient

Subjonctif passé



que j’aie pourvu

que tu aies pourvu

qu’il ait pourvu

que nous ayons pourvu

que vous ayez pourvu

qu’ils aient pourvu

Subjonctif imparfait

que je pourvusse

que tu pourvusses

qu’il pourvût

que nous pourvussions

que vous pourvussiez

qu’ils pourvussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse pourvu

que tu eusses pourvu

qu’il eût pourvu

que nous eussions pourvu



que vous eussiez pourvu

qu’ils eussent pourvu

Mode impératif

Impératif présent

pourvois

pourvoyons

pourvoyez

Impératif passé

aie pourvu

ayons pourvu

ayez pourvu

Mode participe

Participe présent

pourvoyant

Participe passé

pourvu



Mode infinitif

Infinitif présent

pourvoir

Infinitif passé

avoir pourvu

60 – POUVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je peux (ou je puis)

tu peux

il peut

nous pouvons

vous pouvez

ils peuvent

Indicatif imparfait



je pouvais

tu pouvais

il pouvait

nous pouvions

vous pouviez

ils pouvaient

Indicatif passé simple

je pus

tu pus

il put

nous pûmes

vous pûtes

ils purent

Indicatif futur simple

je pourrai

tu pourras

il pourra

nous pourrons



vous pourrez

ils pourront

Indicatif futur antérieur

j’aurai pu

tu auras pu

il aura pu

nous aurons pu

vous aurez pu

ils auront pu

Indicatif passé composé

j’ai pu

tu as pu

il a pu

nous avons pu

vous avez pu

ils ont pu

Indicatif passé antérieur

j’eus pu



tu eus pu

il eut pu

nous eûmes pu

vous eûtes pu

ils eurent pu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais pu

tu avais pu

il avait pu

nous avions pu

vous aviez pu

ils avaient pu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je pourrais

tu pourrais

il pourrait



nous pourrions

vous pourriez

ils pourraient

Conditionnel passé

j’aurais pu

tu aurais pu

il aurait pu

nous aurions pu

vous auriez pu

ils auraient pu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je puisse

que tu puisses

qu’il puisse

que nous puissions

que vous puissiez



qu’ils puissent

Subjonctif passé

que j’aie pu

que tu aies pu

qu’il ait pu

que nous ayons pu

que vous ayez pu

qu’ils aient pu

Subjonctif imparfait

que je pusse

que tu pusses

qu’il pût

que nous pussions

que vous pussiez

qu’ils pussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse pu

que tu eusses pu



qu’il eût pu

que nous eussions pu

que vous eussiez pu

qu’ils eussent pu

Impératif

inusité

Mode participe

Participe présent

pouvant

Participe passé

pu

Mode infinitif

Infinitif présent

pouvoir

Infinitif passé



avoir pu



61 – PRÉVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je prévois

tu prévois

il prévoit

nous prévoyons

vous prévoyez

ils prévoient

Indicatif imparfait

je prévoyais

tu prévoyais

il prévoyait

nous prévoyions

vous prévoyiez

ils prévoyaient



Indicatif passé simple

je prévis

tu prévis

il prévit

nous prévîmes

vous prévîtes

ils prévirent

Indicatif futur simple

je prévoirai

tu prévoiras

il prévoira

nous prévoirons

vous prévoirez

ils prévoiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai prévu

tu auras prévu

il aura prévu



nous aurons prévu

vous aurez prévu

ils auront prévu

Indicatif passé composé

j’ai prévu

tu as prévu

il a prévu

nous avons prévu

vous avez prévu

ils ont prévu

Indicatif passé antérieur

j’eus prévu

tu eus prévu

il eut prévu

nous eûmes prévu

vous eûtes prévu

ils eurent prévu

Indicatif plus-que-parfait



j’avais prévu

tu avais prévu

il avait prévu

nous avions prévu

vous aviez prévu

ils avaient prévu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je prévoirais

tu prévoirais

il prévoirait

nous prévoirions

vous prévoiriez

ils prévoiraient

Conditionnel passé

j’aurais prévu

tu aurais prévu



il aurait prévu

nous aurions prévu

vous auriez prévu

ils auraient prévu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je prévoie

que tu prévoies

qu’il prévoie

que nous prévoyions

que vous prévoyiez

qu’ils prévoient

Subjonctif passé

que j’aie prévu

que tu aies prévu

qu’il ait prévu

que nous ayons prévu



que vous ayez prévu

qu’ils aient prévu

Subjonctif imparfait

que je prévisse

que tu prévisses

qu’il prévît

que nous prévissions

que vous prévissiez

qu’ils prévissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse prévu

que tu eusses prévu

qu’il eût prévu

que nous eussions prévu

que vous eussiez prévu

qu’ils eussent prévu

Mode impératif



Impératif présent

prévois

prévoyons

prévoyez

Impératif passé

aie prévu

ayons prévu

ayez prévu

Mode participe

Participe présent

prévoyant

Participe passé

prévu

Mode infinitif

Infinitif présent

prévoir



Infinitif passé

avoir prévu

62 – PROMOUVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je promeus

tu promeus

il promeut

nous promouvons

vous promouvez

ils promeuvent

Indicatif imparfait

je promouvais

tu promouvais

il promouvait

nous promouvions



vous promouviez

ils promouvaient

Indicatif passé simple

je promus

tu promus

il promut

nous promûmes

vous promûtes

ils promurent

Indicatif futur simple

je promouvrai

tu promouvras

il promouvra

nous promouvrons

vous promouvrez

ils promouvront

Indicatif futur antérieur

j’aurai promu



tu auras promu

il aura promu

nous aurons promu

vous aurez promu

ils auront promu

Indicatif passé composé

j’ai promu

tu as promu

il a promu

nous avons promu

vous avez promu

ils ont promu

Indicatif passé antérieur

j’eus promu

tu eus promu

il eut promu

nous eûmes promu

vous eûtes promu



ils eurent promu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais promu

tu avais promu

il avait promu

nous avions promu

vous aviez promu

ils avaient promu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je promouvrais

tu promouvrais

il promouvrait

nous promouvrions

vous promouvriez

ils promouvraient

Conditionnel passé



j’aurais promu

tu aurais promu

il aurait promu

nous aurions promu

vous auriez promu

ils auraient promu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je promeuve

que tu promeuves

qu’il promeuve

que nous promouvions

que vous promouviez

qu’ils promeuvent

Subjonctif passé

que j’aie promu

que tu aies promu



qu’il ait promu

que nous ayons promu

que vous ayez promu

qu’ils aient promu

Subjonctif imparfait

que je promusse

que tu promusses

qu’il promût

que nous promussions

que vous promussiez

qu’ils promussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse promu

que tu eusses promu

qu’il eût promu

que nous eussions promu

que vous eussiez promu

qu’ils eussent promu



Mode impératif

Impératif présent

promeus

promouvons

promouvez

Impératif passé

aie promu

ayons promu

ayez promu

Mode participe

Participe présent

promouvant

Participe passé

promu (mû, mue pour le verbe mouvoir)

Mode infinitif



Infinitif présent

promouvoir

Infinitif passé

avoir promu



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

1 – Pendant que les vaches faisaient

« Meuh  !  », je promeuvais ou promouvais

mes fatalatapouettes.

2 – Ces fatalatapouettes, il faudrait que nous

les promotions ou promouvions

davantage encore.

3 – Demain, je promeuvrai ou promouvrai vos

fatalatapouettes.

4 – Même ceux qui ont promouvu ou promu

les fatalatapouettes ne savent pas

exactement ce que c’est…

5 – Les fatalatapouettes ? Il eût fallu que leur

inventeur les promusse ou promût lui-

même !

Réponses  : 1 –  je promouvais. 2 – que nous promouvions. 3 –  je

promouvrai. 4  –  ceux qui ont promu. 5  –  que leur inventeur les

promût.

63 – RANGER 1
er

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je range

tu ranges

il range

nous rangeons

vous rangez

ils rangent

Indicatif imparfait

je rangeais

tu rangeais

il rangeait

nous rangions

vous rangiez

ils rangeaient

Indicatif passé simple

je rangeai



tu rangeas

il rangea

nous rangeâmes

vous rangeâtes

ils rangèrent

Indicatif futur simple

je rangerai

tu rangeras

il rangera

nous rangerons

vous rangerez

ils rangeront

Indicatif futur antérieur

j’aurai rangé

tu auras rangé

il aura rangé

nous aurons rangé

vous aurez rangé



ils auront rangé

Indicatif passé composé

j’ai rangé

tu as rangé

il a rangé

nous avons rangé

vous avez rangé

ils ont rangé

Indicatif passé antérieur

j’eus rangé

tu eus rangé

il eut rangé

nous eûmes rangé

vous eûtes rangé

ils eurent rangé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais rangé

tu avais rangé



il avait rangé

nous avions rangé

vous aviez rangé

ils avaient rangé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je rangerais

tu rangerais

il rangerait

nous rangerions

vous rangeriez

ils rangeraient

Conditionnel passé

j’aurais rangé

tu aurais rangé

il aurait rangé

nous aurions rangé



vous auriez rangé

ils auraient rangé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je range

que tu ranges

qu’il range

que nous rangions

que vous rangiez

qu’ils rangent

Subjonctif passé

que j’aie rangé

que tu aies rangé

qu’il ait rangé

que nous ayons rangé

que vous ayez rangé

qu’ils aient rangé



Subjonctif imparfait

que je rangeasse

que tu rangeasses

qu’il rangeât

que nous rangeassions

que vous rangeassiez

qu’ils rangeassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse rangé

que tu eusses rangé

qu’il eût rangé

que nous eussions rangé

que vous eussiez rangé

qu’ils eussent rangé

Mode impératif

Impératif présent

range



rangeons

rangez

Impératif passé

aie rangé

ayons rangé

ayez rangé

Mode participe

Participe présent

rangeant

Participe passé

rangé

Mode infinitif

Infinitif présent

ranger

Infinitif passé



avoir rangé

64 – RECEVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je reçois

tu reçois

il reçoit

nous recevons

vous recevez

ils reçoivent

Indicatif imparfait

je recevais

tu recevais

il recevait

nous recevions

vous receviez



ils recevaient

Indicatif passé simple

je reçus

tu reçus

il reçut

nous reçûmes

vous reçûtes

ils reçurent

Indicatif futur simple

je recevrai

tu recevras

il recevra

nous recevrons

vous recevrez

ils recevront

Indicatif futur antérieur

j’aurai reçu

tu auras reçu



il aura reçu

nous aurons reçu

vous aurez reçu

ils auront reçu

Indicatif passé composé

j’ai reçu

tu as reçu

il a reçu

nous avons reçu

vous avez reçu

ils ont reçu

Indicatif passé antérieur

j’eus reçu

tu eus reçu

il eut reçu

nous eûmes reçu

vous eûtes reçu

ils eurent reçu



Indicatif plus-que-parfait

j’avais reçu

tu avais reçu

il avait reçu

nous avions reçu

vous aviez reçu

ils avaient reçu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je recevrais

tu recevrais

il recevrait

nous recevrions

vous recevriez

ils recevraient

Conditionnel passé

j’aurais reçu



tu aurais reçu

il aurait reçu

nous aurions reçu

vous auriez reçu

ils auraient reçu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je reçoive

que tu reçoives

qu’il reçoive

que nous recevions

que vous receviez

qu’ils reçoivent

Subjonctif passé

que j’aie reçu

que tu aies reçu

qu’il ait reçu



que nous ayons reçu

que vous ayez reçu

qu’ils aient reçu

Subjonctif imparfait

que je reçusse

que tu reçusses

qu’il reçût

que nous reçussions

que vous reçussiez

qu’ils reçussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse reçu

que tu eusses reçu

qu’il eût reçu

que nous eussions reçu

que vous eussiez reçu

qu’ils eussent reçu



Mode impératif

Impératif présent

reçois

recevons

recevez

Impératif passé

aie reçu

ayons reçu

ayez reçu

Mode participe

Participe présent

recevant

Participe passé

reçu

Mode infinitif



Infinitif présent

recevoir

Infinitif passé

avoir reçu

65 – RÉPANDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je répands

tu répands

il répand

nous répandons

vous répandez

ils répandent

Indicatif imparfait

je répandais

tu répandais



il répandait

nous répandions

vous répandiez

ils répandaient

Indicatif passé simple

je répandis

tu répandis

il répandit

nous répandîmes

vous répandîtes

ils répandirent

Indicatif futur simple

je répandrai

tu répandras

il répandra

nous répandrons

vous répandrez

ils répandront



Indicatif futur antérieur

j’aurai répandu

tu auras répandu

il aura répandu

nous aurons répandu

vous aurez répandu

ils auront répandu

Indicatif passé composé

j’ai répandu

tu as répandu

il a répandu

nous avons répandu

vous avez répandu

ils ont répandu

Indicatif passé antérieur

j’eus répandu

tu eus répandu

il eut répandu



nous eûmes répandu

vous eûtes répandu

ils eurent répandu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais répandu

tu avais répandu

il avait répandu

nous avions répandu

vous aviez répandu

ils avaient répandu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je répandrais

tu répandrais

il répandrait

nous répandrions

vous répandriez



ils répandraient

Conditionnel passé

j’aurais répandu

tu aurais répandu

il aurait répandu

nous aurions répandu

vous auriez répandu

ils auraient répandu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je répande

que tu répandes

qu’il répande

que nous répandions

que vous répandiez

qu’ils répandent

Subjonctif passé



que j’aie répandu

que tu aies répandu

qu’il ait répandu

que nous ayons répandu

que vous ayez répandu

qu’ils aient répandu

Subjonctif imparfait

que je répandisse

que tu répandisses

qu’il répandît

que nous répandissions

que vous répandissiez

qu’ils répandissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse répandu

que tu eusses répandu

qu’il eût répandu

que nous eussions répandu



que vous eussiez répandu

qu’ils eussent répandu

Mode impératif

Impératif présent

répands

répandons

répandez

Impératif passé

aie répandu

ayons répandu

ayez répandu

Mode participe

Participe présent

répandant

Participe passé

répandu



Mode infinitif

Infinitif présent

répandre

Infinitif passé

avoir répandu



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

1 – Tu te répans ou répands en accusations

contre mon chat qui s’appelle Globule.

2 – Maintenant tu te repens ou repends de

t’être répandu ou répandut en accusations

contre Globule.

3 – J'eusse aimé que tu ne te répandisses ou

répandasses plus en accusations de toutes

sortes contre Globule.

4 – Les croquettes qu’a répandues ou

répandue la voisine sur son seuil étaient

destinées à Globule.

5 – Les habitants de la rue parlaient entre

eux, tous se répandant ou se répandants

en éloges sur Globule.

Réponses : 1 – Tu te répands. 2 – tu te repens de t’être répandu.

3 – tu te répandisses. 4 – Les croquettes qu’a répandues… 5 – tous

se répandant

66 – RÉPONDRE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je réponds

tu réponds

il répond

nous répondons

vous répondez

ils répondent

Indicatif imparfait

je répondais

tu répondais

il répondait

nous répondions

vous répondiez

ils répondaient

Indicatif passé simple

je répondis



tu répondis

il répondit

nous répondîmes

vous répondîtes

ils répondirent

Indicatif futur simple

je répondrai

tu répondras

il répondra

nous répondrons

vous répondrez

ils répondront

Indicatif futur antérieur

j’aurai répondu

tu auras répondu

il aura répondu

nous aurons répondu

vous aurez répondu



ils auront répondu

Indicatif passé composé

j’ai répondu

tu as répondu

il a répondu

nous avons répondu

vous avez répondu

ils ont répondu

Indicatif passé antérieur

j’eus répondu

tu eus répondu

il eut répondu

nous eûmes répondu

vous eûtes répondu

ils eurent répondu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais répondu

tu avais répondu



il avait répondu

nous avions répondu

vous aviez répondu

ils avaient répondu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je répondrais

tu répondrais

il répondrait

nous répondrions

vous répondriez

ils répondraient

Conditionnel passé

j’aurais répondu

tu aurais répondu

il aurait répondu

nous aurions répondu



vous auriez répondu

ils auraient répondu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je réponde

que tu répondes

qu’il réponde

que nous répondions

que vous répondiez

qu’ils répondent

Subjonctif passé

que j’aie répondu

que tu aies répondu

qu’il ait répondu

que nous ayons répondu

que vous ayez répondu

qu’ils aient répondu



Subjonctif imparfait

que je répondisse

que tu répondisses

qu’il répondît

que nous répondissions

que vous répondissiez

qu’ils répondissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse répondu que tu eusses

répondu

qu’il eût répondu

que nous eussions répondu

que vous eussiez répondu

qu’ils eussent répondu

Mode impératif

Impératif présent

réponds



répondons

répondez

Impératif passé

aie répondu

ayons répondu

ayez répondu

Mode participe

Participe présent

répondant

Participe passé

répondu

Mode infinitif

Infinitif présent

répondre

Infinitif passé



avoir répondu

67 – RÉSOUDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je résous

tu résous

il résout

nous résolvons

vous résolvez

ils résolvent

Indicatif imparfait

je résolvais

tu résolvais

il résolvait

nous résolvions

vous résolviez



ils résolvaient

Indicatif passé simple

je résolus

tu résolus

il résolut

nous résolûmes

vous résolûtes

ils résolurent

Indicatif futur simple

je résoudrai

tu résoudras

il résoudra

nous résoudrons

vous résoudrez

ils résoudront

Indicatif futur antérieur

j’aurai résolu

tu auras résolu



il aura résolu

nous aurons résolu

vous aurez résolu

ils auront résolu

Indicatif passé composé

j’ai résolu

tu as résolu

il a résolu

nous avons résolu

vous avez résolu

ils ont résolu

Indicatif passé antérieur

j’eus résolu

tu eus résolu

il eut résolu

nous eûmes résolu

vous eûtes résolu

ils eurent résolu



Indicatif plus-que-parfait

j’avais résolu

tu avais résolu

il avait résolu

nous avions résolu

vous aviez résolu

ils avaient résolu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je résoudrais

tu résoudrais

il résoudrait

nous résoudrions

vous résoudriez

ils résoudraient

Conditionnel passé

j’aurais résolu



tu aurais résolu

il aurait résolu

nous aurions résolu

vous auriez résolu

ils auraient résolu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je résolve

que tu résolves

qu’il résolve

que nous résolvions

que vous résolviez

qu’ils résolvent

Subjonctif passé

que j’aie résolu

que tu aies résolu

qu’il ait résolu



que nous ayons résolu

que vous ayez résolu

qu’ils aient résolu

Subjonctif imparfait

que je résolusse

que tu résolusses

qu’il résolût

que nous résolussions

que vous résolussiez

qu’ils résolussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse résolu

que tu eusses résolu

qu’il eût résolu

que nous eussions résolu

que vous eussiez résolu

qu’ils eussent résolu



Mode impératif

Impératif présent

résous

résolvons

résolvez

Impératif passé

aie résolu

ayons résolu

ayez résolu

Mode participe

Participe présent

résolvant

Participe passé

résolu (pour le verbe absoudre,

le participe passé est absous,

absoute)



Mode infinitif

Infinitif présent

résoudre

Infinitif passé

avoir résolu

LES VERBES TERMINÉS PAR -DRE

Les verbes terminés par  -dre (vendre, tendre, rendre...)

conservent le d de leur radical dans leur conjugaison  : je

vends, tu tends, il rend.

Attention  : les verbes en  -indre et -soudre constituent des

exceptions à cette règle.



LES VERBES TERMINÉS PAR -INDRE ET -SOUDRE

Aux deux premières personnes du singulier du présent de

l’indicatif, les verbes terminés par -indre et -soudre perdent le

d. De plus, à la  3e personne du singulier du présent de

l’indicatif, ils changent le d en t. Ils ne conservent le d qu’au

futur simple et au conditionnel présent : Je peins, tu te plains,

elle résout, il nous joindra, nous feindrons, etc.



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Si je résous ou résouds ce problème, dit

Thalès, je deviens célèbre !

2 – Thalès résouda ou résolut ce problème

voilà presque trois cents ans, dit

Archimède.

3 - Non, dit Hannibal, Euclide a résolu ou a

résolut le problème longtemps après

Thalès !

4 – Je me suis trompé, Hannibal, dit

Archimède, il faut que tu absolves ou

absoudes ma faute.

5 – Que fais-tu Racine ? Je peins ou peinds les

hommes tels qu’ils sont, pendant que

Corneille les peints ou peint tels qu’ils

devraient être.

Réponses  : 1 –  je résous. 2 – Thalès résolut. 3 – Euclide a résolu.

4 – que tu absolves. 5 – Je peins les hommes… Corneille les peint.



68 – RIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je ris

tu ris

il rit

nous rions

vous riez

ils rient

Indicatif imparfait

je riais

tu riais

il riait

nous riions

vous riiez

ils riaient



Indicatif passé simple

je ris

tu ris

il rit

nous rîmes

vous rîtes

ils rirent

Indicatif futur simple

je rirai

tu riras

il rira

nous rirons

vous rirez

ils riront

Indicatif futur antérieur

j’aurai ri

tu auras ri

il aura ri



nous aurons ri

vous aurez ri

ils auront ri

Indicatif passé composé

j’ai ri

tu as ri

il a ri

nous avons ri

vous avez ri

ils ont ri

Indicatif passé antérieur

j’eus ri

tu eus ri

il eut ri

nous eûmes ri

vous eûtes ri

ils eurent ri

Indicatif plus-que-parfait



j’avais ri

tu avais ri

il avait ri

nous avions ri

vous aviez ri

ils avaient ri

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je rirais

tu rirais

il rirait

nous ririons

vous ririez

ils riraient

Conditionnel passé

j’aurais ri

tu aurais ri



il aurait ri

nous aurions ri

vous auriez ri

ils auraient ri

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je rie

que tu ries

qu’il rie

que nous riions

que vous riiez

qu’ils rient

Subjonctif passé

que j’aie ri

que tu aies ri

qu’il ait ri

que nous ayons ri



que vous ayez ri

qu’ils aient ri

Subjonctif imparfait

que je risse

que tu risses

qu’il rît

que nous rissions

que vous rissiez

qu’ils rissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse ri

que tu eusses ri

qu’il eût ri

que nous eussions ri

que vous eussiez ri

qu’ils eussent ri

Mode impératif



Impératif présent

ris

rions

riez

Impératif passé

aie ri

ayons ri

ayez ri

Mode participe

Participe présent

riant

Participe passé

ri

Mode infinitif

Infinitif présent

rire



Infinitif passé

avoir ri

69 – ROMPRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je romps

tu romps

il rompt

nous rompons

vous rompez

ils rompent

Indicatif imparfait

je rompais

tu rompais

il rompait

nous rompions



vous rompiez

ils rompaient

Indicatif passé simple

je rompis

tu rompis

il rompit

nous rompîmes

vous rompîtes

ils rompirent

Indicatif futur simple

je romprai

tu rompras

il rompra

nous romprons

vous romprez

ils rompront

Indicatif futur antérieur

j’aurai rompu



tu auras rompu

il aura rompu

nous aurons rompu

vous aurez rompu

ils auront rompu

Indicatif passé composé

j’ai rompu

tu as rompu

il a rompu

nous avons rompu

vous avez rompu

ils ont rompu

Indicatif passé antérieur

j’eus rompu

tu eus rompu

il eut rompu

nous eûmes rompu

vous eûtes rompu



ils eurent rompu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais rompu

tu avais rompu

il avait rompu

nous avions rompu

vous aviez rompu

ils avaient rompu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je romprais

tu romprais

il romprait

nous romprions

vous rompriez

ils rompraient

Conditionnel passé



j’aurais rompu

tu aurais rompu

il aurait rompu

nous aurions rompu

vous auriez rompu

ils auraient rompu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je rompe

que tu rompes

qu’il rompe

que nous rompions

que vous rompiez

qu’ils rompent

Subjonctif passé

que j’aie rompu

que tu aies rompu



qu’il ait rompu

que nous ayons rompu

que vous ayez rompu

qu’ils aient rompu

Subjonctif imparfait

que je rompisse

que tu rompisses

qu’il rompît

que nous rompissions

que vous rompissiez

qu’ils rompissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse rompu

que tu eusses rompu

qu’il eût rompu

que nous eussions rompu

que vous eussiez rompu

qu’ils eussent rompu



Mode impératif

Impératif présent

romps

rompons

rompez

Impératif passé

aie rompu

ayons rompu

ayez rompu

Mode participe

Participe présent

rompant

Participe passé

rompu

Mode infinitif



Infinitif présent

rompre

Infinitif passé

avoir rompu

70 – SAVOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je sais

tu sais

il sait

nous savons

vous savez

ils savent

Indicatif imparfait

je savais

tu savais



il savait

nous savions

vous saviez

ils savaient

Indicatif passé simple

je sus

tu sus

il sut

nous sûmes

vous sûtes

ils surent

Indicatif futur simple

je saurai

tu sauras

il saura

nous saurons

vous saurez

ils sauront



Indicatif futur antérieur

j’aurai su

tu auras su

il aura su

nous aurons su

vous aurez su

ils auront su

Indicatif passé composé

j’ai su

tu as su

il a su

nous avons su

vous avez su

ils ont su

Indicatif passé antérieur

j’eus su

tu eus su

il eut su



nous eûmes su

vous eûtes su

ils eurent su

Indicatif plus-que-parfait

j’avais su

tu avais su

il avait su

nous avions su

vous aviez su

ils avaient su

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je saurais

tu saurais

il saurait

nous saurions

vous sauriez



ils sauraient

Conditionnel passé

j’aurais su

tu aurais su

il aurait su

nous aurions su

vous auriez su

ils auraient su

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je sache

que tu saches

qu’il sache

que nous sachions

que vous sachiez

qu’ils sachent

Subjonctif passé



que j’aie su

que tu aies su

qu’il ait su

que nous ayons su

que vous ayez su

qu’ils aient su

Subjonctif imparfait

que je susse

que tu susses

qu’il sût

que nous sussions

que vous sussiez

qu’ils sussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse su

que tu eusses su

qu’il eût su

que nous eussions su



que vous eussiez su

qu’ils eussent su

Mode impératif

Impératif présent

sache

sachons

sachez

Impératif passé

aie su

ayons su

ayez su

Mode participe

Participe présent

sachant

Participe passé

su



Mode infinitif

Infinitif présent

savoir

Infinitif passé

avoir su

71 – SERVIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je sers

tu sers

il sert

nous servons

vous servez

ils servent

Indicatif imparfait



je servais

tu servais

il servait

nous servions

vous serviez

ils servaient

Indicatif passé simple

je servis

tu servis

il servit

nous servîmes

vous servîtes

ils servirent

Indicatif futur simple

je servirai

tu serviras

il servira

nous servirons



vous servirez

ils serviront

Indicatif futur antérieur

j’aurai servi

tu auras servi

il aura servi

nous aurons servi

vous aurez servi

ils auront servi

Indicatif passé composé

j’ai servi

tu as servi

il a servi

nous avons servi

vous avez servi

ils ont servi

Indicatif passé antérieur

j’eus servi



tu eus servi

il eut servi

nous eûmes servi

vous eûtes servi

ils eurent servi

Indicatif plus-que-parfait

j’avais servi

tu avais servi

il avait servi

nous avions servi

vous aviez servi

ils avaient servi

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je servirais

tu servirais

il servirait



nous servirions

vous serviriez

ils serviraient

Conditionnel passé

j’aurais servi

tu aurais servi

il aurait servi

nous aurions servi

vous auriez servi

ils auraient servi

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je serve

que tu serves

qu’il serve

que nous servions

que vous serviez



qu’ils servent

Subjonctif passé

que j’aie servi

que tu aies servi

qu’il ait servi

que nous ayons servi

que vous ayez servi

qu’ils aient servi

Subjonctif imparfait

que je servisse

que tu servisses

qu’il servît

que nous servissions

que vous servissiez

qu’ils servissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse servi

que tu eusses servi



qu’il eût servi

que nous eussions servi

que vous eussiez servi

qu’ils eussent servi

Mode impératif

Impératif présent

sers

servons

servez

Impératif passé

aie servi

ayons servi

ayez servi

Mode participe

Participe présent

servant



Participe passé

servi

Mode infinitif

Infinitif présent

servir

Infinitif passé

avoir servi

72 – SIÉGER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je siège

tu sièges

il siège

nous siégeons

vous siégez



ils siègent

Indicatif imparfait

je siégeais

tu siégeais

il siégeait

nous siégions

vous siégiez

ils siégeaient

Indicatif passé simple

je siégeai

tu siégeas

il siégea

nous siégeâmes

vous siégeâtes

ils siégèrent

Indicatif futur simple

je siégerai

tu siégeras



il siégera

nous siégerons

vous siégerez

ils siégeront

Indicatif futur antérieur

j’aurai siégé

tu auras siégé

il aura siégé

nous aurons siégé

vous aurez siégé

ils auront siégé

Indicatif passé composé

j’ai siégé

tu as siégé

il a siégé

nous avons siégé

vous avez siégé

ils ont siégé



Indicatif passé antérieur

j’eus siégé

tu eus siégé

il eut siégé

nous eûmes siégé

vous eûtes siégé

ils eurent siégé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais siégé

tu avais siégé

il avait siégé

nous avions siégé

vous aviez siégé

ils avaient siégé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je siégerais



tu siégerais

il siégerait

nous siégerions

vous siégeriez

ils siégeraient

Conditionnel passé

j’aurais siégé

tu aurais siégé

il aurait siégé

nous aurions siégé

vous auriez siégé

ils auraient siégé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je siège

que tu sièges

qu’il siège



que nous siégions

que vous siégiez

qu’ils siègent

Subjonctif passé

que j’aie siégé

que tu aies siégé

qu’il ait siégé

que nous ayons siégé

que vous ayez siégé

qu’ils aient siégé

Subjonctif imparfait

que je siégeasse

que tu siégeasses

qu’il siégeât

que nous siégeassions

que vous siégeassiez

qu’ils siégeassent

Subjonctif plus-que-parfait



que j’eusse siégé

que tu eusses siégé

qu’il eût siégé

que nous eussions siégé

que vous eussiez siégé

qu’ils eussent siégé

Mode impératif

Impératif présent

siège

siégeons

siégez

Impératif passé

aie siégé

ayons siégé

ayez siégé

Mode participe



Participe présent

siégeant

Participe passé

siégé

Mode infinitif

Infinitif présent

siéger

Infinitif passé

avoir siégé

73 – SORTIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je sors

tu sors

il sort



nous sortons

vous sortez

ils sortent

Indicatif imparfait

je sortais

tu sortais

il sortait

nous sortions

vous sortiez

ils sortaient

Indicatif passé simple

je sortis

tu sortis

il sortit

nous sortîmes

vous sortîtes

ils sortirent

Indicatif futur simple



je sortirai

tu sortiras

il sortira

nous sortirons

vous sortirez

ils sortiront

Indicatif futur antérieur

je serai sorti

tu seras sorti

il sera sorti

nous serons sortis

vous serez sortis

ils seront sortis

Indicatif passé composé

(transitif direct : J’ai sorti la voiture)

j’ai sorti

tu as sorti

il a sorti



nous avons sorti

vous avez sorti

ils ont sorti

(intransitif : Je suis sorti dans la cour)

je suis sorti

tu es sorti

il est sorti

nous sommes sortis

vous êtes sortis

ils sont sortis

Indicatif passé antérieur

je fus sorti

tu fus sorti

il fut sorti

nous fûmes sortis

vous fûtes sortis

ils furent sortis

Indicatif plus-que-parfait



j’étais sorti

tu étais sorti

il était sorti

nous étions sortis

vous étiez sortis

ils étaient sortis

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je sortirais

tu sortirais

il sortirait

nous sortirions

vous sortiriez

ils sortiraient

Conditionnel passé

je serais sorti

tu serais sorti



il serait sorti

nous serions sortis

vous seriez sortis

ils seraient sortis

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je sorte

que tu sortes

qu’il sorte

que nous sortions

que vous sortiez

qu’ils sortent

Subjonctif passé

que je sois sorti

que tu sois sorti

qu’il soit sorti

que nous soyons sortis



que vous soyez sortis

qu’ils soient sortis

Subjonctif imparfait

que je sortisse

que tu sortisses

qu’il sortît

que nous sortissions

que vous sortissiez

qu’ils sortissent

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse sorti

que tu fusses sorti

qu’il fût sorti

que nous fussions sortis

que vous fussiez sortis

qu’ils fussent sortis

Mode impératif



Impératif présent

sors

sortons

sortez

Impératif passé

sois sorti

soyons sorti

soyez sorti

Mode participe

Participe présent

sortant

Participe passé

sorti

Mode infinitif

Infinitif présent

sortir



Infinitif passé

être sorti

74 – SOULEVER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je soulève

tu soulèves

il soulève

nous soulevons

vous soulevez

ils soulèvent

Indicatif imparfait

je soulevais

tu soulevais

il soulevait

nous soulevions



vous souleviez

ils soulevaient

Indicatif passé simple

je soulevai

tu soulevas

il souleva

nous soulevâmes

vous soulevâtes

ils soulevèrent

Indicatif futur simple

je soulèverai

tu soulèveras

il soulèvera

nous soulèverons

vous soulèverez

ils soulèveront

Indicatif futur antérieur

j’aurai soulevé



tu auras soulevé

il aura soulevé

nous aurons soulevé

vous aurez soulevé

ils auront soulevé

Indicatif passé composé

j’ai soulevé

tu as soulevé

il a soulevé

nous avons soulevé

vous avez soulevé

ils ont soulevé

Indicatif passé antérieur

j’eus soulevé

tu eus soulevé

il eut soulevé

nous eûmes soulevé

vous eûtes soulevé



ils eurent soulevé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais soulevé

tu avais soulevé

il avait soulevé

nous avions soulevé

vous aviez soulevé

ils avaient soulevé

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je soulèverais

tu soulèverais

il soulèverait

nous soulèverions

vous soulèveriez

ils soulèveraient

Conditionnel passé



j’aurais soulevé

tu aurais soulevé

il aurait soulevé

nous aurions soulevé

vous auriez soulevé

ils auraient soulevé

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je soulève

que tu soulèves

qu’il soulève

que nous soulevions

que vous souleviez

qu’ils soulèvent

Subjonctif passé

que j’aie soulevé

que tu aies soulevé



qu’il ait soulevé

que nous ayons soulevé

que vous ayez soulevé

qu’ils aient soulevé

Subjonctif imparfait

que je soulevasse

que tu soulevasses

qu’il soulevât

que nous soulevassions

que vous soulevassiez

qu’ils soulevassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse soulevé

que tu eusses soulevé

qu’il eût soulevé

que nous eussions soulevé

que vous eussiez soulevé

qu’ils eussent soulevé



Mode impératif

Impératif présent

soulève

soulevons

soulevez

Impératif passé

aie soulevé

ayons soulevé

ayez soulevé

Mode participe

Participe présent

soulevant

Participe passé

soulevé

Mode infinitif



Infinitif présent

soulever

Infinitif passé

avoir soulevé

75 – SUFFIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je suffis

tu suffis

il suffit

nous suffisons

vous suffisez

ils suffisent

Indicatif imparfait

je suffisais

tu suffisais



il suffisait

nous suffisions

vous suffisiez

ils suffisaient

Indicatif passé simple

je suffis

tu suffis

il suffit

nous suffîmes

vous suffîtes

ils suffirent

Indicatif futur simple

je suffirai

tu suffiras

il suffira

nous suffirons

vous suffirez

ils suffiront



Indicatif futur antérieur

j’aurai suffi

tu auras suffi

il aura suffi

nous aurons suffi

vous aurez suffi

ils auront suffi

Indicatif passé composé

j’ai suffi

tu as suffi

il a suffi

nous avons suffi

vous avez suffi

ils ont suffi

Indicatif passé antérieur

j’eus suffi

tu eus suffi

il eut suffi



nous eûmes suffi

vous eûtes suffi

ils eurent suffi

Indicatif plus-que-parfait

j’avais suffi

tu avais suffi

il avait suffi

nous avions suffi

vous aviez suffi

ils avaient suffi

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je suffirais

tu suffirais

il suffirait

nous suffirions

vous suffiriez



ils suffiraient

Conditionnel passé

j’aurais suffi

tu aurais suffi

il aurait suffi

nous aurions suffi

vous auriez suffi

ils auraient suffi

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je suffise

que tu suffises

qu’il suffise

que nous suffisions

que vous suffisiez

qu’ils suffisent

Subjonctif passé



que j’aie suffi

que tu aies suffi

qu’il ait suffi

que nous ayons suffi

que vous ayez suffi

qu’ils aient suffi

Subjonctif imparfait

que je suffisse

que tu suffisses

qu’il suffît

que nous suffissions

que vous suffissiez

qu’ils suffissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse suffi

que tu eusses suffi

qu’il eût suffi

que nous eussions suffi



que vous eussiez suffi

qu’ils eussent suffi

Mode impératif

Impératif présent

suffis

suffisons

suffisez

Impératif passé

aie suffi

ayons suffi

ayez suffi

Mode participe

Participe présent

suffisant

Participe passé

suffi (toujours invariable)



La conjugaison est identique pour

circoncire (part. passé : circoncis),

confire (confit).

Mode infinitif

Infinitif présent

suffire

Infinitif passé

avoir suffi

76 – SUIVRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je suis

tu suis

il suit

nous suivons



vous suivez

ils suivent

Indicatif imparfait

je suivais

tu suivais

il suivait

nous suivions

vous suiviez

ils suivaient

Indicatif passé simple

je suivis

tu suivis

il suivit

nous suivîmes

vous suivîtes

ils suivirent

Indicatif futur simple

je suivrai



tu suivras

il suivra

nous suivrons

vous suivrez

ils suivront

Indicatif futur antérieur

j’aurai suivi

tu auras suivi

il aura suivi

nous aurons suivi

vous aurez suivi

ils auront suivi

Indicatif passé composé

j’ai suivi

tu as suivi

il a suivi

nous avons suivi

vous avez suivi



ils ont suivi

Indicatif passé antérieur

j’eus suivi

tu eus suivi

il eut suivi

nous eûmes suivi

vous eûtes suivi

ils eurent suivi

Indicatif plus-que-parfait

j’avais suivi

tu avais suivi

il avait suivi

nous avions suivi

vous aviez suivi

ils avaient suivi

Mode conditionnel

Conditionnel présent



je suivrais

tu suivrais

il suivrait

nous suivrions

vous suivriez

ils suivraient

Conditionnel passé

j’aurais suivi

tu aurais suivi

il aurait suivi

nous aurions suivi

vous auriez suivi

ils auraient suivi

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je suive

que tu suives



qu’il suive

que nous suivions

que vous suiviez

qu’ils suivent

Subjonctif passé

que j’aie suivi

que tu aies suivi

qu’il ait suivi

que nous ayons suivi

que vous ayez suivi

qu’ils aient suivi

Subjonctif imparfait

que je suivisse

que tu suivisses

qu’il suivît

que nous suivissions

que vous suivissiez

qu’ils suivissent



Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse suivi

que tu eusses suivi

qu’il eût suivi

que nous eussions suivi

que vous eussiez suivi

qu’ils eussent suivi

Mode impératif

Impératif présent

suis

suivons

suivez

Impératif passé

aie suivi

ayons suivi

ayez suivi

Mode participe



Participe présent

suivant

Participe passé

suivi

Mode infinitif

Infinitif présent

suivre

Infinitif passé

avoir suivi

77 – SURPRENDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je surprends

tu surprends

il surprend



nous surprenons

vous surprenez

ils surprennent

Indicatif imparfait

je surprenais

tu surprenais

il surprenait

nous surprenions

vous surpreniez

ils surprenaient

Indicatif passé simple

je surpris

tu surpris

il surprit

nous surprîmes

vous surprîtes

ils surprirent

Indicatif futur simple



je surprendrai

tu surprendras

il surprendra

nous surprendrons

vous surprendrez

ils surprendront

Indicatif futur antérieur

j’aurai surpris

tu auras surpris

il aura surpris

nous aurons surpris

vous aurez surpris

ils auront surpris

Indicatif passé composé

j’ai surpris

tu as surpris

il a surpris

nous avons surpris



vous avez surpris

ils ont surpris

Indicatif passé antérieur

j’eus surpris

tu eus surpris

il eut surpris

nous eûmes surpris

vous eûtes surpris

ils eurent surpris

Indicatif plus-que-parfait

j’avais surpris

tu avais surpris

il avait surpris

nous avions surpris

vous aviez surpris

ils avaient surpris

Mode conditionnel



Conditionnel présent

je surprendrais

tu surprendrais

il surprendrait

nous surprendrions

vous surprendriez

ils surprendraient

Conditionnel passé

j’aurais surpris

tu aurais surpris

il aurait surpris

nous aurions surpris

vous auriez surpris

ils auraient surpris

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je surprenne



que tu surprennes

qu’il surprenne

que nous surprenions

que vous surpreniez

qu’ils surprennent

Subjonctif passé

que j’aie surpris

que tu aies surpris

qu’il ait surpris

que nous ayons surpris

que vous ayez surpris

qu’ils aient surpris

Subjonctif imparfait

que je surprisse

que tu surprisses

qu’il surprît

que nous surprissions

que vous surprissiez



qu’ils surprissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse surpris

que tu eusses surpris

qu’il eût surpris

que nous eussions surpris

que vous eussiez surpris

qu’ils eussent surpris

Mode impératif

Impératif présent

surprends

surprenons

surprenez

Impératif passé

aie surpris

ayons surpris

ayez surpris



Mode participe

Participe présent

surprenant

Participe passé

surpris

Mode infinitif

Infinitif présent

surprendre

Infinitif passé

avoir surpris

78 – SURSEOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je sursois



tu sursois

il sursoit

nous sursoyons

vous sursoyez

ils sursoient

Indicatif imparfait

je sursoyais

tu sursoyais

il sursoyait

nous sursoyions

vous sursoyiez

ils sursoyaient

Indicatif passé simple

je sursis

tu sursis

il sursit

nous sursîmes

vous sursîtes



ils sursirent

Indicatif futur simple

je surseoirai

tu surseoiras

il surseoira

nous surseoirons

vous surseoirez

ils surseoiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai sursis

tu auras sursis

il aura sursis

nous aurons sursis

vous aurez sursis

ils auront sursis

Indicatif passé composé

j’ai sursis

tu as sursis



il a sursis

nous avons sursis

vous avez sursis

ils ont sursis

Indicatif passé antérieur

j’eus sursis

tu eus sursis

il eut sursis

nous eûmes sursis

vous eûtes sursis

ils eurent sursis

Indicatif plus-que-parfait

j’avais sursis

tu avais sursis

il avait sursis

nous avions sursis

vous aviez sursis

ils avaient sursis



Mode conditionnel

Conditionnel présent

je surseoirais

tu surseoirais

il surseoirait

nous surseoirions

vous surseoiriez

ils surseoiraient

Conditionnel passé

j’aurais sursis

tu aurais sursis

il aurait sursis

nous aurions sursis

vous auriez sursis

ils auraient sursis

Mode subjonctif

Subjonctif présent



que je sursoie

que tu sursoies

qu’il sursoie

que nous sursoyions

que vous sursoyiez

qu’ils sursoient

Subjonctif passé

que j’aie sursis

que tu aies sursis

qu’il ait sursis

que nous ayons sursis

que vous ayez sursis

qu’ils aient sursis

Subjonctif imparfait

que je sursisse

que tu sursisses

qu’il sursît

que nous sursissions



que vous sursissiez

qu’ils sursissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse sursis

que tu eusses sursis

qu’il eût sursis

que nous eussions sursis

que vous eussiez sursis

qu’ils eussent sursis

Mode impératif

Impératif présent

sursois

sursoyons

sursoyez

Impératif passé

aie sursis

ayons sursis



ayez sursis

Mode participe

Participe présent

sursoyant

Participe passé

sursis

Mode infinitif

Infinitif présent

surseoir

Infinitif passé

avoir sursis

79 – TAIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



je tais

tu tais

il tait

nous taisons

vous taisez

ils taisent

Indicatif imparfait

je taisais

tu taisais

il taisait

nous taisions

vous taisiez ils taisaient

Indicatif passé simple

je tus

tu tus

il tut

nous tûmes

vous tûtes



ils turent

Indicatif futur simple

je tairai

tu tairas

il taira

nous tairons

vous tairez

ils tairont

Indicatif futur antérieur

j’aurai tu

tu auras tu

il aura tu

nous aurons tu

vous aurez tu

ils auront tu

Indicatif passé composé

j’ai tu

tu as tu



il a tu

nous avons tu

vous avez tu

ils ont tu

Indicatif passé antérieur

j’eus tu

tu eus tu

il eut tu

nous eûmes tu

vous eûtes tu

ils eurent tu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais tu

tu avais tu

il avait tu

nous avions tu

vous aviez tu

ils avaient tu



Mode conditionnel

Conditionnel présent

je tairais

tu tairais

il tairait

nous tairions

vous tairiez

ils tairaient

Conditionnel passé

j’aurais tu

tu aurais tu

il aurait tu

nous aurions tu

vous auriez tu

ils auraient tu

Mode subjonctif

Subjonctif présent



que je taise

que tu taises

qu’il taise

que nous taisions

que vous taisiez

qu’ils taisent

Subjonctif passé

que j’aie tu

que tu aies tu

qu’il ait tu

que nous ayons tu

que vous ayez tu

qu’ils aient tu

Subjonctif imparfait

que je tusse

que tu tusses

qu’il tût

que nous tussions



que vous tussiez

qu’ils tussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse tu

que tu eusses tu

qu’il eût tu

que nous eussions tu

que vous eussiez tu

qu’ils eussent tu

Mode impératif

Impératif présent

tais

taisons

taisez

Impératif passé

aie tu

ayons tu



ayez tu

Mode participe

Participe présent

taisant

Participe passé

tu

Mode infinitif

Infinitif présent

taire

Infinitif passé

avoir tu

80 – TRÉPIGNER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



je trépigne

tu trépignes

il trépigne

nous trépignons

vous trépignez

ils trépignent

Indicatif imparfait

je trépignais

tu trépignais

il trépignait

nous trépignions

vous trépigniez

ils trépignaient

Indicatif passé simple

je trépignai

tu trépignas

il trépigna

nous trépignâmes



vous trépignâtes

ils trépignèrent

Indicatif futur simple

je trépignerai

tu trépigneras

il trépignera

nous trépignerons

vous trépignerez

ils trépigneront

Indicatif futur antérieur

j’aurai trépigné

tu auras trépigné

il aura trépigné

nous aurons trépigné

vous aurez trépigné

ils auront trépigné

Indicatif passé composé

j’ai trépigné



tu as trépigné

il a trépigné

nous avons trépigné

vous avez trépigné

ils ont trépigné

Indicatif passé antérieur

j’eus trépigné

tu eus trépigné

il eut trépigné

nous eûmes trépigné

vous eûtes trépigné

ils eurent trépigné

Indicatif plus-que-parfait

j’avais trépigné

tu avais trépigné

il avait trépigné

nous avions trépigné

vous aviez trépigné



ils avaient trépigné

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je trépignerais

tu trépignerais

il trépignerait

nous trépignerions

vous trépigneriez

ils trépigneraient

Conditionnel passé

j’aurais trépigné

tu aurais trépigné

il aurait trépigné

nous aurions trépigné

vous auriez trépigné

ils auraient trépigné

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que je trépigne

que tu trépignes

qu’il trépigne

que nous trépignions

que vous trépigniez

qu’ils trépignent

Subjonctif passé

que j’aie trépigné

que tu aies trépigné

qu’il ait trépigné

que nous ayons trépigné

que vous ayez trépigné

qu’ils aient trépigné

Subjonctif imparfait

que je trépignasse

que tu trépignasses

qu’il trépignât



que nous trépignassions

que vous trépignassiez

qu’ils trépignassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse trépigné

que tu eusses trépigné

qu’il eût trépigné

que nous eussions trépigné

que vous eussiez trépigné

qu’ils eussent trépigné

Mode impératif

Impératif présent

trépigne

trépignons

trépignez

Impératif passé

aie trépigné



ayons trépigné

ayez trépigné

Mode participe

Participe présent

trépignant

Participe passé

trépigné

Mode infinitif

Infinitif présent

trépigner

Infinitif passé

avoir trépigné

81 – VAINCRE 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

Je vaincs

tu vaincs

il vainc

nous vainquons

vous vainquez

ils vainquent

Indicatif imparfait

je vainquais

tu vainquais

il vainquait

nous vainquions

vous vainquiez

ils vainquaient

Indicatif passé simple

je vainquis

tu vainquis

il vainquit



nous vainquîmes

vous vainquîtes

ils vainquirent

Indicatif futur simple

je vaincrai

tu vaincras

il vaincra

nous vaincrons

vous vaincrez

ils vaincront

Indicatif futur antérieur

j’aurai vaincu

tu auras vaincu

il aura vaincu

nous aurons vaincu

vous aurez vaincu

ils auront vaincu

Indicatif passé composé



j’ai vaincu

tu as vaincu

il a vaincu

nous avons vaincu

vous avez vaincu

ils ont vaincu

Indicatif passé antérieur

j’eus vaincu

tu eus vaincu

il eut vaincu

nous eûmes vaincu

vous eûtes vaincu

ils eurent vaincu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais vaincu

tu avais vaincu

il avait vaincu

nous avions vaincu



vous aviez vaincu

ils avaient vaincu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je vaincrais

tu vaincrais

il vaincrait

nous vaincrions

vous vaincriez

ils vaincraient

Conditionnel passé

j’aurais vaincu

tu aurais vaincu

il aurait vaincu

nous aurions vaincu

vous auriez vaincu

ils auraient vaincu



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je vainque

que tu vainques

qu’il vainque

que nous vainquions

que vous vainquiez

qu’ils vainquent

Subjonctif passé

que j’aie vaincu

que tu aies vaincu

qu’il ait vaincu

que nous ayons vaincu

que vous ayez vaincu

qu’ils aient vaincu

Subjonctif imparfait

que je vainquisse



que tu vainquisses

qu’il vainquît

que nous vainquissions

que vous vainquissiez

qu’ils vainquissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse vaincu

que tu eusses vaincu

qu’il eût vaincu

que nous eussions vaincu

que vous eussiez vaincu

qu’ils eussent vaincu

Mode impératif

Impératif présent

vaincs

vainquons

vainquez



Impératif passé

aie vaincu

ayons vaincu

ayez vaincu

Mode participe

Participe présent

vainquant

Participe passé

vaincu

Mode infinitif

Infinitif présent

vaincre

Infinitif passé

avoir vaincu



ASSOUPLISSEMENT DES NEURONES

Quelle est la conjugaison correcte ?

1 – Si je vaincs ou vains les Autrichiens à Wagram,

dit Napoléon, j'ai vingt sur vingt !

2 – Si Napoléon nous vainc ou vaint, dit l’archiduc

Charles, il en sera ravi !

3 – Au cours de la bataille, les Français tirèrent par

mégarde sur leurs alliés. On ne sait qui vaincut ou

vainquit qui…

4  –  Pour que des avenues portassent de grands

noms, il fallait que Napoléon vainquisse ou

vainquît les Autrichiens.

5 – Am stram gram ! À Wagram, que dit Napoléon

pendant tout le ramdam des gros coups de

canons  ? Napoléon ne dit qu’un mot  :

« Vainquons » ou « Vaincons ».

Réponses : 1 –  je vaincs. 2 – Napoléon nous vainc. 3 – on ne sait

qui vainquit qui. 4 – qu’il vainquît. 5 – Vainquons.

82 – VALOIR 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je vaux

tu vaux

il vaut

nous valons

vous valez

ils valent

Indicatif imparfait

je valais

tu valais

il valait

nous valions

vous valiez

ils valaient

Indicatif passé simple

je valus



tu valus

il valut

nous valûmes

vous valûtes

ils valurent

Indicatif futur simple

je vaudrai

tu vaudras

il vaudra

nous vaudrons

vous vaudrez

ils vaudront

Indicatif futur antérieur

j’aurai valu

tu auras valu

il aura valu

nous aurons valu

vous aurez valu



ils auront valu

Indicatif passé composé

j’ai valu

tu as valu

il a valu

nous avons valu

vous avez valu

ils ont valu

Indicatif passé antérieur

j’eus valu

tu eus valu

il eut valu

nous eûmes valu

vous eûtes valu

ils eurent valu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais valu

tu avais valu



il avait valu

nous avions valu

vous aviez valu

ils avaient valu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je vaudrais

tu vaudrais

il vaudrait

nous vaudrions

vous vaudriez

ils vaudraient

Conditionnel passé

j’aurais valu

tu aurais valu

il aurait valu

nous aurions valu



vous auriez valu

ils auraient valu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je vaille

que tu vailles

qu’il vaille

que nous valions

que vous valiez

qu’ils vaillent

Subjonctif passé

que j’aie valu

que tu aies valu

qu’il ait valu

que nous ayons valu

que vous ayez valu

qu’ils aient valu



Subjonctif imparfait

que je valusse

que tu valusses

qu’il valût

que nous valussions

que vous valussiez

qu’ils valussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse valu

que tu eusses valu

qu’il eût valu

que nous eussions valu

que vous eussiez valu

qu’ils eussent valu

Mode impératif

Impératif présent

vaux



valons

valez

Impératif passé

aie valu

ayons valu

ayez valu

Mode participe

Participe présent

valant

Participe passé

valu

Mode infinitif

Infinitif présent

valoir

Infinitif passé



avoir valu

PRÉVALOIR

Attention au verbe prévaloir : il se conjugue comme le verbe

valoir, mais, au Subjonctif présent, les trois premières

personnes du singulier et la troisième personne du pluriel

sont différentes à cause de la subsistance d’anciennes

formes. Cela donne  : que je prévale, que tu prévales, qu’il

prévale, qu’ils prévalent.

83 – VÉGÉTER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je végète

tu végètes

il végète

nous végétons

vous végétez



ils végètent

Indicatif imparfait

je végétais

tu végétais

il végétait

nous végétions

vous végétiez

ils végétaient

Indicatif passé simple

je végétai

tu végétas

il végéta

nous végétâmes

vous végétâtes

ils végétèrent

Indicatif futur simple

je végéterai

tu végéteras



il végétera

nous végéterons

vous végéterez

ils végéteront

Indicatif futur antérieur

j’aurai végété

tu auras végété

il aura végété

nous aurons végété

vous aurez végété

ils auront végété

Indicatif passé composé

j’ai végété

tu as végété

il a végété

nous avons végété

vous avez végété

ils ont végété



Indicatif passé antérieur

j’eus végété

tu eus végété

il eut végété

nous eûmes végété

vous eûtes végété

ils eurent végété

Indicatif plus-que-parfait

j’avais végété

tu avais végété

il avait végété

nous avions végété

vous aviez végété

ils avaient végété

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je végéterais



tu végéterais

il végéterait

nous végéterions

vous végéteriez

ils végéteraient

Conditionnel passé

j’aurais végété

tu aurais végété

il aurait végété

nous aurions végété

vous auriez végété

ils auraient végété

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je végète

que tu végètes

qu’il végète



que nous végétions

que vous végétiez

qu’ils végètent

Subjonctif passé

que j’aie végété

que tu aies végété

qu’il ait végété

que nous ayons végété

que vous ayez végété

qu’ils aient végété

Subjonctif imparfait

que je végétasse

que tu végétasses

qu’il végétât

que nous végétassions

que vous végétassiez

qu’ils végétassent

Subjonctif plus-que-parfait



que j’eusse végété

que tu eusses végété

qu’il eût végété

que nous eussions végété

que vous eussiez végété

qu’ils eussent végété

Mode impératif

Impératif présent

végète

végétons

végétez

Impératif passé

aie végété

ayons végété

ayez végété

Mode participe



Participe présent

végétant

Participe passé

végété

Mode infinitif

Infinitif présent

végéter

Infinitif passé

avoir végété



LES VERBES EN -ÉCER, -ÉDER, -ÉGUER, ETC.

Les verbes qui possèdent un é à l’avant-dernière syllabe

(accéder, alléger, céder, concéder, considérer, décéder, déléguer,

disséquer, léser, pénétrer, rapiécer, régler, régner, reléguer,

tolérer, etc.) changent ce é en è devant une syllabe finale

muette (un e qu’on ne prononce pas), sauf au futur et au

conditionnel  : j’accède, nous accédons, ils accèdent  ; j’allège,

nous allégeons, ils allègent  ; je céderai, nous céderons, ils

céderont, ils céderaient  ; je piège, nous piégerons, nous

piégerions  ; je pénètre, nous pénétrerons  ; je rapièce, vous

rapiécez, ils rapiècent, nous rapiéçons, tu rapiéçais, nous

rapiécerons (ne pas oublier la cédille sous le c devant a, o) ; je

siège, nous siégeons ; je tolère, tu toléreras, nous tolérons, nous

tolérerons.

84 – VENDRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je vends

tu vends



il vend

nous vendons

vous vendez

ils vendent

Indicatif imparfait

je vendais

tu vendais

il vendait

nous vendions

vous vendiez

ils vendaient

Indicatif passé simple

je vendis

tu vendis

il vendit

nous vendîmes

vous vendîtes

ils vendirent



Indicatif futur simple

je vendrai

tu vendras

il vendra

nous vendrons

vous vendrez

ils vendront

Indicatif futur antérieur

j’aurai vendu

tu auras vendu

il aura vendu

nous aurons vendu

vous aurez vendu

ils auront vendu

Indicatif passé composé

j’ai vendu

tu as vendu

il a vendu



nous avons vendu

vous avez vendu

ils ont vendu

Indicatif passé antérieur

j’eus vendu

tu eus vendu

il eut vendu

nous eûmes vendu

vous eûtes vendu

ils eurent vendu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais vendu

tu avais vendu

il avait vendu

nous avions vendu

vous aviez vendu

ils avaient vendu



Mode conditionnel

Conditionnel présent

je vendrais

tu vendrais

il vendrait

nous vendrions

vous vendriez

ils vendraient

Conditionnel passé

j’aurais vendu

tu aurais vendu

il aurait vendu

nous aurions vendu

vous auriez vendu

ils auraient vendu

Mode subjonctif

Subjonctif présent



que je vende

que tu vendes

qu’il vende

que nous vendions

que vous vendiez

qu’ils vendent

Subjonctif passé

que j’aie vendu

que tu aies vendu

qu’il ait vendu

que nous ayons vendu

que vous ayez vendu

qu’ils aient vendu

Subjonctif imparfait

que je vendisse

que tu vendisses

qu’il vendît

que nous vendissions



que vous vendissiez

qu’ils vendissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse vendu

que tu eusses vendu

qu’il eût vendu

que nous eussions vendu

que vous eussiez vendu

qu’ils eussent vendu

Mode impératif

Impératif présent

vends

vendons

vendez

Impératif passé

aie vendu

ayons vendu



ayez vendu

Mode participe

Participe présent

vendant

Participe passé

vendu

Mode infinitif

Infinitif présent

vendre

Infinitif passé

avoir vendu

85 – VENIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



je viens

tu viens

il vient

nous venons

vous venez

ils viennent

Indicatif imparfait

je venais

tu venais

il venait

nous venions

vous veniez

ils venaient

Indicatif passé simple

je vins

tu vins

il vint

nous vînmes



vous vîntes

ils vinrent

Indicatif futur simple

je viendrai

tu viendras

il viendra

nous viendrons

vous viendrez

ils viendront

Indicatif futur antérieur

je serai venu

tu seras venu

il sera venu

nous serons venus

vous serez venus

ils seront venus

Indicatif passé composé

je suis venu



tu es venu

il est venu

nous sommes venus

vous êtes venus

ils sont venus

Indicatif passé antérieur

je fus venu

tu fus venu

il fut venu

nous fûmes venus

vous fûtes venus

ils furent venus

Indicatif plus-que-parfait

j’étais venu

tu étais venu

il était venu

nous étions venus

vous étiez venus



ils étaient venus

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je viendrais

tu viendrais

il viendrait

nous viendrions

vous viendriez

ils viendraient

Conditionnel passé

je serais venu

tu serais venu

il serait venu

nous serions venus

vous seriez venus

ils seraient venus

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que je vienne

que tu viennes

qu’il vienne

que nous venions

que vous veniez

qu’ils viennent

Subjonctif passé

que je sois venu

que tu sois venu

qu’il soit venu

que nous soyons venus

que vous soyez venus

qu’ils soient venus

Subjonctif imparfait

que je vinsse

que tu vinsses

qu’il vînt



que nous vinssions

que vous vinssiez

qu’ils vinssent

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse venu

que tu fusses venu

qu’il fût venu

que nous fussions venus

que vous fussiez venus

qu’ils fussent venus

Mode impératif

Impératif présent

viens

venons

venez

Impératif passé

sois venu



soyons venus

soyez venus

Mode participe

Participe présent

venant

Participe passé

venu

Mode infinitif

Infinitif présent

venir

Infinitif passé

être venu

86 – VÊTIR 3
e

 groupe

Mode indicatif



Indicatif présent

je vêts

tu vêts

il vêt

nous vêtons

vous vêtez

ils vêtent

Indicatif imparfait

je vêtais

tu vêtais

il vêtait

nous vêtions

vous vêtiez

ils vêtaient

Indicatif passé simple

je vêtis

tu vêtis

il vêtit



nous vêtîmes

vous vêtîtes

ils vêtirent

Indicatif futur simple

je vêtirai

tu vêtiras

il vêtira

nous vêtirons

vous vêtirez

ils vêtiront

Indicatif futur antérieur

j’aurai vêtu

tu auras vêtu

il aura vêtu

nous aurons vêtu

vous aurez vêtu

ils auront vêtu

Indicatif passé composé



j’ai vêtu

tu as vêtu

il a vêtu

nous avons vêtu

vous avez vêtu

ils ont vêtu

Indicatif passé antérieur

j’eus vêtu

tu eus vêtu

il eut vêtu

nous eûmes vêtu

vous eûtes vêtu

ils eurent vêtu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais vêtu

tu avais vêtu

il avait vêtu

nous avions vêtu



vous aviez vêtu

ils avaient vêtu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je vêtirais

tu vêtirais

il vêtirait

nous vêtirions

vous vêtiriez

ils vêtiraient

Conditionnel passé

j’aurais vêtu

tu aurais vêtu

il aurait vêtu

nous aurions vêtu

vous auriez vêtu

ils auraient vêtu



Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je vête

que tu vêtes

qu’il vête

que nous vêtions

que vous vêtiez

qu’ils vêtent

Subjonctif passé

que j’aie vêtu

que tu aies vêtu

qu’il ait vêtu

que nous ayons vêtu

que vous ayez vêtu

qu’ils aient vêtu

Subjonctif imparfait

que je vêtisse



que tu vêtisses

qu’il vêtît

que nous vêtissions

que vous vêtissiez

qu’ils vêtissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse vêtu

que tu eusses vêtu

qu’il eût vêtu

que nous eussions vêtu

que vous eussiez vêtu

qu’ils eussent vêtu

Mode impératif

Impératif présent

vêts

vêtons

vêtez



Impératif passé

aie vêtu

ayons vêtu

ayez vêtu

Mode participe

Participe présent

vêtant

Participe passé

vêtu

Mode infinitif

Infinitif présent

vêtir

Infinitif passé

avoir vêtu

87 – VIVRE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je vis

tu vis

il vit

nous vivons

vous vivez

ils vivent

Indicatif imparfait

je vivais

tu vivais

il vivait

nous vivions

vous viviez

ils vivaient

Indicatif passé simple

je vécus



tu vécus

il vécut

nous vécûmes

vous vécûtes

ils vécurent

Indicatif futur simple

je vivrai

tu vivras

il vivra

nous vivrons

vous vivrez

ils vivront

Indicatif futur antérieur

j’aurai vécu

tu auras vécu

il aura vécu

nous aurons vécu

vous aurez vécu



ils auront vécu

Indicatif passé composé

j’ai vécu

tu as vécu

il a vécu

nous avons vécu

vous avez vécu

ils ont vécu

Indicatif passé antérieur

j’eus vécu

tu eus vécu

il eut vécu

nous eûmes vécu

vous eûtes vécu

ils eurent vécu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais vécu

tu avais vécu



il avait vécu

nous avions vécu

vous aviez vécu

ils avaient vécu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je vivrais

tu vivrais

il vivrait

nous vivrions

vous vivriez

ils vivraient

Conditionnel passé

j’aurais vécu

tu aurais vécu

il aurait vécu

nous aurions vécu



vous auriez vécu

ils auraient vécu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je vive

que tu vives

qu’il vive

que nous vivions

que vous viviez

qu’ils vivent

Subjonctif passé

que j’aie vécu

que tu aies vécu

qu’il ait vécu

que nous ayons vécu

que vous ayez vécu

qu’ils aient vécu



Subjonctif imparfait

que je vécusse

que tu vécusses

qu’il vécût

que nous vécussions

que vous vécussiez

qu’ils vécussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse vécu

que tu eusses vécu

qu’il eût vécu

que nous eussions vécu

que vous eussiez vécu

qu’ils eussent vécu

Mode impératif

Impératif présent

vis



vivons

vivez

Impératif passé

aie vécu

ayons vécu

ayez vécu

Mode participe

Participe présent

vivant

Participe passé

vécu

Mode infinitif

Infinitif présent

vivre

Infinitif passé



avoir vécu

88 – VOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je vois

tu vois

il voit

nous voyons

vous voyez

ils voient

Indicatif imparfait

je voyais

tu voyais

il voyait

nous voyions

vous voyiez



ils voyaient

Indicatif passé simple

je vis

tu vis

il vit

nous vîmes

vous vîtes

ils virent

Indicatif futur simple

je verrai

tu verras

il verra

nous verrons

vous verrez

ils verront

Indicatif futur antérieur

j’aurai vu

tu auras vu



il aura vu

nous aurons vu

vous aurez vu

ils auront vu

Indicatif passé composé

j’ai vu

tu as vu

il a vu

nous avons vu

vous avez vu

ils ont vu

Indicatif passé antérieur

j’eus vu

tu eus vu

il eut vu

nous eûmes vu

vous eûtes vu

ils eurent vu



Indicatif plus-que-parfait

j’avais vu

tu avais vu

il avait vu

nous avions vu

vous aviez vu

ils avaient vu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je verrais

tu verrais

il verrait

nous verrions

vous verriez

ils verraient

Conditionnel passé

j’aurais vu



tu aurais vu

il aurait vu

nous aurions vu

vous auriez vu

ils auraient vu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je voie

que tu voies

qu’il voie

que nous voyions

que vous voyiez

qu’ils voient

Subjonctif passé

que j’aie vu

que tu aies vu

qu’il ait vu



que nous ayons vu

que vous ayez vu

qu’ils aient vu

Subjonctif imparfait

que je visse

que tu visses

qu’il vît

que nous vissions

que vous vissiez

qu’ils vissent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse vu

que tu eusses vu

qu’il eût vu

que nous eussions vu

que vous eussiez vu

qu’ils eussent vu



Mode impératif

Impératif présent

vois

voyons

voyez

Impératif passé

aie vu

ayons vu

ayez vu

Mode participe

Participe présent

voyant

Participe passé

vu

Mode infinitif



Infinitif présent

voir

Infinitif passé

avoir vu

89 – VOTER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je vote

tu votes

il vote

nous votons

vous votez

ils votent

Indicatif imparfait

je votais

tu votais



il votait

nous votions

vous votiez

ils votaient

Indicatif passé simple

je votai

tu votas

il vota

nous votâmes

vous votâtes

ils votèrent

Indicatif futur simple

je voterai

tu voteras

il votera

nous voterons

vous voterez

ils voteront



Indicatif futur antérieur

j’aurai voté

tu auras voté

il aura voté

nous aurons voté

vous aurez voté

ils auront voté

Indicatif passé composé

j’ai voté

tu as voté

il a voté

nous avons voté

vous avez voté

ils ont voté

Indicatif passé antérieur

j’eus voté

tu eus voté

il eut voté



nous eûmes voté

vous eûtes voté

ils eurent voté

Indicatif plus-que-parfait

j’avais voté

tu avais voté

il avait voté

nous avions voté

vous aviez voté

ils avaient voté

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je voterais

tu voterais

il voterait

nous voterions

vous voteriez



ils voteraient

Conditionnel passé

j’aurais voté

tu aurais voté

il aurait voté

nous aurions voté

vous auriez voté

ils auraient voté

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je vote

que tu votes

qu’il vote

que nous votions

que vous votiez

qu’ils votent

Subjonctif passé



que j’aie voté

que tu aies voté

qu’il ait voté

que nous ayons voté

que vous ayez voté

qu’ils aient voté

Subjonctif imparfait

que je votasse

que tu votasses

qu’il votât

que nous votassions

que vous votassiez

qu’ils votassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse voté

que tu eusses voté

qu’il eût voté

que nous eussions voté



que vous eussiez voté

qu’ils eussent voté

Mode impératif

Impératif présent

vote

votons

votez

Impératif passé

aie voté

ayons voté

ayez voté

Mode participe

Participe présent

votant

Participe passé

voté



Mode infinitif

Infinitif présent

voter

Infinitif passé

avoir voté

90 – VOULOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je veux

tu veux

il veut

nous voulons

vous voulez

ils veulent

Indicatif imparfait



je voulais

tu voulais

il voulait

nous voulions

vous vouliez

ils voulaient

Indicatif passé simple

je voulus

tu voulus

il voulut

nous voulûmes

vous voulûtes

ils voulurent

Indicatif futur simple

je voudrai

tu voudras

il voudra

nous voudrons



vous voudrez

ils voudront

Indicatif futur antérieur

j’aurai voulu

tu auras voulu

il aura voulu

nous aurons voulu

vous aurez voulu

ils auront voulu

Indicatif passé composé

j’ai voulu

tu as voulu

il a voulu

nous avons voulu

vous avez voulu

ils ont voulu

Indicatif passé antérieur

j’eus voulu



tu eus voulu

il eut voulu

nous eûmes voulu

vous eûtes voulu

ils eurent voulu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais voulu

tu avais voulu

il avait voulu

nous avions voulu

vous aviez voulu

ils avaient voulu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je voudrais

tu voudrais

il voudrait



nous voudrions

vous voudriez

ils voudraient

Conditionnel passé

j’aurais voulu

tu aurais voulu

il aurait voulu

nous aurions voulu

vous auriez voulu

ils auraient voulu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je veuille

que tu veuilles

qu’il veuille

que nous voulions

que vous vouliez



qu’ils veuillent

Subjonctif passé

que j’aie voulu

que tu aies voulu

qu’il ait voulu

que nous ayons voulu

que vous ayez voulu

qu’ils aient voulu

Subjonctif imparfait

que je voulusse

que tu voulusses

qu’il voulût

que nous voulussions

que vous voulussiez

qu’ils voulussent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse voulu

que tu eusses voulu



qu’il eût voulu

que nous eussions voulu

que vous eussiez voulu

qu’ils eussent voulu

Mode impératif

Impératif présent

veux

voulons

voulez

ou bien

veuille

veuillons

veuillez

Impératif passé

aie voulu

ayons voulu

ayez voulu



Mode participe

Participe présent

voulant

Participe passé

voulu

Mode infinitif

Infinitif présent

vouloir

Infinitif passé

avoir voulu

91 – VRILLER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je vrille



tu vrilles

il vrille

nous vrillons

vous vrillez

ils vrillent

Indicatif imparfait

je vrillais

tu vrillais

il vrillait

nous vrillions

vous vrilliez

ils vrillaient

Indicatif passé simple

je vrillai

tu vrillas

il vrilla

nous vrillâmes

vous vrillâtes



ils vrillèrent

Indicatif futur simple

je vrillerai

tu vrilleras

il vrillera

nous vrillerons

vous vrillerez

ils vrilleront

Indicatif futur antérieur

j’aurai vrillé

tu auras vrillé

il aura vrillé

nous aurons vrillé

vous aurez vrillé

ils auront vrillé

Indicatif passé composé

j’ai vrillé

tu as vrillé



il a vrillé

nous avons vrillé

vous avez vrillé

ils ont vrillé

Indicatif passé antérieur

j’eus vrillé

tu eus vrillé

il eut vrillé

nous eûmes vrillé

vous eûtes vrillé

ils eurent vrillé

Indicatif plus-que-parfait

j’avais vrillé

tu avais vrillé

il avait vrillé

nous avions vrillé

vous aviez vrillé

ils avaient vrillé



Mode conditionnel

Conditionnel présent

je vrillerais

tu vrillerais

il vrillerait

nous vrillerions

vous vrilleriez

ils vrilleraient

Conditionnel passé

j’aurais vrillé

tu aurais vrillé

il aurait vrillé

nous aurions vrillé

vous auriez vrillé

ils auraient vrillé

Mode subjonctif

Subjonctif présent



que je vrille

que tu vrilles

qu’il vrille

que nous vrillions

que vous vrilliez

qu’ils vrillent

Subjonctif passé

que j’aie vrillé

que tu aies vrillé

qu’il ait vrillé

que nous ayons vrillé

que vous ayez vrillé

qu’ils aient vrillé

Subjonctif imparfait

que je vrillasse

que tu vrillasses

qu’il vrillât

que nous vrillassions



que vous vrillassiez

qu’ils vrillassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse vrillé

que tu eusses vrillé

qu’il eût vrillé

que nous eussions vrillé

que vous eussiez vrillé

qu’ils eussent vrillé

Mode impératif

Impératif présent

vrille

vrillons

vrillez

Impératif passé

aie vrillé

ayons vrillé



ayez vrillé

Mode participe

Participe présent

vrillant

Participe passé

vrillé

Mode infinitif

Infinitif présent

vriller

Infinitif passé

avoir vrillé

92 – ZIGZAGUER 1
er

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



je zigzague

tu zigzagues

il zigzague

nous zigzaguons

vous zigzaguez

ils zigzaguent

Indicatif imparfait

je zigzaguais

tu zigzaguais

il zigzaguait

nous zigzaguions

vous zigzaguiez

ils zigzaguaient

Indicatif passé simple

je zigzaguai

tu zigzaguas

il zigzagua

nous zigzaguâmes



vous zigzaguâtes

ils zigzaguèrent

Indicatif futur simple

je zigzaguerai

tu zigzagueras

il zigzaguera

nous zigzaguerons

vous zigzaguerez

ils zigzagueront

Indicatif futur antérieur

j’aurai zigzagué

tu auras zigzagué

il aura zigzagué

nous aurons zigzagué

vous aurez zigzagué

ils auront zigzagué

Indicatif passé composé

j’ai zigzagué



tu as zigzagué

il a zigzagué

nous avons zigzagué

vous avez zigzagué

ils ont zigzagué

Indicatif passé antérieur

j’eus zigzagué

tu eus zigzagué

il eut zigzagué

nous eûmes zigzagué

vous eûtes zigzagué

ils eurent zigzagué

Indicatif plus-que-parfait

j’avais zigzagué

tu avais zigzagué

il avait zigzagué

nous avions zigzagué

vous aviez zigzagué



ils avaient zigzagué

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je zigzaguerais

tu zigzaguerais

il zigzaguerait

nous zigzaguerions

vous zigzagueriez

ils zigzagueraient

Conditionnel passé

j’aurais zigzagué

tu aurais zigzagué

il aurait zigzagué

nous aurions zigzagué

vous auriez zigzagué

ils auraient zigzagué

Mode subjonctif



Subjonctif présent

que je zigzague

que tu zigzagues

qu’il zigzague

que nous zigzaguions

que vous zigzaguiez

qu’ils zigzaguent

Subjonctif passé

que j’aie zigzagué

que tu aies zigzagué

qu’il ait zigzagué

que nous ayons zigzagué

que vous ayez zigzagué

qu’ils aient zigzagué

Subjonctif imparfait

que je zigzaguasse

que tu zigzaguasses

qu’il zigzaguât



que nous zigzaguassions

que vous zigzaguassiez

qu’ils zigzaguassent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse zigzagué

que tu eusses zigzagué

qu’il eût zigzagué

que nous eussions zigzagué

que vous eussiez zigzagué

qu’ils eussent zigzagué

Mode impératif

Impératif présent

zigzague

zigzaguons

zigzaguez

Impératif passé

aie zigzagué



ayons zigzagué

ayez zigzagué

Mode participe

Participe présent

zigzaguant

Participe passé

zigzagué

Mode infinitif

Infinitif présent

zigzaguer

Infinitif passé

avoir zigzagué



O

Chapitre 11

Les verbes défectifs

DANS CE CHAPITRE :

» Apprenez à conjuguer sans faute les défectifs

» Maîtrisez les modes et les temps des verbes les plus rares

» Ne demeurez plus coi devant quoi que ce soit concernant ces

conjugaisons

n appelle « verbes défectifs » (de deficere, en

latin  : «  faire défaut  »), certains verbes qui

sont arrivés jusqu’à nous amputés d’une partie de

leurs temps, de leurs personnes, parfois réduits à

un infinitif. Certaines de leurs conjugaisons

surannées peuvent donner du charme, du

pittoresque au discours. On peut même s’en

amuser  : Raymond Devos a écrit un sketch très

drôle en utilisant les formes conjuguées du verbe

ouïr  ; on l’y entend par exemple dire  : «  Dieu  !

Que ce que j’ois est triste », ou bien « J’ois ce que

toute oie oit le soir au fond des bois »... ou bien



encore «  Au passé simple, ça fait j’ouïs... Y’a

vraiment pas de quoi ! » À redécouvrir.

93 – ACCROIRE 3
e

 groupe

Ce verbe a neuf cents ans, et il commence à les

faire... On ne l’emploie plus qu’à l’infinitif. André

Gide, qui n’était pas avare de conjugaisons rares,

l’emploie dans La Symphonie pastorale, où il fait

dire à Gertrude, la jeune aveugle : « Il ne faut pas

chercher à m’en faire accroire, voyez-vous... »

94 – ADVENIR 3
e

 groupe

Advenir se conjugue comme le verbe venir mais

seulement à la  3e personne, du singulier et du

pluriel.

Mode indicatif

Indicatif présent

il advient

ils adviennent

Indicatif imparfait



il advenait

ils advenaient

Indicatif passé simple

il advint

ils advinrent

Indicatif futur simple

il adviendra

ils adviendront

Indicatif futur antérieur

il sera advenu

ils seront advenus

Indicatif passé composé

il est advenu

ils sont advenus

Indicatif passé antérieur

il fut advenu

ils furent advenus



Indicatif plus-que-parfait

il était advenu

ils étaient advenus

Mode conditionnel

Conditionnel présent

il adviendrait

ils adviendraient

Conditionnel passé

il serait advenu

ils seraient advenus

Mode subjonctif

Subjonctif présent

qu’il advienne

qu’ils adviennent

Subjonctif passé

qu’il soit advenu



qu’ils soient advenus

Subjonctif imparfait

qu’il advînt

qu’ils advinssent

Subjonctif plus-que-parfait

qu’il fût advenu

qu’ils fussent advenus

Impératif

inusité

Mode participe

Participe présent

advenant

Participe passé

advenu

L’ancienne forme du participe passé était avenu,

qu’on retrouve encore dans l’expression nul et

non avenu.



Mode infinitif

Infinitif présent

advenir

Infinitif passé

être advenu

95 – APPAROIR 3
e

 groupe

Apparoir, qui signifie «  apparaître  », subsiste

dans l’adjectif apparent et n’est plus conjugué qu’à

la  3e personne du singulier dans la locution du

langage juridique  : Il appert que... («  il apparaît

que... »)

96 – BRAIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

il brait

ils braient



Indicatif imparfait

(quelques cas d’emploi)

il brayait

ils brayaient

Indicatif futur simple

il braira

ils brairont

Mode conditionnel

Conditionnel présent

il brairait

ils brairaient

Inusité aux autres personnes, temps et modes.

97 – BRUIRE 2
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent



il bruit

ils bruissent

Indicatif imparfait

il bruissait

ils bruissaient

Mode subjonctif

Subjonctif présent

qu’il bruisse

qu’ils bruissent

Mode participe

Participe présent

bruissant

Inusité aux autres personnes, temps et

modes.

98 – CHALOIR 3
e

 groupe



Le verbe chaloir, qui signifiait «  éprouver de

l’intérêt  », n’existe plus qu’à la troisième

personne du singulier de l’indicatif présent  : Un

seul élément me chaut (« m’intéresse ») ; Peu m’en

chaut ! (« Cela ne m’intéresse pas »).

99 – CHOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je chois

tu chois

il choit

(nous et vous... inusités)

ils choient

Indicatif imparfait

inusité

Indicatif passé simple

je chus



tu chus

il chut

nous chûmes

vous chûtes

ils churent

Indicatif futur simple

je choirai

tu choiras

il choira

nous choirons

vous choirez

ils choiront

ou bien

je cherrai

tu cherras

il cherra

nous cherrons

vous cherrez

ils cherront



Indicatif futur antérieur

je serai chu

tu seras chu

il sera chu

nous serons chus

vous serez chus

ils seront chus

Indicatif passé composé

je suis chu

tu es chu

il est chu

nous sommes chus

vous êtes chus

ils sont chus

Indicatif passé antérieur

je fus chu

tu fus chu

il fut chu



nous fûmes chus

vous fûtes chus

ils furent chus

Indicatif plus-que-parfait

j’étais chu

tu étais chu

il était chu

nous étions chus

vous étiez chus

ils étaient chus

Les temps composés peuvent aussi se conjuguer avec

l’auxiliaire avoir  : j’aurai chu, j’ai chu, j’eus chu,

j’avais chu…

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je choirais

tu choirais

il choirait



nous choirions

vous choiriez

ils choiraient

ou bien

je cherrais

tu cherrais

il cherrait

nous cherrions

vous cherriez

ils cherraient

Conditionnel passé

je serais chu

tu serais chu

il serait chu

nous serions chus

vous seriez chus

ils seraient chus

Mode subjonctif



Subjonctif présent

inusité

Subjonctif passé

que je sois chu

que tu sois chu

qu’il soit chu

que nous soyons chus

que vous soyez chus

qu’ils soient chus

Subjonctif imparfait

(3e personne du singulier seulement)

qu’il chût

Subjonctif plus-que-parfait

que je fusse chu

que tu fusses chu

qu’il fût chu

que nous fussions chus

que vous fussiez chus



qu’ils fussent chus

Impératif

inusité

Mode participe

Participe présent

cheyant

Participe passé

chu

Mode infinitif

Infinitif présent

choir

Infinitif passé

Être chu ou avoir chu

100 – CLORE 3
e

 groupe



Mode indicatif

Indicatif présent

je clos

tu clos

il clôt

(nous et vous... inusités)

ils closent

Indicatif imparfait

inusité

Indicatif passé simple

inusité

Indicatif futur simple

je clorai

tu cloras

il clora

nous clorons

vous clorez



ils cloront

Indicatif futur antérieur

j’aurai clos

tu auras clos

il aura clos

nous aurons clos

vous aurez clos

ils auront clos

Indicatif passé composé

j’ai clos

tu as clos

il a clos

nous avons clos

vous avez clos

ils ont clos

Indicatif passé antérieur

j’eus clos

tu eus clos



il eut clos

nous eûmes clos

vous eûtes clos

ils eurent clos

Indicatif plus-que-parfait

j’avais clos

tu avais clos

il avait clos

nous avions clos

vous aviez clos

ils avaient clos

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je clorais

tu clorais

il clorait

nous clorions



vous cloriez

ils cloraient

Conditionnel passé

j’aurais clos

tu aurais clos

il aurait clos

nous aurions clos

vous auriez clos

ils auraient clos

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je close

que tu closes

que nous closions

que vous closiez

qu’ils closent

Subjonctif passé



que j’aie clos

que tu aies clos

qu’il ait clos

que nous ayons clos

que vous ayez clos

qu’ils aient clos

Subjonctif imparfait

inusité

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse clos

que tu eusses clos

qu’il eût clos

que nous eussions clos

que vous eussiez clos

qu’ils eussent clos

Mode impératif

Impératif présent



clos

(1re et 2e personnes du pluriel inusitées)

Impératif passé

aie clos

ayons clos

ayez clos

Mode participe

Participe présent

closant

Participe passé

clos

Mode infinitif

Infinitif présent

clore

Infinitif passé



avoir clos

CLORE, CLÔTURER

Afin de pallier l’absence de certaines personnes et de

certains temps dans la conjugaison de clore, le verbe clôturer

a été créé. Son emploi, lorsqu’il ne signifie pas «  entourer

d’une clôture », est critiqué. Il est préférable de dire : Je clos

les débats plutôt que Je clôture les débats. Cependant, Nous

clôturons les débats est inévitable à la  1re personne du

pluriel.

101 – DÉCHOIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je déchois

tu déchois

il déchoit

nous déchoyons

vous déchoyez



ils déchoient

Indicatif imparfait

inusité

Indicatif passé simple

je déchus

tu déchus

il déchut

nous déchûmes

vous déchûtes

ils déchurent

Indicatif futur simple

je déchoirai

tu déchoiras

il déchoira

nous déchoirons

vous déchoirez

ils déchoiront

ou bien



je décherrai

tu décherras

il décherra

nous décherrons

vous décherrez

ils décherront

Indicatif futur antérieur

j’aurai déchu

tu auras déchu

il aura déchu

nous aurons déchu

vous aurez déchu

ils auront déchu

Indicatif passé composé

j’ai déchu

tu as déchu

il a déchu

nous avons déchu



vous avez déchu

ils ont déchu

Indicatif passé antérieur

j’eus déchu

tu eus déchu

il eut déchu

nous eûmes déchu

vous eûtes déchu

ils eurent déchu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais déchu

tu avais déchu

il avait déchu

nous avions déchu

vous aviez déchu

ils avaient déchu

Mode conditionnel



Conditionnel présent

je déchoirais

tu déchoirais

il déchoirait

nous déchoirions

vous déchoiriez

ils déchoiraient

ou bien

je décherrais

tu décherrais

il décherrait

nous décherrions

vous décherriez

ils décherraient

Conditionnel passé

j’aurais déchu

tu aurais déchu

il aurait déchu



nous aurions déchu

vous auriez déchu

ils auraient déchu

Les temps composés de l’indicatif, du conditionnel

et du Subjonctif sont conjugués avec l’auxiliaire

avoir (pour l’action) ou être (pour l’état).

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je déchoie

que tu déchoies

qu’il déchoie

que nous déchoyions

que vous déchoyiez

qu’ils déchoient

Subjonctif imparfait

que je déchusse

que tu déchusses

qu’il déchût



que nous déchussions

que vous déchussiez

qu’ils déchussent

Subjonctif passé

que j’aie déchu

que tu aies déchu

qu’il ait déchu

que nous ayons déchu

que vous ayez déchu

qu’ils aient déchu

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse déchu

que tu eusses déchu

qu’il eût déchu

que nous eussions déchu

que vous eussiez déchu

qu’ils eussent déchu

Impératif



inusité

Mode participe

Participe présent

inusité

Participe passé

déchu

Mode infinitif

Infinitif présent

déchoir

Infinitif passé

avoir déchu

102 – ÉCHOIR 3
e

 groupe

Le verbe échoir se conjugue seulement à la  3e

personne, du singulier et du pluriel

Mode indicatif



Indicatif présent

il échoit

ils échoient

ou bien

il échet

ils échéent

Indicatif imparfait

il échoyait

ils échoyaient

ou bien

il échéait

ils échéaient

Indicatif passé simple

il échut

ils échurent

Indicatif futur simple

il échoira

ils échoiront



ou bien

il écherra

ils écherront

Indicatif futur antérieur

Il sera échu

ils seront échus

Indicatif passé composé

il est échu

ils sont échus

Indicatif passé antérieur

il fut échu

ils furent échus

Indicatif plus-que-parfait

il était échu

ils étaient échus

Mode conditionnel



Conditionnel présent

il échoirait

ils échoiraient

ou bien

il écherrait

ils écherraient

Conditionnel passé

il serait échu

ils seraient échus

Mode subjonctif

Subjonctif présent

qu’il échoit

qu’ils échoient

Subjonctif imparfait

qu’il échût

qu’ils échussent

Subjonctif passé



qu’il soit échu

qu’ils soient échus

Subjonctif plus-que-parfait

qu’il fût échu

qu’ils fussent échus

Impératif

inusité

Mode participe

Participe présent

échéant

Participe passé

échu

Mode infinitif

Infinitif présent

échoir



Infinitif passé

être échu

103 – ÉCLORE 3
e

 groupe

Éclore possède la même conjugaison que le verbe

clore, mais il ne s’utilise en général qu’à la  3e

personne du singulier.

Pour les temps composés, on emploie l’auxiliaire

être (état) ou avoir (action). Selon l’Académie, on

doit écrire il éclot sans accent circonflexe, alors

qu’on met un accent à il clôt. Étonnante exception

que l’usage a « gommée » en écrivant avec raison

il éclôt.

104 – ENCLORE 3
e

 groupe

Le verbe enclore se conjugue comme clore mais

possède les  1re et  2e personnes du pluriel à

l’indicatif présent : nous enclosons, vous enclosez ; et

à l’impératif  : enclosons, enclosez. La remarque

effectuée pour il éclot (il éclôt) concerne aussi il

enclot (il enclôt).



105 – S’ENSUIVRE 3
e

 groupe

Le verbe s’ensuivre ne se conjugue qu’à la  3e

personne, du singulier et du pluriel.

Mode indicatif

Indicatif présent

il s’ensuit

ils s’ensuivent

Indicatif imparfait

il s’ensuivait

ils s’ensuivaient

Indicatif passé simple

il s’ensuivit

ils s’ensuivirent

Indicatif futur simple

il s’ensuivra

ils s’ensuivront



Indicatif futur antérieur

il se sera ensuivi

ils se seront ensuivis

Indicatif passé composé

il s’est ensuivi (et non il s’en est

suivi)

ils se sont ensuivis

Indicatif passé antérieur

il se fut ensuivi

ils se furent ensuivis

Indicatif plus-que-parfait

il s’était ensuivi

ils s’étaient ensuivis

Mode conditionnel

Conditionnel présent

il s’ensuivrait

ils s’ensuivraient



Conditionnel passé

il se serait ensuivi

ils se seraient ensuivis

Mode subjonctif

Subjonctif présent

qu’il s’ensuive

qu’ils s’ensuivent

Subjonctif imparfait

qu’il s’ensuivît

qu’ils s’ensuivissent

Subjonctif passé

qu’il se soit ensuivi

qu’ils se soient ensuivis

Subjonctif plus-que-parfait

qu’il se fût ensuivi

qu’ils se fussent ensuivis



Impératif

inusité

Mode participe

Participe présent

s’ensuivant

Participe passé

s’étant ensuivi

Mode infinitif

Infinitif présent

s’ensuivre

Infinitif passé

s’être ensuivi

106 – ESTER 1
er

 groupe

De ce verbe, bien connu des cruciverbistes, ne

reste que l’infinitif, notamment dans l’expression



ester (« poursuivre ») en justice.

107 – FALLOIR 3
e

 groupe

Le verbe falloir ne se conjugue qu’à la troisième

personne du singulier.

Mode indicatif

Indicatif présent

il faut

Indicatif imparfait

il fallait

Indicatif passé simple

il fallut

Indicatif futur simple

il faudra

Indicatif futur antérieur

il aura fallu



Indicatif passé composé

il a fallu

Indicatif passé antérieur

il eut fallu

Indicatif plus-que-parfait

il avait fallu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

il faudrait

Conditionnel passé

il aurait fallu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

qu’il faille

Subjonctif imparfait



qu’il fallût

Subjonctif passé

qu’il ait fallu

Subjonctif plus-que-parfait

qu’il eût fallu

Impératif

inusité

Mode participe

Participe présent

inusité

Participe passé

fallu

Mode infinitif

Infinitif présent

falloir



Infinitif passé

avoir fallu

108 – FÉRIR 3
e

 groupe

Férir (du latin ferire « frapper ») n’est utilisé que

dans l’expression sans coup férir, c’est-à-dire

« sans frapper un coup ».

109 – FOUTRE 3
e

 groupe

Le verbe foutre est très familier, voire trivial. On le

rencontre dans des expressions telles que : ne rien

foutre, foutre le camp, s’en foutre, etc.

Mode indicatif

Indicatif présent

je fous

tu fous

il fout

nous foutons

vous foutez



ils foutent

Indicatif imparfait

je foutais

tu foutais

il foutait

nous foutions

vous foutiez

ils foutaient

Indicatif passé simple

inusité

(parfois, on rencontre : je foutis, tu

foutis, il foutit, nous foutîmes, vous

foutîtes, ils foutirent)

Indicatif futur simple

je foutrai

tu foutras

il foutra

nous foutrons



vous foutrez

ils foutront

Indicatif futur antérieur

j’aurai foutu

tu auras foutu

il aura foutu

nous aurons foutu

vous aurez foutu

ils auront foutu

Indicatif passé composé

j’ai foutu

tu as foutu

il a foutu

nous avons foutu

vous avez foutu

ils ont foutu

Indicatif passé antérieur

j’eus foutu



tu eus foutu

il eut foutu

nous eûmes foutu

vous eûtes foutu

ils eurent foutu

Indicatif plus-que-parfait

j’avais foutu

tu avais foutu

il avait foutu

nous avions foutu

vous aviez foutu

ils avaient foutu

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je foutrais

tu foutrais

il foutrait



nous foutrions

vous foutriez

ils foutraient

Conditionnel passé

j’aurais foutu

tu aurais foutu

il aurait foutu

nous aurions foutu

vous auriez foutu

ils auraient foutu

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que je foute

que tu foutes

qu’il foute

que nous foutions

que vous foutiez



qu’ils foutent

Subjonctif imparfait

inusité

(mais on peut rencontrer : que je

foutisse, que tu foutisses, qu’il

foutît, que nous foutissions, que

vous foutissiez, qu’ils foutissent)

Subjonctif passé

que j’aie foutu

que tu aies foutu

qu’il ait foutu

que nous ayons foutu

que vous ayez foutu

qu’ils aient foutu

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse foutu

que tu eusses foutu

qu’il eût foutu



que nous eussions foutu

que vous eussiez foutu

qu’ils eussent foutu

Mode impératif

Impératif présent

fous

foutons

foutez

Impératif passé

aie foutu

ayons foutu

ayez foutu

Mode participe

Participe présent

foutant

Participe passé



foutu

Mode infinitif

Infinitif présent

foutre

Infinitif passé

avoir foutu

110 – FRIRE 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je fris

tu fris

il frit

(les trois personnes du pluriel sont

inusitées)

Indicatif imparfait



inusité

Indicatif passé simple

inusité

Indicatif futur simple

je frirai

tu friras

il frira

nous frirons

vous frirez

ils friront

Indicatif futur antérieur

j’aurai frit

tu auras frit

il aura frit

nous aurons frit

vous aurez frit

ils auront frit



Indicatif passé composé

j’ai frit

tu as frit

il a frit

nous avons frit

vous avez frit

ils ont frit

Indicatif passé antérieur

j’eus frit

tu eus frit

il eut frit

nous eûmes frit

vous eûtes frit

ils eurent frit

Indicatif plus-que-parfait

j’avais frit

tu avais frit

il avait frit



nous avions frit

vous aviez frit

ils avaient frit

Mode conditionnel

Conditionnel présent

je frirais

tu frirais

il frirait

nous fririons

vous fririez

ils friraient

Conditionnel passé

j’aurais frit

tu aurais frit

il aurait frit

nous aurions frit

vous auriez frit



ils auraient frit

Subjonctif

inusité

Mode impératif

Impératif présent

fris

(les 1re et 2e personnes du pluriel sont

inusitées)

Impératif passé

aie frit

ayons frit

ayez frit

Mode participe

Participe passé

frit



Mode infinitif

Infinitif présent

frire

Infinitif passé

avoir frit

111 – GÉSIR 3
e

 groupe

Mode indicatif

Indicatif présent

je gis

tu gis

il gît

nous gisons

vous gisez

ils gisent

Indicatif imparfait



je gisais

tu gisais

il gisait

nous gisions

vous gisiez

ils gisaient

Mode participe

Participe présent

gisant

Mode infinitif

Infinitif présent

gésir

Gésir est inusité aux autres temps et aux autres

modes.

112 – ISSIR 3
e

 groupe



Le verbe issir vient du latin exire «  sortir  ». Il

n’est plus utilisé qu’au participe passé : issu.

113 – MESSEOIR 3
e

 groupe

Le verbe messeoir se fait de plus en plus rare, mais

on le rencontre encore dans le registre soutenu. Il

vient du verbe seoir qui signifie «  convenir  ».

Messeoir, c’est le contraire de « convenir » : c’est

ce qui n’est pas séant. Ce verbe est souvent utilisé

à la forme négative. On se trouve alors en

présence d’une double négation lorsqu’on entend

la phrase  : Il ne messied pas de... qui signifie «  Il

convient de... ». Le verbe messeoir ne se conjugue

qu’à la  3e personne du singulier de l’indicatif

présent  : Il messied. On trouve

exceptionnellement : Il messeyait, Il messiérait, ainsi

que le participe présent messéant.

114 – OUÏR 3
e

 groupe

Ouïr vient du latin audire qui signifie

« entendre ». On ne l’utilise plus qu’à l’infinitif

et au participe passé. Cependant, à titre de



curiosité, ou même pour servir l’originalité dans

le discours, voici sa conjugaison :

Mode indicatif

Indicatif présent

j’ois

tu ois

il oit

nous oyons

vous oyez

ils oient

Indicatif imparfait

j’oyais

tu oyais

il oyait

nous oyions

vous oyiez

ils oyaient



Indicatif passé simple

j’ouïs

tu ouïs

il ouït

nous ouïmes

vous ouïtes

ils ouïrent

Indicatif futur simple

j’ouïrai

tu ouïras

il ouïra

nous ouïrons

vous ouïrez

ils ouïront

ou bien

j’oirai

tu oiras

il oira



nous oirons

vous oirez

ils oiront

ou bien

j’orrai

tu orras

il orra

nous orrons

vous orrez

ils orront

Indicatif futur antérieur

j’aurai ouï

tu auras ouï

il aura ouï

nous aurons ouï

vous aurez ouï

ils auront ouï

Indicatif passé antérieur



j’eus ouï

tu eus ouï

il eut ouï

nous eûmes ouï

vous eûtes ouï

ils eurent ouï

Indicatif passé composé

j’ai ouï

tu as ouï

il a ouï

nous avons ouï

vous avez ouï

ils ont ouï

Indicatif plus-que-parfait

j’avais ouï

tu avais ouï

il avait ouï

nous avions ouï



vous aviez ouï

ils avaient ouï

Mode conditionnel

Conditionnel présent

J’ouïrais

tu ouïrais

il ouïrait

nous ouïrions

vous ouïriez

ils ouïraient

ou bien

j’oirais

tu oirais

il oirait

nous oirions

vous oiriez

ils oiraient

ou bien



j’orrais

tu orrais

il orrait

nous orrions

vous orriez

ils orraient

Conditionnel passé

j’aurais ouï

tu aurais ouï

il aurait ouï

nous aurions ouï

vous auriez ouï

ils auraient ouï

Mode subjonctif

Subjonctif présent

que j’oie

que tu oies



qu’il oie

que nous oyions

que vous oyiez

qu’ils oient

Subjonctif passé

que j’aie ouï

que tu aies ouï, etc.

Subjonctif imparfait

que j’ouïsse

que tu ouïsses

qu’il ouït

que nous ouïssions

que vous ouïssiez

qu’ils ouïssent

Subjonctif plus-que-parfait

que j’eusse ouï

que tu eusses ouï, etc.



Mode Impératif

Impératif

ois

oyons

oyez

Mode Participe

Participe présent

oyant

Participe passé

ouï

Mode Infinitif

Infinitif présent

ouïr

Infinitif passé

avoir ouï



115 – OCCIRE 3
e

 groupe

Le verbe occire («  tuer  ») s’emploie à l’infinitif,

au participe passé et aux temps composés  : J’ai

occis, il avait occis, vous aurez occis, etc.

116 – PAÎTRE 3
e

 groupe

Indicatif présent :

je pais

tu pais

il paît

nous paissons

vous paissez

ils paissent

Indicatif imparfait

je paissais

tu paissais

il paissait

nous paissions



vous paissiez

ils paissaient

Indicatif futur simple

je paîtrai

tu paîtras

il paîtra

nous paîtrons

vous paîtrez

ils paîtront

Conditionnel présent

je paîtrais

tu paîtrais

il paîtrait

nous paîtrions

vous paîtriez

ils paîtraient

Subjonctif présent

que je paisse



que tu paisses

qu’il paisse

que nous paissions

que vous paissiez

qu’ils paissent

Impératif présent

pais

paissons

paissez

Participe présent

paissant

Paître est inusité aux autres temps. Il ne possède

pas de participe passé.

117 – PLEUVOIR 3
e

 groupe

Indicatif présent

il pleut



Indicatif imparfait

il pleuvait

Indicatif passé simple

il plut

Indicatif futur simple

il pleuvra

Indicatif futur antérieur

il aura plu

Indicatif passé composé

il a plu

Indicatif passé antérieur

il eut plu

Indicatif plus-que-parfait

il avait plu

Conditionnel présent

il pleuvrait



Conditionnel passé

il aurait plu

Subjonctif présent

qu’il pleuve

Subjonctif passé

qu’il ait plu

Subjonctif imparfait

qu’il plût

Subjonctif plus-que-parfait

qu’il eût plu

Impératif

inusité

Participe présent

pleuvant

Participe passé

plu



Infinitif présent

pleuvoir

Infinitif passé

avoir plu

118 – POINDRE 3
e

 groupe

Lorsqu’il signifie «  commencer à paraître  » (le

jour point), le verbe poindre ne s’utilise qu’à

l’infinitif et à la  3e personne du singulier du

présent (il point) et du futur de l’indicatif (il

poindra).

Lorsqu’il signifie «  blesser, faire souffrir,

piquer », il se conjugue comme « joindre » C43 :

Une forte douleur me poignait.

119 – SAILLIR 3
e

 groupe

Au sens de «  déborder, avancer en formant un

relief, faire saillie  », le verbe saillir se conjugue

comme assaillir C7, à la 3e personne, du singulier

et du pluriel.



Indicatif présent

il saille, ils saillent

Indicatif imparfait

il saillait, ils saillaient

Indicatif passé simple

il saillit, ils saillirent

Indicatif futur simple

il saillira, ils sailliront

Indicatif futur antérieur

il aura sailli, ils auront sailli

Indicatif passé composé

il a sailli, ils ont sailli

Indicatif passé antérieur

il eut sailli, ils eurent sailli

Indicatif plus-que-parfait

il avait sailli, ils avaient sailli



Conditionnel présent

il saillirait, ils sailliraient

Conditionnel passé

il aurait sailli, ils auraient sailli

Subjonctif présent

qu’il saille, qu’ils saillent

Subjonctif passé

qu’il ait sailli, qu’ils aient sailli

Subjonctif imparfait

qu’il saillît, qu’ils saillissent

Subjonctif plus-que-parfait

qu’il eût sailli, qu’ils eussent sailli

Impératif

inusité

Participe présent

saillant



Participe passé

sailli

Infinitif présent

saillir

Infinitif passé

avoir sailli

Au sens de « jaillir », « couvrir une femelle », il

doit suivre aussi la conjugaison du verbe assaillir,

mais certains le conjuguent comme le verbe finir

C39 (seules les 3es personnes sont conjuguées).

Participe présent

saillissant

Participe passé

sailli

120 – SEOIR 3
e

 groupe

Le verbe seoir ne se conjugue qu’à la 3e personne,

du singulier et du pluriel.



Indicatif présent

il sied, ils siéent

Indicatif imparfait

il seyait, ils seyaient

Indicatif futur simple

il siéra, ils siéront

Conditionnel présent

il siérait, ils siéraient

Subjonctif présent

qu’il siée, qu’ils siéent

Impératif

inusité

Participe présent

séant ou seyant

Participe passé

sis



Infinitif présent

seoir

Infinitif passé

avoir sis

121 – SOURDRE 3
e

 groupe

Indicatif présent

il sourd, ils sourdent

Indicatif imparfait

il sourdait, ils sourdaient

Inusité aux autres personnes, temps et modes.
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ÊTRE

AVOIR

VOTER 1
er

 groupe

1 – ACHETER 1
er

 groupe

2 – ACQUÉRIR 3
e
 groupe

3 – ACQUIESCER 1
er

 groupe

4 – ALLER 3
e
 groupe

5 – APPELER 1
er

 groupe

6 – ARGUER 1
er

 groupe

7 – ASSAILLIR 3
e
 groupe

8 – ASSEOIR (1) 3
e
 groupe

ASSEOIR (2) 3
e
 groupe



9 – AVOIR

10 – BATTRE 3
e
 groupe

11 – BOIRE 3
e
 groupe

12 – BOUILLIR 3
e
 groupe

13 – COMMENCER 1
er

 groupe

14 – CONCLURE 3
e
 groupe

15 – CONDUIRE 3
e
 groupe

16 – CONNAÎTRE 3
e
 groupe

17 – CONTREDIRE 3
e
 groupe

18 – COUDRE 3
e
 groupe

19 – COURIR 3
e
 groupe

20 – CRAINDRE 3
e
 groupe

21 – CRÉER 1
er

 groupe

22 – CRIER 1
er

 groupe

23 – CROIRE 3
e
 groupe

24 – CROÎTRE 3
e
 groupe

25 – CUEILLIR 3
e
 groupe

26 – DÉCELER 1
er

 groupe

26 – (2) DÉPECER 1
er

 groupe

27 – DEVOIR 3
e
 groupe



28 – DIRE 3
e
 groupe

29 – DORMIR 3
e
 groupe

30 – ÉCRIRE 3
e
 groupe

31 – EMPLOYER 1
er

 groupe

32 – ENVOYER 1
er

 groupe

33 – ESSUYER 1
er

 groupe

34 – ÊTRE

35 – ÉVOLUER 1
er

 groupe

36 – EXTRAIRE 3
e
 groupe

37 – FAILLIR 3
e
 groupe

38 – FAIRE 3
e
 groupe

39 – FINIR 2
e
 groupe

40 – FUIR 3
e
 groupe

41 – HAÏR 2
e
 groupe

42 – JETER 1
er

 groupe

43 – JOINDRE 3
e
 groupe

44 – LIRE 3
e
 groupe

45 – LOUER 1
er

 groupe

46 – MAUDIRE 2
e
 groupe

47 – MENTIR 3
e
 groupe



48 – METTRE 3
e
 groupe

49 – MORDRE 3
e
 groupe

50 – MOUDRE 3
e
 groupe

51 – MOURIR 3
e
 groupe

52 – NAÎTRE 3
e
 groupe

53 – OUVRIR 3
e
 groupe

54 – PARTIR 3
e
 groupe

55 – PAYER (1) 1
er

 groupe

55 – PAYER (2) 1
er

 groupe

56 – PEINDRE 3
e
 groupe

57 – PERDRE 3
e
 groupe

58 – PLAIRE 3
e
 groupe

59 – POURVOIR 3
e
 groupe

60 – POUVOIR 3
e
 groupe

61 – PRÉVOIR 3
e
 groupe

62 – PROMOUVOIR 3
e
 groupe

63 – RANGER 1
er

 groupe

64 – RECEVOIR 3
e
 groupe

65 – RÉPANDRE 3
e
 groupe

66 – RÉPONDRE 3
e
 groupe



67 – RÉSOUDRE 3
e
 groupe

68 – RIRE 3
e
 groupe

69 – ROMPRE 3
e
 groupe

70 – SAVOIR 3
e
 groupe

71 – SERVIR 3
e
 groupe

72 – SIÉGER 1
er

 groupe

73 – SORTIR 3
e
 groupe

74 – SOULEVER 1
er

 groupe

75 – SUFFIRE 3
e
 groupe

76 – SUIVRE 3
e
 groupe

77 – SURPRENDRE 3
e
 groupe

78 – SURSEOIR 3
e
 groupe

79 – TAIRE 3
e
 groupe

80 – TRÉPIGNER 1
er

 groupe

81 – VAINCRE 3
e
 groupe

82 – VALOIR 3
e
 groupe

83 – VÉGÉTER 1
er

 groupe

84 – VENDRE 3
e
 groupe

85 – VENIR 3
e
 groupe

86 – VÊTIR 3
e
 groupe



87 – VIVRE 3
e
 groupe

88 – VOIR 3
e
 groupe

89 – VOTER 1
er

 groupe

90 – VOULOIR 3
e
 groupe

91 – VRILLER 1
er

 groupe

92 – ZIGZAGUER 1
er

 groupe

Chapitre 11. Les verbes défectifs

93 – ACCROIRE 3
e
 groupe

94 – ADVENIR 3
e
 groupe

95 – APPAROIR 3
e
 groupe

96 – BRAIRE 3
e
 groupe

97 – BRUIRE 2
e
 groupe

98 – CHALOIR 3
e
 groupe

99 – CHOIR 3
e
 groupe

100 – CLORE 3
e
 groupe

101 – DÉCHOIR 3
e
 groupe

102 – ÉCHOIR 3
e
 groupe

103 – ÉCLORE 3
e
 groupe

104 – ENCLORE 3
e
 groupe

105 – S’ENSUIVRE 3
e
 groupe



106 – ESTER 1
er

 groupe

107 – FALLOIR 3
e
 groupe

108 – FÉRIR 3
e
 groupe

109 – FOUTRE 3
e
 groupe

110 – FRIRE 3
e
 groupe

111 – GÉSIR 3
e
 groupe

112 – ISSIR 3
e
 groupe

113 – MESSEOIR 3
e
 groupe

114 – OUÏR 3
e
 groupe

115 – OCCIRE 3
e
 groupe

116 – PAÎTRE 3
e
 groupe

117 – PLEUVOIR 3
e
 groupe

118 – POINDRE 3
e
 groupe

119 – SAILLIR 3
e
 groupe

120 – SEOIR 3
e
 groupe

121 – SOURDRE 3
e
 groupe
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